
Россиян ожидает дальнейшее снижение 
пенсий и даже полная их отмена. 

Такое заявление сделал в субботу предсе-
датель Госдумы Вячеслав Володин на встрече с 
жителями Заводского района Самары.

«У нас с вами пенсионная система госу-
дарственная имеет дефицит, в ней вот такая 
дыра, и за счет бюджета ее наполняют. Будут у 
нас дальше государственные пенсии или нет, 
это тоже вопрос, потому что бюджет стал дефи-
цитным», — вот дословно его цитата. 

От которой глаза на лоб лезут. 
В первую очередь потому, что государ-

ственный бюджет у нас не является дефицит-
ным. Он, наоборот, профицитный. 

«Профицит федерального бюджета по ито-
гам января–апреля 2018 г. сложился в сумме 
181,5 млрд руб.», — сообщила в мае Счетная 
палата. К концу первого полугодия, по данным 
Минфина, он еще подрос — до 2, 25 трлн, что 
составляет 2,8% ВВП.

И в бюджете Пенсионного фонда тоже 
нет никакой «вот такой дыры». Федеральное 
казначейство и здесь отмечает профицит в 
4,3 млрд.

Однако Володин — четвертое, между про-
чим, лицо в государстве! — приводит прямо 
противоположные сведения. Почему? 

Есть всего три объяснения: 
1. Он знает про госбюджет что-то та-

кое, чего не знают Минфин и Федеральное 
казначейство.

2. Он, наоборот, ничего толком не знает 
про госбюджет, не следит, не вникает, а «лепит 
от балды» в свои публичные выступления что 
ему хочется.

3. Он все прекрасно знает и сознательно 
искажает факты, чтобы обмануть народ. 

Конечно, последнее объяснение слишком 
ужасно, чтобы принимать его всерьез. Мир 
рушится от таких объяснений. 

Спикер Госдумы — уважаемый, авторитет-
ный, умный человек. Невозможно допустить, 
что он врет людям. Тем более невозможно 
допустить, что он не-
сет чушь, которую легко 
проверить и уличить его 
в обмане.

Читайте 2-ю стр.
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ПОДПИСКА

2019
ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ  
ПОДПИСКА НА «МК»

БЕССОВЕСТНЫЙ ДОН КИХОТ
Александр 
Невзоров:  

«Для меня вообще 
нет ничего святого»

От Невзорова ты получаешь 
удовольствие, кайф. Я не шучу. 
Слушаешь его и просто балдеешь. 
А какие яркие фразочки, какой уми-
ще! Но если вдуматься… Кто он та-
кой вообще: кощунник, каких мало, 
или правдоруб, каких еще меньше? 
Бесстрашный боец с мракобесием 
или попросту аморальный тип? Не-
взоров играет словами, смыслами, 
он лишь наблюдает за всем этим 
вертепом вокруг него. Ну а я на-
блюдаю за Невзоровым. Надеюсь, 
вам будет интересно. 

Читайте 5-ю стр. 

Евгений Ю. ДОДОЛЕВ

ДЫРА ВЯЧЕСЛАВА ВОЛОДИНА

Все версии убийства Влада Листьева 
озвучены давным-давно

ПРИСТРАСТНЫЙ РЕКВИЕМ
Самый известный тележурна-

лист страны Владислав Листьев был 
убит 1 марта 1995 года в подъезде 
своего дома, после возвращения с 
эфира авторской программы «Час 
пик».

И с тех пор каждая версия убий-
ства тогдашнего главы Первого ка-
нала неизменно провоцирует хайп 
в прессе. Даже когда ничего нового 
не озвучено.

Пос ле д ние д ни блого-
сфера+медийка взбурлили после 
заявления ведущего «Взгляда» 

Дмитрия Захарова о причастности 
к тем выстрелам на Новокузнец-
кой олигарха Бориса Березовского. 
Другой экс-коллега убитого, Алек-
сандр Политковский, дезавуировал 
это предположение, заметив, что, 
мол, легко все «списать на беглого». 
Подключился и Сергей Доренко, 
вбросивший идею, что устранили 
Владислава мелкие бандиты.

Ну и так далее.
Ничего нового.

Читайте 6-ю стр.
Экс-редактор фотоотдела «МК»  

Александр Астафьев и Влад Листьев.

Всем желающим совершить заграничную 
поездку в этом году стоит заранее позабо-
титься о покупке авиабилетов, а точнее — пря-
мо сейчас. В ночь с 14 на 15 августа дорога за 
рубеж может оказаться для многих закрытой 
— по сугубо денежным причинам. Междуна-
родная ассоциация воздушного транспорта 
(IATA) обновит курс валют, который авиапе-
ревозчики будут использовать для расчета 
тарифов, а так как рубль на прошлой неделе 
ушел в крутое пике, билеты поднимутся в 
цене, по мнению экспертов, минимум на 5%. 
Казалось бы, увеличение незначительное, но 
курс IATA — далеко не единственный фактор, 
влияющий на ценообразование. Падение 
нацвалюты, рост цен на топливо, а также 
повышение НДС в совокупности могут под-
нять стоимость перелетов на 20% — а такое 
удорожание многие авиапассажиры могут 
уже не потянуть.

Читайте 2-ю стр.

РУБЛЕВЫЙ 
ЗАНАВЕС
Цены на полеты за рубеж 
могут вырасти на 15–20%

«Я ОСТАНУСЬ АНАСТАСИЕЙ 
ВОЛОЧКОВОЙ, А МОЙ ВОДИТЕЛЬ — 
МОШЕННИКОМ И ВОРОМ»
Известная балерина довольна условным сроком 
для шофера, хотя раньше хотела посадить  
его в тюрьму
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Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Лев СПЕ-
РАНСКИЙ, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Екатерина СТЕПАНОВА,  
Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

БЕРЕМЕННАЯ МОСКВИЧКА 
ВЫНОСИЛА БЛИЗНЕЦОВ В СЕРДЦЕ

Московские врачи приняли 
роды у женщины с уникаль-
ной аномалией: важный орган 
состоял из двух сросшихся 
между собой маток и имел 
форму сердца. С помощью 
кесарева сечения специали-
сты помогли родиться разно-
полым близнецам: Евгению 
и Варваре. Беременность 
пациентки с такой особенно-
стью называют настоящим 
чудом.

Как рассказали «МК» в ГКБ 
№29 имени Баумана, несколь-
ко месяцев назад в женскую 
консультацию при больнице 
обратилась 39-летняя жен-
щина, которая вынашивала 
двойню. У будущей мамы 
была редкая патология: ее 

орган, в котором 
развивались эм-
брионы, состоял 
из двух сросшихся 
маток. Всю жизнь 
врачи говорили 
женщине, что с та-
кой аномалией ей 
не суждено родить 
детей. Она уже 
успела смириться 
с диагнозом, как 
вдруг узнала, что 
беременна.

На протяжении 
всей беременно-
сти пациентка на-
блюдалась у спе-
циалистов. В день 
икс в родильном 
доме при боль-
нице ей провели 
операцию, и на 
свет появились два 
малыша: Евгений, 
весом 3260 г, и Вар-
вара, весом 2650 г. 

Крошки родились на сроке 
37–38 недель. Удивительно 
то, что каждый ребенок был 
расположен в своей матке — 
получается, что яйцеклетки 
одновременно оплодотвори-
лись сразу в двух сросшихся 
органах. Когда врачи достали 
матку, то не поверили своим 
глазам: она имела идеальную 
форму сердца.

Медикам удалось сохра-
нить уникальный орган — жен-
щина сможет родить еще ма-
лышей. И она уже рассказала 
о своем желании сделать это 
в ближайшие пару лет. Сейчас 
мама и детишки чувствуют 
себя хорошо, они находятся 
под наблюдением.

МУЖЧИНА СТРЕЛЯЛ ПО МИШЕНИ, 
А УБИЛ 10-ЛЕТНЕГО СЫНА

Собственного 10-летнего 
сына случайно убил житель 
Подмосковья, который в тем-
ное время суток решил по-
стрелять из пневматического 
ружья на даче. Ребенок ока-
зался на линии огня, и пуля 
угодила ему прямо в грудь. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в ми-
нувшее воскресенье в Сол-
нечногорском районе Мо-
сковской области. Супруги 
Александр и Нина (все имена 
изменены) вместе со свои-
ми маленькими сыновьями 
около недели назад сняли 
в садовом товариществе 
дачу. Супруги сейчас про-
дают квартиру, которая у 
них в ипотеке, и все вещи из 
старого жилища перевезли в 
новый дом. Глава семейства 
до случившегося около 10 лет 
работал патрульным, потом 
— водителем служебной 
машины. Но около двух лет 
назад Александр уволился 
со службы и стал помогать 
жене заниматься бизнесом 
по оказанию бухгалтерских 
услуг. Кроме этого мужчина в 
свободное время полировал 
автомобили. 

В тот злополучный день 
Александр уехал по делам. 
Ближе к вечеру Нина позво-
нила мужу и сказала ему, 
что дети достали две ста-
рые «воздушки» и балуются 
за сараем. Мужчина успоко-
ил благоверную, уверив ее, 
что они не знают, где лежат 
пульки. Также супруга попро-
сила купить для детей ананас 
— именно поэтому отец до 
темноты задержался в по-
ездке. Приехав к дому, Алек-
сандр взял пневматическую 
винтовку, попросил старшего 
сына повесить на сломанную 
телегу мишень и сел на кры-
лечко жилища с младшим, 
трехлетним ребенком. Муж-
чина долго целился, так как 

уже смеркалось. Потом на-
жал пальцем на курок — и в 
это время прямо перед са-
мым носом стрелка пробежал 
старший сын. Пуля с близкого 
расстояния попала мальцу в 
грудь. Паренек упал, у него 
началась сильная рвота. Отец 
затолкнул младшего в дом, а 
сам стал оказывать раненому 
первую помощь, жена в это 
время вызвала «скорую». Но 
мужчина, не дожидаясь ме-
диков, положил едва живого 
сына в машину и повез его в 
зеленоградскую больницу. 
Однако мальчик по дороге 
скончался, не приходя в со-
знание.

— По данному факту воз-
буждено уголовное дело по 
статье УК РФ «Причинение 
смерти по неосторожно-
сти». По предварительным 
данным, семья мальчика на 
учете не состояла, является 
благополучной. По уголовно-
му делу проведены осмотр 
места происшествия, назна-
чена судебно-медицинская 
экспертиза, — рассказала 
«МК» старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК России по 
Московской области Ольга 
Врадий.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий консультан-

та сетевого оружейного ма-
газина Вячеслава ПОПОВА: 
«Неважно, каким оружием 
пользуется человек, огне-
стрельным или пневматиче-
ским. Главное — это соблю-
дение техники безопасности. 
Даже маленькая пулька, вы-
пущенная из пневматики с 
близкого расстояния, может 
нанести смертельное ране-
ние, если попадет в жизнен-
но важные органы. Скажу со 
всей ответственностью, что к 
пневматике нужно относить-
ся так же серьезно, как и к 
огнестрельному оружию».

НЕИСПРАВНАЯ ТЕЛЕЖКА ОТВЕЗЛА 
МАЛЫША ПРЯМО В СТЕЛЛАЖ  

С ШАМПАНСКИМ

Трехлетний мальчуган едва 
не разбился на «аварийной» 
тележке в супермаркете на 
севере Москвы. У транс-
портного средства отлетело 
колесо, тележка перевер-
нулась вместе с малышом, 
которого отбросило в стел-
лаж и засыпало бутылками 
шампанского. 

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел утром 
12 августа в одном из торго-
вых центров. Семья из трех 
человек (мать — индивиду-
альный предприниматель, 
занимается продажей зоо-
товаров, отец — сисадмин и 
их трехлетний сын) приехала 
за покупками. Через неко-
торое время, пройдя почти 
все ряды, супруги посадили 
уставшего от затянувшегося 
похода маленького Сережу 
(имя изменено) на тележку и, 
наполнив ее продуктами, на-
правились в сторону касс. На 
финишной прямой родители 
остановились у стеллажа с 
алкоголем. Оставив тележку 

на месте, пара пошла изучать 
продукцию, но неожиданно 
раздался грохот. Взору ро-
дителей предстала ужасная 
картина. Тележка ни с того 
ни с сего накренилась, у нее 
отвалилось одно колесо, и 
она под весом ребенка и 
многочисленных продуктов 
перевернулась. При падении 
малыша ударило о стеллаж, 
и ему на голову свалились 
бутылки с шампанским. По 
словам родителей, к ним 
тут же подскочил охранник, 
который со словами: «Я же 
ее уже убирал, она уже была 
сломана» — откатил теле-
жку в сторону. Мать и отец 
подхватили дитя и отвезли 
в поликлинику, где в трав-
мопункте Сереже диагно-
стировали множественные 
ушибы и гематомы — больше 
всего пострадали правое бе-
дро и голова малыша. После 
случившегося в универмаг 
пришел отец пострадавшего 
мальчика и оставил запись 
в жалобной книге, которая 
пока является единственным 
документальным подтверж-
дением произошедшего. 
Информация из медучреж-
дения была направлена в 
правоохранительные орга-
ны, где назначили проверку. 
Прибывшие в супермаркет 
сотрудники полиции не обна-
ружили следов «аварии». На 
стеллажах был порядок, ме-
сто происшествия находится 
вне видимости видеокамер, а 
опрошенные сотрудники раз-
водили руками и говорили, 
что ничего не видели.  

86-ЛЕТНИЙ ПОТРОШИТЕЛЬ ДОКАЗАЛ, ЧТО РЕВНОСТИ  
ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ

Кровавую бойню учинил  
86-летний москвич, который 
заподозрил свою престаре-
лую супругу в измене. После 
очередной порции упреков 
в неверности пенсионер ис-
полосовал женщину ножом, а 
потом нанес ранения себе.

Как удалось выяснить «МК», 
в ночь на 11 августа жильцов 
дома на Попутной улице раз-
будили крики. Кто-то из граж-
дан выглянул из окна и увидел 
жуткую картину: престаре-
лый сосед-инвалид Виктор 
Алексеевич (имена-отчества 
изменены. — Авт.), весь в кро-
ви, махал ножом и старался 

порезать себя. Очевидцы вы-
звали полицию. Прибывшие 
стражи порядка старика на 
месте уже не застали, зато об-
наружили в квартире раненую 
77-летнюю супругу Марию 
Андреевну. Оказалось, что  
обезумевший муж обвинил 
ее в измене и нанес ей около 
14 колото-резаных ранений 
в грудь, живот, спину и шею. 
Закончив истязания, изувер 
бросил жену в ванной и вышел 
во двор. Пенсионерка нашла 
в себе силы вызвать «скорую» 
(медики прибыли даже рань-
ше полицейских).

М а р и ю  А н д р е е в н у 

госпитализировали в мест-
ную больницу (кстати, здесь 
она трудилась санитаркой до 
выхода на пенсию). Она на-
ходится в реанимации в тяже-
лом состоянии: повреждены 
легкое и печень. 

А полицейские тем време-
нем отправились на поиски 
престарелого Отелло. Вик-
тора Алексеевича удалось 
задержать недалеко от его 
дома. Мужчину доставили в 
Склиф с легкими ранениями. 
Орудие преступления — окро-
вавленный кинжал с длиной 
лезвия более 10 см — нашли 
на следующий день.

Правоохранители опросили 
единственного родственника 
пожилой четы — внука. Моло-
дой человек рассказал, что 
дед в последнее время вел 
себя странно. Он допытывал-
ся у супруги, с кем она разго-
варивает по телефону и с кем 
встречается, когда выходит 
в магазин, требовал, чтобы 
она рассказала про своего лю-
бовника. Кроме того, пожилой 
человек, несмотря на забо-
левание по части урологии, 
злоупотреблял алкоголем. В 
день нападения в квартире 
была обнаружена полупустая 
бутылка вина. 

ФУТБОЛИСТ ДМИТРИЙ ТАРАСОВ 
ГОТОВИТСЯ ОТБИТЬ ШТРАФНОЙ 

УДАР БЮРОКРАТОВ

Конфликт возник у руковод-
ства поселения Сосенское 
(территория Новой Москвы) 
с футболистом Дмитрием 
Тарасовым и его соседом по 
коттеджному поселку в 5 ки-
лометрах от МКАД. Они без 
ведома чиновников облагоро-
дили территорию неподалеку 
от своего дома.

Как стало известно «МК», 
первым чистоту возле пруда 
решил навести сосед Тара-
сова (фамилию он из скром-
ности отказался сообщить). 

Мужчина, со слов местных 
активистов из содружества 
«Николо-Хованское», вывез 
около 90 «КамАЗов» мусора, 
почистил водоем, соорудил 
причал. И более того — обо-
рудовал детскую площадку и 
зону для занятий спортом.

Далее к хозяйственной дея-
тельности приступил футбо-
лист — заявил о строитель-
стве мини-футбольного поля. 
Тарасов вместе с супругой и 
дочкой до сих пор проживает 
в таунхаусе, который приоб-
рел ещ е в годы брака с Ольгой 
Бузовой (телеведущая после 
развода съехала отсюда). 
Красота и чистота вокруг так 
вдохновили футболиста, что 
он тоже задумал внести вклад 
— построить тут небольшой 
стадион. Тарасов уже обе-
щал провести мастер-класс 
для детей. Администрация 
поселения, узнав о незапла-
нированном строительстве, 
восприняла эту инициативу 
в штыки, даже пообещав сне-
сти самострой, однако соседи 
решили действовать на свой 
страх и риск.

ОТСУТСТВИЕ 
ОХРАНЫ 

ВДОХНОВИЛО 
ВАНДАЛОВ 

НА ПОГРОМ 
КЛАДБИЩА

Неизвестные вандалы 
разгромили Медведковское 
кладбище. Хулиганы насле-
дили по всему погосту: сло-
мали несколько памятников 
при входе и вырвали кресты 
на отдаленной части терри-
тории.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел рано 
утром в воскресенье, 12 авгу-
ста. Воспользовавшись тем, 
что кладбище не оборудова-
но камерами наблюдения и 
никем не охраняется, злоу-
мышленники свалили четыре 
памятника — три из них из-
за удара раскололись попо-
лам — и с корнем выдрали 
три креста (два деревянных 
и один железный). Как долго 
орудовали вандалы и зачем 
они это делали — сейчас раз-
бирается полиция. Разгром 
обнаружили работники клад-
бища, пришедшие на смену в 
восемь утра. Ни бутылок из-
под алкоголя, ни предметов 
темного культа ритуальные 
служащие не увидели.

Сейчас администрация 
погоста пытается связать-
ся с родственниками потре-
воженных умерших. Дело 
усложняет тот факт, что часть 
захоронений была сделана 
еще в прошлом веке, поэтому 
информация о близких в базе 
кладбища неактуальна. 

ВМЕСТО ЛУКА АМУР ВЗЯЛ В РУКИ 
ВИНТОВКУ

Сексуальные игры закон-
чились трагедией для 22-
летней москвички с улицы 
Беловежской 12 августа. Пар-
тнер выстрелил в барышню 
из пневматики, но с близкого 
расстояния. Она в тяжелом 
состоянии в реанимации.

Как стало известно «МК», 
молодые люди вселились в 
квартиру после смерти пожи-
лого дедушки, приступили к 
ремонту, который, по наблю-
дению соседей, выполняли 
своими силами. В рабочие 
дни их в подъезде не видели, 
так как они вовсю трудились 
— 32-летний Александр в ав-
тосервисе, а 22-летняя Ирина 
— в пивном пабе официант-
кой. Судя по всему, молодые 
были влюблены друг в друга, 
об агрессии или ненависти не 
могло быть и речи. 

В воскресенье из их кварти-
ры доносился хохот — соседи 
прекрасно слышали его через 
общую стенку. А в 18.30 плачу-
щий обнаженный Александр, 
укутанный лишь в плед, по-
стучался к жильцам и попро-
сил вызвать «скорую помощь». 

Еще до приезда экстренных 
служб города соседи прошли 
в квартиру. Там лежала Ирина 
— она тяжело дышала,  правая 
сторона груди была в крови. 
Девушка также была в костю-
ме Евы. На столе разглядели 
открытую бутылку виски и 
закуски.

Александр сочувственно 
держал раненую руку девуш-
ки. Очевидно, он сильно пере-
живал, весь трясся от ужаса. 

Выстрел был произведен из 
пневматической винтовки Иж-
61, Александр позже прикрыл 
ее снятым с себя пледом, а 
сам натянул нижнее белье.

Мужчина пребывал в шоко-
вом состоянии, уверял, что это 
несчастный случай — сначала 
он выстрелил в пол, но вы-
стрел был без пули, а второй, 
в качестве шутки, он сделал 
в девушку (это был элемент 
любовных утех). Пуля попала в 
грудь. Барышню госпитализи-
ровали в тяжелом состоянии. 
По словам родственников, 
Александр не увлекается охо-
той, однако время от времени 
посещал тир. 

telegram:@mk_srochno

Дмитрий Тарасов 
вдохновляется 
красотами Новой 
Москвы.

Сюда врезалась 
тележка.
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НЕ СТОИТ БАРРЕЛЯ
Силуанов предлагает перейти 
на рубль в расчетах за нефть
Новые возможные американские санк-
ции против России способны не только 
обвалить курс национальной валюты, но 
и привести к росту инфляции. Это при-
знал первый вице-премьер — министр 
финансов Антон Силуанов. Уже сейчас 
курс доллара, как и в 2016 году, вышел 
за пределы 68 рублей, тогда как в нача-
ле этого года он находился в районе 55 
рублей. По словам Силуанова, Россия 
может отказаться от доллара в расчете 
за экспорт нефти, перейдя в расчеты в 
подобных торговых операциях на рубле-
вый эквивалент.

— За последние несколько дней рубль упал 
по отношению к доллару на 4%, — говорит Си-
луанов. Стоимость «зеленого» зашкалила за 68 
рублей. Так уже было в 2016 году. Правда, тогда 
нефть падала до $40 за баррель, а теперь стои-
мость «бочки» — на уровне $73.

Между тем Минфин демонстрирует спо-
койствие: реальный эффективный курс рубля 
«относительно стабильный», утверждает глава 
ведомства. Внешне значительное повышение 
номинального курса доллара объясняется «ин-
фляционным дифференциалом» — разницей в 
темпах роста цен в России и США.

Возникают вопросы к Минфину: курс нацио-
нальной валюты, упавший с начала августа с 62 до 
68 рублей, — это стабильность? Это ведь почти 
10%! Уповать на «инфляционный дифференциал» 
также не совсем корректно. По данным Минтруда 
США, потребительские цены в Штатах в июле 
выросли на 2,9% в годовом выражении.

В России же, как прогнозирует Банк России, 
в августе годовая инфляция составит 2,8–3%. 
Понятие «дифференциал» в таком случае, конеч-
но, уместно — это бесконечно малая функция, 
как трактуется в математических науках, всегда 
стремится к нулю. Правда, ведь есть и бесконечно 
большая функция, которая, как следует из назва-
ния, всегда стремится к бесконечности. Опираясь 
на это понятие, можно предположить, что курс 
российских денежных знаков, вне зависимости 
от нефтяных котировок, может откатиться за 70 
рублей за доллар, а возможно, еще ниже.

Возникают вопросы и к Минэкономразвития. 
В своем прогнозе, сделанном в первых числах 
июля, ведомство Максима Орешкина предполага-
ло, что в 2018 году обменный курс «деревянного» 
сохранится вблизи текущих уровней: то есть в 
среднем к декабрю стоимость доллара должна 
была находиться на уровне в 61 рубль за доллар. 
Прогноз оказался провальным — 13 августа курс 
доллара превысил 68,2 рублей.

Между тем Антон Силуанов продолжает 
надеяться на лучшее. «Если брать годовую ин-
фляцию, то динамика составляет 2,5%. Наш це-
левой показатель — 4%», — рапортует первый 
вице-премьер.

Правда, как утверждают аналитики «Альпа-
ри», в нынешних условиях реальная инфляция 
уже превышает 10%. Причем такие темпы до 
конца года не только рискуют сохраниться, но и 
могут ускориться.

Впрочем, по мнению Силуанова, доллар, 
который до сих пор считается твердой мировой 
валютой, становится рисковым инструментом для 
расчетов. «Мы существенно уменьшили вложения 
резервов в американские активы (с начала года 
внешние сбережения России в суверенных обли-
гациях США сократились примерно со $100 млрд 
до $15 млрд. — «МК»)». Мало того: если верить 
Силуанову, есть варианты, при которых расчеты 
при торговле нефтью (экспорт «черного золо-
та» обеспечивает до 30% доходов российского 
бюджета) будут осуществляться в национальной 
валюте, а не в долларах, как это происходит в 
настоящее время.

Тем не менее, как говорит доктор экономи-
ческих наук Игорь Николаев, переход на оплату 
российских углеводородов в рублях сначала 
требует договоренности между странами — 
экспортерами-импортерами — об оплате по-
ставляемого ресурса в национальной валюте. 
Вряд ли это будет выгодно России. «Например, 
в оплате российской нефти с Китаем придется 
частично перейти на юань. Однако китайская на-
циональная валюта, которая на валютных рынках 
сейчас находится под давлением из-за торговой 
войны Вашингтона и Пекина, не является надеж-
ным инструментом для переложения средств из 
долларов. Турецкую лиру также нельзя считать 
альтернативой. Анкара снова наткнулась на угро-
зу очередных политических и экономических 
претензий со стороны Вашингтона. Курс турецкой 
лиры в результате упал на 40%. Отказавшись от 
доллара, Россия рискует проиграть экономиче-
ски, не ощутив при этом никакого политического 
эффекта. И нефть за рубли уже не спасет отече-
ственную экономику», — отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

c 1-й стр.
Первое объяснение — малове-
роятно. Трудно предположить, 
что Минфин и Федеральное каз-
начейство настолько плохи, что 

не могут отличить дефицит от профицита.
Поэтому самым правдоподобным вы-

глядит второе объяснение: Володин в силу 
собственной некомпетентности вводит обще-
ство в заблуждение. Сообщает некорректную 
информацию и на ее основе делает пугающие 
людей выводы. 

Когда так поступает какой-нибудь жур-
налист — сообщает обществу некорректную 
информацию и делает пугающие выводы — на 
него набрасываются все кому не лень. Опровер-
гают, требуют извинений, исправлений, подают 
иски, жалобы и призывают к ответу.

Совсем другое дело, когда так поступает 
председатель Госдумы.

Его никто не опровергает. Ни премьер, ни 
Минфин, ни Пенсионный фонд. Ни кремлевская 
администрация. Ни коллеги по парламенту. 

Хотя бы однопартийцы опровергли — члены 
правящей партии! 

Нет. С субботы все верхние начальники 
молчат, как воды в рот набрали. 

Почему? 
Здесь опять три объяснения:
1. Всем им в общем-то по фигу, что несет 

Володин, не до него.
2. Всем не по фигу, но слишком уж его 

занесло: лучше молчать, не будировать — гля-
дишь, и забудется прокол. 

3. Всем интересно, как отреагируют 

граждане на перспективу отмены пенсий. Раз 
уж Володин ляпнул — давайте посмотрим. Мо-
жет, и правда отменим.

Любое из этих трех объяснений с равной 
вероятностью может оказаться правильным. 
Выбирайте сами, какое вам больше нравится.

Нам нравятся все три одновременно.
Вернее, все три нам не нравятся.
Власть не считает нужным исправлять свои 

ляпы и вести с людьми открытый разговор. Кому 
такое понравится?

Юлия КАЛИНИНА.

РУБЛЕВЫЙ 
ЗАНАВЕС
c 1-й стр.

Стоимость авиабилетов на между-
народные рейсы, а также тури-
стические путевки за рубеж могут 
вырасти уже 15 августа. Об этом 

рассказал советник по транспорту руководи-
теля Ростуризма Дмитрий Горин. Еженедельно 
в ночь со вторника на среду IATA пересчитывает 
курс валют по курсу ЦБ. И если до 14 августа 
действует еще курс 63,5 рубля за один амери-
канский доллар, то уже в среду цены на пере-
возки поднимутся в среднем на 5%: примерно 
на столько процентных пунктов упал «деревян-
ный» 8 августа по отношению к доллару.

Рублевая стоимость тарифов, номини-
рованных в иностранной валюте, увеличится, 
убежден исполнительный директор агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. «Все авиакомпа-
нии, которые аккредитованы при IATA, а это 
подавляющее большинство мировых авиапе-
ревозчиков, обязаны использовать при рас-
четах своих тарифов именно этот курс. Цены 
изменятся автоматически». По его словам, 
перевозчики, в попытке сохранить спрос, могли 
бы поддержать своих пассажиров снижением 
тарифа. «Такие прецеденты были, но сегодня у 
авиакомпаний настолько низкая доходность, 
что ожидать столь щедрых подарков не при-
ходится», — говорит Пантелеев.

Авиакомпании на фоне увеличения НДС 
с 2019 года с 18 до 20%, роста цен на топлива 
и в условиях резкого роста курса доллара не 
могут брать больше на себя расходы, снижая 
рентабельность, отметил ведущий аналитик 
Forex Optimum Иван Капустянский. «Рано или 
поздно часть этих расходов будет переложена 
на плечи потребителя», — считает эксперт.

«Воздействие негативных факторов це-
нообразования авиабилетов — включая па-
дение рубля, рост цен на топливо, а также 

повышение НДС — в совокупности может очень 
существенно — на 15% и выше — поднять цены 
на авиабилеты, в особенности по зарубежным 
направлениям, которые не мониторит ФАС», 
— считает эксперт Международного финансо-
вого центра Владимир Рожанковский. Немного 
«скрасить жизнь» тем отпускникам, кто пла-
нирует отдых за рубежом, может всесильная 
конкуренция авиаперевозчиков. «Возможно, 
что билеты российских авиакомпаний в течение 
полугода или чуть дольше окажутся дороже их 
иностранных конкурентов», — полагает он.

Прогнозировать рост стоимости перевоз-
ок непросто, отмечает Олег Пантелеев. «Неиз-
вестно, что решит правительство относительно 
НДС: установит для рейсов, выполняемых из 
столичных аэропортов, на уровне 20% или 
сохранит на отметке в 10%, — сказал он. — 
Если все без исключения негативные факторы 
сойдутся в одном и том же месте и времени 
и ударят по отрасли, то можно ожидать роста 
тарифов примерно до 20% по сравнению с 
прошлым годом».

Отметим, что цены на авиабилеты в долла-
рах по сравнению с ранними международными 

рейсами в 1990–1991 годах изменились не-
значительно. Так, в нейтральный сезон (не 
в июле–августе и не на Рождество, невоз-
вратный тариф) авиабилет «Аэрофлота» на 
одного взрослого по маршруту Москва—Нью-
Йорк—Москва в те годы стоил около 450–470 
долларов, а сейчас — порядка 520 долларов. Но 
россияне расплачиваются в национальной ва-
люте, и, чтобы не лишиться планового отдыха, 
лучше купить билеты в ближайшее время.

Отметим, что и самим перевозчикам при-
дется нелегко. Некоторые авиакомпании, чтобы 
не прогореть, могут перевести часть услуг, 
которая раньше была включена в тариф, в раз-
ряд платных: выбор места на борту, питание, 
багаж. «Чтобы выдержать конкуренцию и не 
уйти с рынка, компаниям придется идти на 
разные мелкие ухищрения — пытаться увели-
чивать продажи товаров Duty Free на борту, не-
сколько снижать качество питания, увеличивая 
при этом по максимуму импортозамещение, 
увеличивать тарифы за негабаритный багаж и 
ручную кладь», — рассказал «МК» Владимир 
Рожанковский.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Предполагаемый муж Натальи 
Поклонской вручал ей награду 
«За мужество и гуманизм»
В понедельник в СМИ появилась ин-
формация о том, что депутат Госдумы, 
экс-прокурор Крыма Наталья Поклон-
ская вышла замуж. Но подтвердить 
перемены в личной жизни прокурор 
отказалась.

 Брачные отношения Поклонской (или 
их отсутствие) уже были причиной скандала. 
Она не стала указывать предыдущего мужа в 
декларации, сославшись на то, что он у нее 
для отпугивания поклонников. Обзавелась ли 
Поклонская настоящим мужем в этот раз, пока 
с достоверностью сказать сложно. 

В сокрытии мужа депутата заподозрил 
центр антикоррупционных расследований пар-
тии «Яблоко». Но Поклонская объяснила, что с 
человеком, от которого она родила дочь, они 
«собирались оформить отношения», но, судя 
по всему, до загса так и не дошли, поэтому 
отсутствие мужа в декларации вполне закон-
но. Она также отметила, что говорила всем о 
том, что состоит в браке, чтобы не давать по-
клонникам лишних надежд и поводов к иным 
переживаниям. «Чтобы людей не травмировать 

и сразу напрочь убивать все желания, я и го-
ворила, что замужем и у меня прекрасная се-
мья», — заявила Поклонская в начале июня 
прошлого года.

Однако начальник аппарата Уполномо-
ченного по правам человека в России при 
Президенте РФ Иван Соловьев недаром ра-
ботал старшим следователем по особо важ-
ным делам до начала чиновничьей карьеры. 
Либо он раскусил Поклонскую, либо она все 
же призналась ему, что не замужем и решила 
не отбивать у него «желания». 

47-летний Иван Соловьев москвич, доктор 
юридических наук, он был старшим следова-
телем по особо важным делам Следственной 
части Главного следственного управления 
ФСНП. С 2011 по 2013 годы Соловьев руководил 
аппаратом Комитета Госдумы по безопас-
ности и противодействию коррупции. Тогда 
его возглавляла Ирина Яровая. После этого 
он перешел в аппарат Уполномоченного по 
правам человека в России. Никаких подроб-
ностей предполагаемого романа, как и самой 
свадьбы, в общем доступе нет, а Поклонская 
категорически отказывается комментировать 
свою личную жизнь. Но будучи публичными 
персонажами, если не отношения, то факт 
общения утаить сложно. Оказывается, Со-
ловьев приезжал к Поклонской в Крым еще в 

2016 году. Тогда, по слухам, она еще состояла 
в гражданском браке с отцом своей дочери. 
Не берусь утверждать, что пара распалась из-
за новой симпатии Поклонской, но взаимный 
интерес между Поклонской и Соловьевым мог 
возникнуть уже тогда.

Визит делегации из Москвы начался 5 
мая 2016 года и был инициирован самой По-
клонской. Он был приурочен к прибытию в 
Симферополь особо почитаемой иконы Нико-
лая II. Православную реликвию сопровождали 
члены Войсковой православной миссии, в по-
печительский совет которой, как выяснилось, 
входит Соловьев. 9 мая делегация Войсковой 
миссии была принята тогдашним прокурором 
Крыма Натальей Поклонской. Она была на-
граждена орденом «За мужество и гуманизм» 
I степени. А вручил ее тогда еще трудившейся 
прокурором Крыма Поклонской не кто иной, 
как будущий предполагаемый муж. В новостях 
местной прессы об этом событии Соловьев 
называется заслуженным юристом РФ, со-
ветником председателя Ассоциации ветеранов 
боевых действий.

В этот же день состоялась та самая акция 
«Бессмертного полка», на которой Поклонская 
шла с иконой Николая II. И на некоторых фото-
графиях она даже запечатлена бок о бок с 
Соловьевым, который нес фотографию своего 
воевавшего родственника и с удовольствием 
позировал для прессы. К слову, у чиновника 
тоже немало наград, среди них благодарность 
Президента РФ, орден Святого благоверного 
князя Даниила Московского III степени, медаль 
«За церковные заслуги перед Владивостокской 
и Приморской епархией» III степени и другие. 
А еще он крайне плодовит как автор научных 
трудов. За время своей карьеры защитил не-
сколько профильных диссертаций, в том числе 
на тему «Уголовно-правовая и криминологиче-
ская характеристика налоговых преступлений». 
Также Соловьев стал автором и соавтором 
около 350 научных трудов. 

Впрочем, когда будущие возможные су-
пруги общались в 2016 году, «жених» еще состо-
ял в браке. Более того, в декларации о доходах 
за 2017 год указано, что помимо жены, которая, 
судя по всему, находилась в декретном отпуске 
или просто не работала, он содержал четверых 
детей. Однако Соловьев не бедствует, все дети 
обеспечены недвижимостью, а его доход со-
ставляет около трех миллионов в год. Помимо 
двух земельных участков, один из которых 
больше двух гектаров, жилого 500-метрового 
дома, двух квартир и трех машиномест в де-
кларации указан «смотровой колодец» для 
очистки канализации 

По данным ряда СМИ, свадьба состоялась 
в Крыму 11–12 августа, была «скромной, но со 
вкусом». Правда, документальных подтвержде-
ний этому нет. А фотография, где депутат якобы 
позирует с новым мужем на фоне портрета 
Николая II, — продукт фотошопа, даже фата у 
Поклонской ненастоящая — пририсованная. 

Если участники возможных событий так и 
не захотят рассказать о том, состоялась ли их 
свадьба, то правду мы все равно скоро узнаем. 
Из декларации.

Анастасия РОДИОНОВА.

УСПЕТЬ  
ДО 1 СЕНТЯБРЯ
Подмосковные депутаты 
обсудят транспортные льготы 
пенсионерам
Как известно, подмосковным пенсионе-
рам с 1 сентября полагается бесплатный 
проезд по Москве. Но на самом деле все 
зависит от того, когда  депутаты Мособ-
лдумы официально примут соответству-
ющий закон. А на сегодняшний день он 
не принят. Как нам сообщили в пресс-
службе МОД, по этой причине 16 августа 
подмосковные законодатели специально 
соберутся на внеочередное заседание, 
чтобы расставить все точки над «i».

Узнав о предстоящей повестке дня заседания 
Мособлдумы, в «МК» тут же посыпались звонки 
от пенсионеров и не только. Общий смысл оза-
боченности людей следующий: после того, как 
Андрей Воробьев объявил о том, что с 1 сентября 
все жители региона старше 60 лет получают право 
бесплатного проезда на общественном транспор-
те в Москве, мы, ветераны, успокоились. 

— А теперь, — говорили старики, — вопрос 
этот будет обсуждаться в Мособлдуме, «голо-
соваться» и прочее. Может ли так случиться, что 
депутаты по каким-то причинам не поддержат 
губернатора и мы опять будем ездить в Москву 
за свои кровные денежки? 

Отвечаем: заседание 16 августа, по сути дела, 
чисто формальное. В Мособлдуме ссылаются 
на слова председателя МОД Игоря Брынцалова, 
сказанные по этому поводу: «Льгота должна на-
чать действовать с 1 сентября, нам необходимо 
успеть с точки зрения законодательства провести 
все необходимые процедуры, чтобы закон был 
принят, подписан и вступил в силу».

В общем, жителям Подмосковья нечего вол-
новаться. Средства на транспортные льготы (1,2 
млрд руб.) уже заложены в областном бюджете.

Владимир БЫКОВ.

ДЫРА 
ВЯЧЕСЛАВА 
ВОЛОДИНА
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Наталья Поклонская и ее 
предполагаемый муж на акции 
«Бессмертный полк» в 2016 году.
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Полиция Санкт-
Петербурга задержала 
двух вандалов в возрасте 
25 и 32 лет, которые пы-
тались пожарить шашлык 
прямо на знаменитом 
Медном всаднике. ЧП 
произошло в ночь с 4 на 5 
августа. Правоохранители 
схватили злоумышленников в 
тот момент, когда они осед-
лали коня и уже затащили на 
его спину мешок с углем, а 
на голове императора стали 
устанавливать мангал. Всего 
по памятнику лазали не 
меньше 4 человек, причем в 
том числе две девушки, но к 
мангалу они не прикасались. 
Теперь мужчины должны за-

платить штраф за мелкое ху-
лиганство в размере 500 ру-
блей. При этом сотрудникам 
Музея городской скульптуры, 

чтобы осмотреть памятник на 
предмет повреждений, при-
шлось заказать вышку за 20 
тысяч рублей.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
Супруги из города Мелейро
в Бразилии Марли и Чики-
нель Паулу, которые вот 
уже шесть лет выращивают 
овощи на своем огороде, 
сначала даже испугались, 
выкопав эту картофелину. 
Она удивительно напо-
минала человеческую ногу 
— вплоть до мельчайших 
анатомических подроб-
ностей, за исключением 
одного маленького лишнего 
пальца. Для наглядности 
Марли и Чикинель приложи-
ли диковинный корнеплод 
туда, где ему, казалось бы, 
и место. А взвесив картош-
ку, огородники изумились 
не меньше — она потянула 
на целых 8 килограммов. 
Супруги пообещали, что ни 
за что не станут употреблять 
этот образец в пищу, а со-
хранят его на память.

КАДР

ЗА БУГРОМ

ИНИЦИАТИВА

НОВЫЙ МЕЖКОРЕЙСКИЙ САММИТ СОСТОИТСЯ В СЕНТЯБРЕ

ИНОСТРАННЫМИ СТудЕНТАМИ ВЫБОРЫ НЕ ИСпОРТИшь

МИлОНОВ БьЕТСЯ зА КОлБАСу

ФЕСТИВАль эКСТРИМА зАКОНчИлСЯ ТРАгЕдИЕЙ

Северная Корея и Южная 
провели переговоры на 
уровне министерств в 
приграничной деревне 
Панмунджом в демилита-
ризованной зоне. На них 
было решено, что третья за 
год встреча лидеров двух 
стран состоится в середи-
не или в конце сентября в 

Пхеньяне. «Учитывая, что 
Северная Корея на этот раз 
является приглашающей сто-
роной, именно она определит 
конкретную дату и условия 
переговоров», — говорится 
в сообщении представителя 
президентского офиса Юж-
ной Кореи. Ранее глава КНДР 
Ким Чен Ын и лидер Южной 

Кореи Мун Чжэ Ин встреча-
лись в апреле и мае этого 
года на границе двух госу-
дарств. На этих переговорах 
было решено формально 
закончить Корейскую войну и 
заключить мирное соглаше-
ние до конца года, хотя не 
ясно, удастся ли это сделать 
на сентябрьской встрече. 

Привлечь к выборам 
губернатора Подмосковья 
9 сентября иностранных 
студентов решили в Обще-
ственной палате региона. 
В области немало высших 
учебных заведений, которые 
могут привлечь общественно-
активную молодежь: Мо-
сковский государственный 
институт международных 

отношений (университет) МИД 
России, Московский государ-
ственный областной универси-
тет, Российский государствен-
ный социальный университет. 
Ранее они не участвовали в 
формировании пула обще-
ственных наблюдателей. Но 
ведь все когда-то бывает впер-
вые. «При этом МГИМО уделит 
особое внимание включению 

в пул общественных наблюда-
телей иностранных студен-
тов», — отмечает министр 
правительства Московской 
области по социальным ком-
муникациям Ирина Плещева. 
Всего за ходом голосования на 
участках и подсчетом голосов 
на выборах губернатора будут 
осуществлять контроль более 
4 тыс. волонтеров. 

Депутат-единоросс Вита-
лий Милонов предложил 
министру промышлен-
ности и торговли Денису 
Мантурову переименовать 
продукт, который принято 
называть «колбасой». По 
словам парламентария, если 
в продукте содержится менее 
50% настоящего мяса, его 
надо называть «имитацией 
колбасного изделия». Заме-
тим, что в настоящее время 
состав колбасы определяется 

требованиями ГОСТов, кото-
рые предполагают, что белка 
в продукте (это и есть мясо) 
должно быть до 30%. «По-
чему депутат требует именно 
50%, а не 20% или 5%? Все 
это условно. Независимо 
от того, сколько в колбасе 
мяса, этот продукт — один 
из самых вредных, который, 
к сожалению, пользуется 
популярностью у россиян», 
— сказал «МК» председатель 
правления Международной 

конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин. 
Эксперт указал на то, что 
колбаса содержит большое 
количество жира — до 50%, а 
содержание соли в продукте 
превышает в разы физиоло-
гические нормы. «Этот про-
дукт не рекомендуется дието-
логами. В нормальной жизни 
его есть нельзя. Поэтому 
спор о том, сколько в колбасе 
должно содержаться мяса — 
вторичен», — считает Янин. 

Более 300 посетителей  фестиваля O 
Marisquiño, посвященного уличной куль-
туре и экстремальным видам спорта 
в городе Виго, что в северо-западной 
части Испании, пострадали от паде-
ния в море деревянной платформы, 
сооруженной на набережной. Во время 
концерта многие из зрителей упали в море, 
когда конструкция, не выдержавшая веса 
собравшихся, рухнула в воду. У некоторых 
переломаны конечности. Также есть гражда-
не, получившие травмы головы и сотрясение 
мозга. Пять человек находятся в тяжелом 
состоянии.   

ДУРДОМ

Из МЕдНОгО ВСАдНИКА чуТь НЕ СдЕлАлИ шАшлЫчНуЮ
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лЕРА КудРЯВцЕВА пОдЕлИлАСь РАдОСТьЮ: ОНА РОдИлА дОчь

47-летняя телеведущая 
в своем микроблоге 
Instagram рассказала о 
замечательном событии: она 
родила дочку! На фото с трога-

тельной подписью «Доченька» Лера держит в 
руках крошечную ножку своей новорожденной 
малышки. О деталях беременности телеведу-
щая старалась не распространяться, уклоня-
лась от работы в крупных проектах, носила 
свободную одежду. Только супруг Кудрявцевой, 
30-летний хоккеист Игорь Макаров, периоди-
чески интриговал своих поклонников, публикую 
фотографии возлюбленной с округлившим-

ся животом. Для Леры этот ребенок уже 
второй. Ее 28-летний сын Жан недавно 

впервые стал папой, так что теле-
звезде придется справляться сразу 

с двумя ролями: мамы и молодой 
бабушки. В том, что у Кудрявце-
вой все получится, сомнений нет. 
Поклонники уже завалили ее по-
здравлениями с двойным попол-
нением в семье и уверены, что 

возраст материнству не помеха, а 
такая сильная женщина, как Лера, 

будет не только отличной мамой, но 
и замечательной бабушкой.
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Отрадные данные опубли-
ковал Минздрав. Общее 
число беременных моложе 
18 лет также снижается: если 
в 2016 году на 100 тыс. на-
селения приходилась тысяча 
беременных в возрасте от 15 
до 17 лет, то в 2017-м — 803. 
Больше всего беременных 
несовершеннолетних в Мага-
данской области (3274 на 100 
тыс. населения), Коми (2395) 
и Забайкальском крае (2224). 
Меньше всего — в Северной 
Осетии (25), Москве (52) и 
Севастополе (83). Аборты 
несовершеннолетние также 

делают все реже. В 2017 году 
их было 4865 — почти на две 
тысячи меньше, чем в 2016-м. 
По сравнению с 2007 годом 
количество прерываний 
беременности в возрасте до 
18 лет сократилось в семь 
раз. «Статистика безусловно 
радует, — говорит акушер-
гинеколог Ольга Аникеева. 
— Мне довелось видеть 
немало драм, связанных как с 
абортами несовершеннолет-
них, так и с рождением ими 
нежеланных детей и даль-
нейшего отказа от младенца. 
Сейчас такие случаи крайне 

редки, по крайней мере в 
Москве. Не думаю, что дело в 
повышении нравственности 
подрастающего поколения 
— причина, на мой взгляд, 
в том, что девочки стали 
более информированными 
в области деторождения и 
вообще в сфере половой 
жизни. Несколько лет назад 
на обычном осмотре многие 
15-летки плохо понимали 
рекомендации, краснели, 
бледнели. Сейчас девочки 
задают грамотные вопросы, 
разбираются в особенностях 
женского здоровья». 

дЕВОчКИ дО 14 лЕТ СТАлИ БЕРЕМЕНЕТь ВдВОЕ РЕЖЕ
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ВОЛОЧКОВА 
ОТПУСТИЛА 
ВСЕ ГРЕХИ
Балерина осталась довольна 
приговором своему водителю
Фемида оказалась весьма благо-
склонна к бывшему водителю балерины 
Анастасии Волочковой, юристу по обра-
зованию Александру Скиртачу, который 
обвинялся в хищении у нее денежных 
средств в сумме почти 500 тысяч ру-
блей и ноутбука. В понедельник он был 
приговорен Тверским судом Москвы к 
условному сроку заключения. Тем не 
менее потерпевшая вполне довольна 
таким исходом: «Справедливость вос-
торжествовала. Как верующий человек 
я его прощаю». 

Интересно, что ранее в ходе прений гособ-
винитель потребовал для 42-летнего Скиртача 
3 года лишения свободы. Артистка горячо под-
держала эту позицию и назвала своего бывшего 
сотрудника «настоящим мошенником». Но жен-
щины часто меняют свои решения, а Волочкова 
в данном случае — женщина вдвойне.

На оглашение приговора Анастасия Во-
лочкова пришла в ярко-синем обтягивающем 
платье. Она была в хорошем настроении (ред-
кий случай на этом процессе!), но немного 
нервничала. Ее экс-шофер в белой рубашке и 
светлых брюках с папкой в руках деловито про-
шел мимо нее. Во время чтения вердикта он с 
серьезным выражением лица делал записи, хотя 
записывать-то было нечего: судья перечисляла 
уже звучавшие факты.

Итак, суд установил, что Скиртач действи-
тельно брал у работодательницы 205 тысяч 

рублей на похороны матери, которая впослед-
ствии оказалась живой. Он также полгода держал 
у себя дома ее ноутбук, в то время как его искала 
«с собаками» Волочкова. Шофер сумел присвоить 
себе крупные суммы, которые балерина давала 
ему на оплату коммунальных услуг ее квартиры 
в Санкт-Петербурге и прохождения техобслу-
живания автомобиля. Скиртач даже взял себе 
50 тысяч рублей из денег, пожертвованных на 
благотворительный концерт Волочковой. Все эти 
факты удалось установить благодаря свидетель-
ским показаниям. Немаловажную роль в это дело 
внес приятель Скиртача Иван Добрый. Несмотря 
на то, что мужчина является крестным дочери 
подсудимого, он записывал на диктофон все 
разговоры Скиртача, в которых тот нецензурно 
выражался в адрес балерины. За что потом на 
заседании просил прощения. 

— Вина Скиртача полностью нашла свое 
подтверждение, он причинил значительный 
ущерб потерпевшей, — подытожила судья Ма-
рия Сизинцева.

Однако служительница Фемиды решила 
пожалеть впервые оступившегося юриста и не 
отправлять его на нары. 

В итоге Тверской суд Москвы приговорил 
Александра Скиртача к 3 годам лишения свободы 
условно с испытательным сроком 3 года. Кроме 
того, осужденный обязан возместить Волочковой 
ущерб в 376 тысяч рублей. 

По мнению потерпевшей, такое мягкое на-
казание он получил только благодаря тому, что 
у него четверо детей на иждивении. Впрочем, 

Анастасия просто сияла от счастья. 
— По всем пяти эпизодам он признан ви-

новным. Справедливость восторжествовала. 
К сожалению, с любым знаменитым человеком 
может оказаться вор, мошенник и аферист. Но 
жизнь все расставит на свои места. Я останусь 
Анастасией Волочковой, а он, Скиртач, в глазах 
людей останется мошенником и вором. Так как 
я православный человек, то я его прощаю, — не 
скрывала своей победы артистка. 

Она намекнула, что Скиртач совершил на-
много больше преступлений, чем те, за которые 
его осудили. «Их на самом деле десять!» 

— У него долгов более чем на 50 млн рублей. 
Он должен очень многим людям, которых обма-
нывал. Я встала на сторону этих людей, чтобы 
их защитить и предать огласке действия этого 
человека, — говорила потерпевшая.

Затем на авансцену вышла некая дама в 
розовом вечернем платье, которая попыталась 
обратить на себя внимание журналистов. 

— Я знакомая Волочковой и могу очень мно-
го рассказать о ней нелицеприятных вещей. 
Например, Настя писала жуткие смс-сообщения 
жене Скиртача, называла ее толстой, когда та 
кормила ребенка, и утверждала, что у нее с 
Александром близкие отношения. Поэтому я 
на стороне семьи Скиртачей, — сказала женщина 
по имени Марина. 

После этого пришла очередь комментиро-
вать Александра Скиртача. Из суда он вышел, 
можно сказать, абсолютно свободным челове-
ком, с него сняли домашний арест. Видимо, в 
надежде на позитивный итог он и его супруга 
Софья Скиртач надели в суд белые наряды. 

 — Я буду подавать апелляцию. Никакой 
предвзятости у суда не было. Я должен был дока-
зать, что не виноват. Не получилось. Волочкова же 
воспользовалась своим именем. Все свидетели 
обвинения — ее наемные сотрудники, которым 
она платит деньги неофициально. О чем здесь 
еще можно говорить? Никаких денег она мне не 
давала. Зарплату мне платил ее бывший муж 
Игорь Вдовин, — заявил Скиртач, добавив, что, 
поскольку все запреты с него сняли, он собира-
ется выйти на работу. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Подозреваемый  
в уничтожении храма  хотел 
сжечь себя, но поджег церковь
Украшение карельской Кондопоги, 
памятник федерального значения 
— деревянная церковь Успения Пре-
святой Богородицы XVIII века — пал от 
рук малолетнего сатаниста. К таким 
выводам пришло следствие. Главным 
подозреваемым в поджоге оказался 
15-летний школьник Максим (имя изме-
нено). По словам подростка, он испове-
дует сатанизм и надеялся прославиться, 
уничтожив святыню.

Источники в правоохранительных органах 
утверждают, что молодой человек сначала облил 
церковь бензином, а затем поджег ее. Врачи про-
верят его на вменяемость. «МК» удалось найти 
знакомых подозреваемого. Они рассказали, что 
еще два года назад он был совершенно обыч-
ным мальчиком. А потом сделался сатанистом 
и сильно изменился.

«Каждый год он приезжает к нам на каникулы 
из Петрозаводска. Здесь у него живет бабушка. 
Раньше он был нормальным парнем, везде с нами 
гулял, веселился, — говорит знакомый Максима 
Саша (имя изменено). — Но два года назад сде-
лался сатанистом. Как он к этому пришел, никто не 
знает. Говорит, просто стало интересно. В общем, 
он стал очень скрытным. Всегда одевался во все 
черное, носил футболку с красной перевернутой 
звездой, вечно в капюшоне. Перестал с нами 
общаться, ходил на заброшенную птицефабрику, 
рисовал там пентаграммы… Так как других сата-
нистов у нас нет, с тех пор у Максима не осталось 
друзей. Постоянной девушки тоже нет». 

По словам молодого человека, за несколько 
дней до поджога церкви Максим взял у одного из 
сверстников, живших по соседству, пятилитро-
вую канистру бензина, отдав взамен звуковую 
колонку. При этом молодой сатанист заявил, что 
собирается сжечь себя на местном кладбище. 
Владельца канистры это не смутило, и стороны 
ударили по рукам.

Прошло несколько дней, но самосожжения 
не произошло. Зато вечером 9 августа Максим 
вместе с двумя девушками оказался на противо-
положном от церкви берегу. Девушки (назовем их 
Катя и Света) сказали, что храм очень красивый и 
они хотели бы сфотографироваться на его фоне. 
По какой-то причине Максиму это очень не по-
нравилось. Он сказал, что ничего особенного в 
церкви нет, и вообще было бы хорошо, если бы 
она сгорела.

«Когда утром церковь загорелась, ни у кого 
из нас не было сомнений, кто в этом виноват. Тем 
более на месте нашли пустую канистру, — говорит 
Саша. — Мы с друзьями прибежали на пожар, 
чтобы помочь с тушением, но нас не пустили. 
Разошлись домой, попробовали найти Максима, 
но его нигде не было. Потом мне позвонила про-
давщица из нашего магазина, сказала, что к ней 
пришел полицейский и спрашивает о пожаре. Я 
сразу же пришел туда и все рассказал».

Тем же вечером Максима нашли в одном 
из населенных пунктов между Кондопогой и Пе-
трозаводском. Во время задержания подросток 
смеялся. Видимо, сразу после поджога он решил 
не возвращаться к бабушке, а пойти пешком до-
мой в Петрозаводск. Расстояние между двумя 
городами — около 50 километров.

Сейчас молодой человек находится в Центре 
временного содержания несовершеннолетних 
правонарушителей МВД Карелии. Подростки, 

знакомые с сатанистом-поджигателем, говорят, 
что он из нормальной семьи. Его родители — не 
алкоголики и не садисты. После поджога церкви 
бабушка еще ни разу не вышла на улицу.

По факту поджога церкви возбуждено уго-
ловное дело по статье «Уничтожение или повреж-
дение объектов культурного наследия народов 
РФ, включенных в Единый государственный 
реестр объектов культурного наследия». Пре-
ступнику может грозить до трех лишения сво-
боды. Впрочем, как рассказала «МК» первый 
заместитель председателя президиума Коллегии 
адвокатов «Трунов, Айвар и партнеры» Людмила 
Айвар, сатанист-поджигатель, скорее всего, из-
бежит уголовного наказания:

— Возраст привлечения к уголовной ответ-
ственности — 16 лет. Лишь в исключительных 
случаях, когда речь идет об особо тяжких пре-
ступлениях, привлекать могут с 14 лет. Но поджог 
в эту категорию не входит. Его поставят на учет в 
детскую комнату полиции, проверят психическое 
состояние, и, если он здоров, родители будут воз-
мещать материальный ущерб, причиненный их 
сыном. Если же подросток окажется нездоров, то 
и платить его родные не станут. Причем в данном 
случае совершенно неважно, спалил мальчик 
церковь, жилой дом или кремль. Он слишком 
молод для того, чтобы отвечать за свои поступки 
перед законом.

Артур АВАКОВ.

Театр начинается с вешалки, а россий-
ский суд — с грязного подвала, куда запи-
рают доставленных конвоем арестованных. 
Впрочем, я забегаю вперед. Путешествие в 
суд начинается еще накануне вечером, ког-
да продольный (сотрудник ФСИН в СИЗО) 
кричит через глазок: «Милосердов, в шесть 
утра на суд!»

Если понимать буквально, это означает, 
что в 6.00 надо быть одетым «по сезону» (в 
тюрьме это означает «в уличной одежде») и 
с сумкой стоять у дверей. Но буквально по-
нимать в российской тюрьме ничего не надо. 
Могут прийти в 5.30, могут в 6.00, 7.00, а могут 
и в 7.30. Когда я слышу «в шесть утра!», то 
знаю: это условность.

К поездке лучше подготовиться с вечера. 
В первую очередь приготовить специальную 
«судовую» одежду — рубашку или футбол-
ку и обязательно длинные брюки/джинсы. 
Фарисейский российский суд появление в 
чем-то менее приличном расценивает как 
неуважение к себе: могут вывести из зала, за-
нести замечание в протокол. Также надо взять 
«судовую» сумку, в нее положить  «судовую» 
кружку, бутылку с водой, салфетки. Часто 
указываю слово «судовой» не случайно: все 
эти предметы после поездки в суд придется 
стирать, мыть или вовсе выбрасывать, потому 
что с минуты, когда я выйду из камеры, и до 
возвращения в нее главными моими спутни-
ками будут грязь, пыль, плесень.

Продольный выводит меня в 7.00. Сперва 
мы идем с ним к будке дежурного по корпу-
су. Здесь около получаса надо подождать, 
пока продольные соберут всех остальных. 
Затем нас ведут в сборку. Сборка — это не-
большие помещения в полуподвале со ска-
мейками вдоль стен и загаженным сортиром 
типа «дыра в полу». В сборку набивается до 
40–50 человек, со всех корпусов тюрьмы. 
Кто-то с баулами, так как едет на этап, кто-то 
налегке. Все в сизом дыму дешевых сигарет. 
Большинство арестантов стоит, поскольку 
мест на скамейках мало. Есть, правда, так 
называемые некурящие сборки — хотя там 
тоже курят, но меньше. Время от времени, 
примерно каждые пять минут, дверь откры-
вается, дежурный вызывает 2–3 человека по 
фамилии. Рано или поздно вызовут и меня. В 
среднем на сборке утром мы проводим часа 
полтора — стоя, в плотной пелене сигаретного 
дыма, в грязи.

Непосредственно перед посадкой в 
автозак получаю армейский сухпаек — не-
вкусный, зато гарантированно съедобный, 
не отравишься. Тут же проверяют отпечатки 
пальцев. Сканер вечно сбоит, возможна за-
держка. И вот он, автозак: белый «КамАЗ» с 
синей полосой и надписью «полиция». Рядом 
стоит конвой, напоминающий своей темно-
синей формой о вольной жизни: фсиновские 
носят камуфляж.

Формально меня сегодня будут опекать 
целых три силовых ведомства: ФСИН — на 
территории СИЗО, МВД — в автозаке и суде, 
ФССП — в зале суда.

Кузов автозака — это большая металли-
ческая коробка на колесах примерно 5 метров 
в длину, 2,5 метра в ширину и 1,5 — в высоту. 
Внутри она разделена на два узких отсека. По 
нормативам, в каждый должны сажать макси-
мум 12 человек, но могут набить и до 16, когда 
есть «сверхплановые». Если летом мы хоть и 
с трудом, но помещаемся на скамейках, упи-
раясь коленями в соседа напротив, то зимой, 
в одежде, даже зайти в отсек проблематично. 
Вот сейчас опять привели «сверхплановых». 
В такие моменты арестанты начинают про-
являть солидарность: маты, толчки, пререка-
ния, чтобы не пустить «излишек» в отсек. Но 
«сверхплановые» не в обиде: они сами внутрь 
не очень-то и стремятся. Иногда бывает, что 
повезет: их отправляют в следующий автозак. 
Но чаще — нет, и тогда поездка для всех ста-
новится еще более мучительной.

Каждый отсек запирается на решетку, 
впереди — скамейка для конвоиров, а также 
два так называемых стакана. Это вертикаль-
ные металлические ящики размером 60 на 
60 сантиметров, в дверях — дырки для до-
ступа кислорода. В «стаканы» сажают тех, 
кого нельзя конвоировать вместе с другими 
арестантами: бээсов (бывших сотрудников 
органов), подростков, женщин, насильников, 
«козлов» (заключенные из хозотряда СИЗО). 
Когда никого из этой касты неприкасаемых 
нет, в «стаканы» сажают обычных арестантов, 
что вызывает совсем бурные пререкания с 
конвоем.

Зимой в автозаке холодно, летом — жарко 
и в любой сезон — душно. Нет, отопитель и 
вентилятор имеются. Но они не всегда ис-
правны и, кроме того, работают только при 
включенном двигателе. Поэтому при простое 
— на выезде из СИЗО или во время стоянки 
у суда — пара десятков человек в металли-
ческом кузове или взмокают, или клацают 
зубами. По сезону, так сказать.

 Ну все, поехали. «КамАЗ» изначально не 
создавался для перевозки людей. Хотя если 
арестанты — не люди, то ладно. На каждом 
повороте бросает на сидящих у входной ре-
шетки, при разгоне — наоборот, на тех, кто 
у задней стенки. Поручней, ручек, вообще 
чего-то, за что можно бы было уцепиться, в 
автозаке нет. Тело полностью предоставлено 
законам физики, мать Ньютона за ногу, как и 
«судовая» сумка, коробка сухпайка и папка с 
бумагами для судебного заседания. Все это 
добро ловлю руками, зажимаю коленями и 
подмышками, не даю упасть на пол.

 Пол грязный. Очень. Стены, скамейки — 
просто грязные. Общее санитарное состояние 
автозака — как у помойного ведра, из которого 
только что выкинули мусор. Летом опытные 
арестанты подкладывают на сиденье газету, 
а зимой — коврик. Если за рулем водила-
гонщик, ездящий по принципу «больше ско-
рость — меньше ям», то совсем беда. Спасают 
только частые московские светофоры, на них 
удается передохнуть.

 Сколько буду ехать, я не знаю. Продол-
жительность поездки совершенно не зависит 
ни от часа, на который назначено заседание, 
ни от географии Москвы. Могут везти че-
рез полгорода, могут — через Мосгорсуд, 
где пересадят на другой автозак. Если суд 
назначен на 11.00, могут доставить в 16.00. 
Адвокаты, родные и друзья, отпросившиеся 
на несколько часов с работы, будут ждать 
весь день. А бывает и наоборот — когда суд 
вечером, а привозят утром. Но все равно это 
минимум два часа путешествия. Выпрямиться 
за все это время нельзя: высота потолка в 
автозаке, вспомните, полтора метра. После 
сборки, где пришлось стоять, теперь другая 
пытка — сидеть.

 О, остановились! И на этот раз это мой 
суд. Наручники, ступеньки, подвал. Затем 
— досмотр. Он всегда разной степени тща-
тельности, зависит от того, какой конвой по-
пался — бывает усердный, бывает ленивый. 
Но отбирают все металлическое, даже скрепки 
от степлера, которыми скреплены бумаги, — 
поэтому, как правило, это растрепанная кипа 
документов. В тюрьме нет ксерокса и под 
запретом — бессмысленным — копирка. Так 
что все — в одном экземпляре и всегда при-
ходится возить с собой.

 После досмотра заводят в бокс — аре-
станты его тоже называют «стаканом». В 
«моем» Хамовническом суде это подвальное 
холодное помещение полтора на четыре с 
половиной метра. Лампочка под самым по-
толком: он — высокий, она — тусклая, читать 
при таком освещении невозможно, а что-то 
писать, готовясь к процессу, — тем более. Но 
это еще ничего. В Мосгорсуде, например, бокс 
размером 0,9 на 1,8 метра, и он двухместный. 
Представьте, что вы несколько часов сидите 
в закрытом лифте, где воздух быстро стал 
липким, а когда вас спасут, вы не знаете…

 В этот раз я тоже жду несколько часов. И 
вот наконец меня «заказали» — это на языке 
конвоиров означает, что поведут сейчас в 
зал.

Каждый из вас, наверное, видел репор-
тажи из суда, где обвиняемые — помятые, 
плохо одетые, неуверенно держащиеся. Воз-
можно, вас посещала мысль, что раз такой 
неуверенный, то виноват. Так вот, сообщаю: вы 
видели просто людей, которые перед важным 
для них днем не выспались, толком не поели, 
пару часов проторчали в прокуренной сборке, 
минимум столько же — в автозаке и еще не-
сколько часов — в судебном боксе. Эти люди 
вспотели или замерзли. Они пахнут махоркой. 
У них в руках ворох бумаг. И многим из них 
— уже все равно. Они хотят только одного: 
свалиться и спать.

 Согласно закону, уголовное судопроиз-
водство в России «осуществляется на основе 
состязательности сторон», «стороны — равно-
правны перед судом». На деле же измочален-
ный доставкой в суд обвиняемый состязается 
с сытым и свежим прокурором, соблюдающим 
режим труда и отдыха, не испытывающим 
нужды ни в скрепках, ни в оргтехнике, ни в 
справочной литературе.

Полагаю, что если бы прокурора в день 
процесса подняли в пять утра, покатали бы 
несколько часов в автозаке, в суде отняли 
бы часть бумаг, про сборку и боксы я и вовсе 
молчу, то состязательность процесса несо-
мненно выиграла бы.

 …Ну все, заседание завершилось. Сейчас 
поеду по тому же этапу: бокс, автозак, сбор-
ка. С той только разницей, что путь обратно 
значительно длиннее: дольше едет автозак, 
дольше держат на сборке. «Домой» попаду 
где-то к полуночи, а может, и позже. Хватит сил 
лишь выпить чаю, бросить «судовую» одежду 
в тазик со стиральным порошком. А дальше 
— обо всем забыть.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ЖЕНЕ ПЕТРОСЯНА 
ГОТОВЫ ДАТЬ 
«ДУБА»
Адвокат объяснил, какими 
художественными ценностями 
юморист готов поделиться  
с супругой
Гранд-скандал в семье Петросян—
Степаненко теперь бушует и в коридо-
рах Фемиды. Вчера в Хамовническом 
суде начали слушать дело о разделе 
имущества известных юмористов. 
Сторона Степаненко от комментариев 
упорно отказывается. Что, с одной сто-
роны, делает честь Елене Григорьевне 
(не выносить сор из избы — искусство, 
которое дано немногим). А с другой 
— ставит в неловкое положение жур-
налистов, которые вынуждены давать 
слово исключительно мужчинам в этом 
неравном бою.

Как пояснил адвокат Петросяна Сергей 
Жорин репортеру «МК», они попросили, чтобы 
требование о расторжении брака выделили в 
отдельное производство и отправили его на рас-
смотрение в мировой суд. Раздел имущества, 
вероятнее всего, растянется на очень долгий 
срок, и если дела не «разведут» — растянется и 
процесс расторжения брака. Но решение этого 
вопроса отложили на сентябрь.

Росреестр отказал в наложении ареста на 
имущество супругов. Но не это беспокоит Ев-
гения Вагановича. Основная часть культурных 
ценностей, нажитых в период брака, находится 
в доме, где проживает Елена Степаненко. Она 
считает, что уже заочно выиграла суд, что это 
все ее, и никто туда не может ни заходить, ни 
что-то брать. Причем причины такого табу на 
визит она называет самые разные. «То она плохо 
себя чувствует, то на гастролях, то не хочет, 
чтобы туда заходил Жорин, потому что там у 
нее личные вещи», — отметил адвокат. Причем 
за квартиру платит Петросян — оплачивает все 
счета, коммуналку. «Еще один абсолютно не-
логичный момент: претензий на эту квартиру 
Степаненко якобы не имеет. Говорит, что эта 
квартира — музей Петросяна. Какой музей, если 
живет она там постоянно и никого не пускает?! 
Если в течение недели-двух доступ не будет 
предоставлен — придется идти с приставами 
и полицией, открывать квартиру», — негодовал 
адвокат. Также Жорин прокомментировал нюан-
сы по поводу культурных ценностей: «Насколько 
мне известно, все искал, покупал только сам 
Петросян. Единственное, что купила Степанен-
ко, — картина под названием «Дуб», что может 
свидетельствовать об определенном культурном 
уровне артистки. Там, как следует из названия, 
просто нарисован дуб. И вот ее, пожалуй, Петро-
сян без колебаний передал бы супруге».

Говорить о каких-то суммах, за которые 
идет борьба, пока рано, потому что оценка всего 
имущества пока не проводилась. Суд лишь удо-
влетворил запрос на информацию о движении 
средств на счетах Степаненко. Так будет видно, 
кто и что выводил из общего имущества. Однако, 
по словам адвоката, 50% Степаненко вполне 
хватит на всю жизнь, если она, конечно, не со-
бирается жить до тысячи лет.

Сторона Петросяна по-прежнему надеется 
на мировое соглашение, потому что состояние 
Евгения Вагановича на фоне всех этих раз-
бирательств не очень хорошее, хоть он ни на 
что и не жалуется. Но Жорин утверждает, что 
Степаненко отвергает все предложения, ничего 
не предлагая взамен. На суде, кстати, ее пред-
ставительница заявила, что предложения они 
выдвигали, однако они были отклонены. Однако 
Жорин оказался хитрее и, как он сказал, за те 
полгода, что они пытались договориться, «слу-
чайно» записал все встречи на диктофон.

Отвечая на вопрос о якобы беременности 
помощницы и, по слухам, близкой подруги Пе-
тросяна Татьяны Брухуновой, Жорин заявил: 
«Это байки, миф, нацеленный на то, чтобы раз-
дуть скандал». Хотя раздувать тут уже нечего: 
все и так давно полыхает.

 Наталья БЕЛОВА.

“Московский коМсоМолец”   14 августа 2018 года

Петр МИЛОСЕРДОВ, политтехнолог
(с января 2018 года сидит в СИЗО «Бутырка»)

— Бороться за права охотников.
— Дикие олени на охотничьих 
фермах.
— Секреты стрельбы по летя-
щим уткам.
— Особенности боя вертикалки 
ТОЗ-34.
— Саратовская и Калужская вы-
ставки охотничьих собак.
— Как будем охотиться следую-
щей весной?
— Медведь-убийца.
— Охота с ловчими птицами на 
монетах.
— Вести с водоемов.
— Тонкости рыбалки в августе.
— С удочкой взабродку.
— Ловля щуки летом.

Читайте в новом номере  
«Российской охотничьей газеты» 
№17 (15–28 августа 2018 г.):

Судя по фотографиям с интернет-
страницы сатаниста, он давно 
грезил сожжением церкви.

В российской авиации имеется несколько 
профсоюзов, активно отстаивающих интересы 
пилотов, стюардесс, технических и иных со-
трудников отрасли. С ними работодатели ве-
дут диалог, находят компромиссные решения 
и подписывают коллективные договора. Однако 
есть и печально знаменитый профсоюз, кото-
рый известен не столько договоренностями с 
работодателями, сколько многолетним противо-
стоянием со всей отраслью, — Шереметьевский 
профсоюз летного состава (ШПЛС). Чем знаме-
нит? Например, тем, что несколько лет назад 
сотрудники следственного комитета взяли с 
поличным лидеров этого профсоюза с пачкой 
денег в руках при получении отступных от одного 
из работодателей за то, что они более не будут 
выдвигать некоторые требования, а коллективу 
объявят, что требования исполнены. Вот так вот 
несколько бывших пилотов, прикрываясь инте-
ресами работающих коллег, хотели порешать 
свои личные финансовые проблемы, а получили 
реальные сроки. 

Были и другие «яркие» дела от ШПЛС, ко-
торые долго перечислять. Чего только стоит 
требование поднять пилотам зарплату на 38% 
как раз в тот момент, когда в стране развивался 
кризис, зарплаты сокращались, людей во многих 
отраслях увольняли тысячами, а авиаперевозки 
резко обвалились. И это при том, что зарплата 
командира воздушного судна на тот момент до-
стигала 500 тысяч рублей в месяц (сейчас это уже 
650 тыс.) и никто не собирался ее сокращать. Да, 
это не шутка — 500 тысяч и заявления лидеров 

ШПЛС, что «пилотам не доплачивают». Мне даже 
трудно представить, какие мысли были в голове, 
скажем, врача скорой помощи, который читал 
тогда эти заявления ШПЛС в прессе. 

И вот на днях этот профсоюз опять напом-
нил о себе — обратился с очередной петици-
ей в адрес руководства страны с жалобой на 
Правительство РФ, которое якобы собирается 
уменьшить отпуск каждого пилота и бортпро-
водника аж на целых 14 дней. На первый взгляд 
— ущемление прав работников. Но далее из 
текста обращения мы узнаем, что речь идет не о 
положенном всем россиянам отпуске в 28 дней, 
а о дополнительном, сверх этого, отпуске, кото-
рый по ТК РФ составляет от 7 до 42 календарных 
дней (в зависимости от часов налета пилота) 
дополнительного отпуска за особый характер 
работы. При этом на сайте профсоюза данное за-
явление сопровождается послесловием: «Завтра 
мы начнем убивать вас, россияне…» 

Вот так вот профсоюзные лидеры, нисколько 
не стесняясь, заявляют, что если у пилотов будет 
отпуск не 70, а 56 дней, то они начнут нас, пасса-
жиров, убивать, ни много ни мало. Откровенно 
говоря, сразу хочу всех успокоить — нам с вами 

не стоит впадать в панику из-за этих безумных 
заявлений. К нашему счастью, подавляющее 
большинство действующих пилотов (более 20 
тысяч) состоит в других профсоюзах, мыслит 
трезво и никого убивать не собирается.

А дело в том, что никто и не собирается 
лишать пилотов этих 14 дней. Пилоту дается 
право по желанию не отгуливать дополнитель-
ный отпуск, при этом он получает денежную 
компенсацию от работодателя. К тому же на 
всех пилотов без исключения распространяются 
санитарные нормы в 800 летных часов в год и еще 
100 по желанию пилота. То есть — 900 летных 
часов и не более. Как их будет пилот «отлеты-
вать» — выбирать ему самому. Единственное 
ограничение — это должно быть не более 80 
часов в месяц. Следовательно, рабочая нагрузка 
просто не может быть увеличена по закону сверх 
этой нормы.

Так в чем же ущемления прав пилотов, если 
общее количество рабочих часов остается неиз-
менным? За что лидеры ШПЛС грозятся нас уби-
вать? Может, нагрузка на пилота действительно 
запредельная? Нет. В других странах санитарные 
нормы месячного налета доходят до 1100 часов, 

а отпуск летчиков ведущих авиакомпаний мира — 
Lufthansa, Turkish Airlines, KLM, Air France, Delta Air 
Lines, United Airlines — почти вдвое короче, чем у 
российских коллег, и примерно равен 28-днев-
ному отпуску обычного россиянина. В отличие 
от России там уже давно пересмотрели нормы 
труда и отдыха ввиду того, что сегодня пилоты 
летают не на тяжелой в управлении, шумной и 
неэкологичной авиатехнике середины XX века, 
а на современных компьютеризированных лай-
нерах с автоматизированным управлением. На-
против, в мире столкнулись с другой проблемой 
— в длительном, комфортном, автоматическом 
полете пилоты просто засыпают. 

На эти аргументы лидеры ШПЛС нередко 
парируют — на Западе пилотам платят больше, 
в пересчете на доллары и евро. Но и инженеры, 
и врачи, и учителя там получают больше наших, 
если считать в инвалюте. Должен ли педагог, 
отработавший 160 часов в месяц (это вдвое 
больше месячного налета пилота), требовать 
еврозарплату? К тому же если в других странах 
пилоты летают на 100–200 часов в год больше 
наших и при этом не жалуются на усталость, 
значит, проблема не в этом? 

У меня есть версия подобного поведения 
этого «профсоюза». На протяжении ряда лет 
ШПЛС агитирует российских пилотов уезжать 
работать за границу, регулярно рекламируя ино-
странных работодателей. По сути, он действует 
как рекрутинговое агентство, оказывая содей-
ствие в смене работодателя. Чем обусловлена 
такая активность и в чем заинтересованность 
лидеров ШПЛС — оставлю без комментариев. 
Но в этой ситуации становится очевидным, что 
любое улучшение взаимоотношений летного 
состава с руководством авиакомпаний, любая 
возможность монетизации и увеличения уровня 
дохода пилотов повышает привлекательность 
работы на Родине, в отечественных авиакомпа-
ниях. А это, вероятно, идет вразрез с интересами 
ШПЛС способствовать экспорту пилотов. Этим, 
на мой взгляд, и объясняется столь агрессивный 
тон этих околоавиационных деятелей. Несмотря 
на это, хочется верить, что настоящие пилоты 
нам ничем не угрожают, что авиация была, есть и 
останется самым безопасным видом транспорта 
и что количество взлетов всегда будет равняться 
количеству посадок. 

 Роман ГУСАРОВ, главный редактор 
портала Avia.ru, авиационный эксперт.

Так уж повелось, что интересы работо-
дателя и работника диаметрально про-
тивоположны и находятся в постоянном 
конфликте. Первый хочет купить труд 
человека как можно дешевле, второй, 
напротив — «продать» себя как можно 
дороже. В этом неизбежном противо-
стоянии коллективным защитником ин-
тересов работников должны выступать 
профессиональные союзы. Именно на 
них возложена обязанность вести диалог 
с работодателем и находить те компро-
миссные решения, которые позволят 
удовлетворить интересы сторон. Однако 
все чаще отдельные профсоюзы выдви-
гают заведомо невыполнимые требо-
вания и всячески демонстрируют свою 
недоговороспособность, предпринимая 
шаги, направленные не на улучшение 
условий труда работников, а на разру-
шение предприятия как такового.
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Накопительные счета — идеаль-
ный продукт для нетерпеливых. 
Средства на таком счете можно 
свободно использовать без потери 
процентов. Правда, не факт, что 
удастся что-то накопить: нынеш-
ние формулы подсчета «жирка» в 
случае с накопительными счетами 
выглядят сложнее, чем сложная 
теорема.

Кому это надо?
«По сути, это текущий рабочий счет, но с по-

вышенными процентами. Его используют клиен-
ты, у которых на короткий срок оказалась большая 
сумма денег, и по ней хочется получить небольшой 
доход, сохраняя возможность оперативно пере-
водить средства на другие счета», — отмечают в 
пресс-службе банка «Русский стандарт».

«Такие счета обычно открываются держате-
лям карт. Если клиенты хранят на карте некоторую 
сумму и боятся ее лишиться в результате мошен-
нических действий, то отдельный накопительный 
счет решает эту проблему», — добавляет ведущий 
эксперт по банковским продуктам «Банки.ру» 
Екатерина Марцукова. Впрочем, ни одно из пере-
численных условий не является обязательным: 
разместить деньги на таком счете может любой 
желающий.

Накопительные секреты
Что нужно знать о накопительных счетах-

2018? Невероятно, но факт: номинальные ставки 
по этому продукту мало чем отличаются от до-
ходности классических банковских депозитов. 
Ценники здесь колеблются от 3–4% до 7–8% 
годовых.

При этом условия открытия накопительных 
счетов с годами стали либеральнее. «Если раньше 
для открытия накопительного счета требовалось 
внесение минимальной суммы, размер которой 
устанавливал банк, сейчас клиент определяет 
минимальную сумму взноса по своему усмо-
трению», — отмечает директор департамента 
клиентского сервиса ГК «Русмикрофинанс» Елена 
Апасьева.

Средства накопительного счета, как и вкла-
ды, попадают под гарантии АСВ — здесь такие же 
правила, как и в случае с депозитами: государство 

не выплатит клиенту банка-«погорельца» больше 
1,4 млн рублей с учетом процентов. Но предска-
зуемость продукта на этом заканчивается.

Если в случае с депозитами достаточно легко 
рассчитать сумму финального дохода, то с на-
копительными счетами все сложнее. Проценты 
в зависимости от банка и продукта начисляются 
на остаток средств ежедневно, еженедельно 

или ежемесячно. И если раньше путаница могла 
возникнуть только с периодами капитализации 
процентов, то сейчас продукт заиграл новыми 
красками.

В стремлении привлечь клиента банки при-
влекают яркими слоганами, предлагая 7–9% на 
остаток в первый месяц. Тот факт, что в после-
дующие месяцы доходность может равняться 

3–4% или даже меньше, в рекламных листовках, 
естественно, умалчивается.

«Тенденция такая: чем выше минимальный 
остаток, тем выше процентная ставка. Также неко-
торые банки определяют ставку не только исходя 
из минимального остатка, но и от сроков этого 
минимального остатка. В большинстве случаев 
банки капитализируют проценты, т.е. зачисляют 
их ежемесячно на накопительный счет. Помимо 
этого банки предлагают различные «надбавки» 
для увеличения доходности по накопительному 
счету, например, при открытии какой-либо до-
полнительной карты и совершении покупок по 
этой карте в пределах какой-либо суммы», — 
рассказывает руководитель блока банковских 
технологий Росгосстрах-Банка Олег Галеев. 

Технологичность накопительных счетов тоже 
под сомнением. Да, открыть такой счет можно 
через интернет-банк, если вы уже храните какие-
то деньги в конкретной кредитной организации. 
Но накопительный счет — не карта, чтобы вос-
пользоваться деньгами: их нужно будет сначала 
перевести на «пластик». 

Задача для математика
Неоспоримое преимущество накопитель-

ного счета перед, скажем, обычной дебетовой 
картой — мошенникам до такого счета добраться 
действительно в разы сложней.

Заработать же с использованием такого 
продукта можно, если вы несгибаемый рационал 
с задатками математика. Рассчитать финальную 
доходность по накопительному счету можно, 
лишь заранее составив план пополнений и снятий 
средств с него, а это довольно сложно. Кроме того, 
предупреждает Екатерина Марцукова, ставка на-
числения процентов на остаток не фиксируется 
на определенный срок, а может быть изменена 
в любое время без согласия клиента. К тому же 
проценты могут начисляться не на фактический 
остаток, а например, на среднемесячный или во-
все на минимальный, который был зафиксирован 
на счете в течение месяца.

Резюме следующее: накопительный счет — 
безопаснее и выгоднее обычной дебетовой карты, 
но заработать на нем довольно сложно с учетом 
«лестничных» формул начисления процентов. 
Впрочем, на классических вкладах с учетом их 
рекордно низких доходов нажиться тоже не по-
лучится, так что большой разницы между этими 
финансовыми продуктами в текущей ситуации 
нет.

  Николай ВАРДУЛЬ

Предложение помощника пре-
зидента Андрея Белоусова об 
изъятии «сверхдоходов» 14 метал-
лургических, химических и нефте-
химических компаний на сумму  
более 500 млрд рублей в бюджет 
всколыхнуло рынки. Дело не только 
в падении акций поименованных 
в записке на высочайшее имя 
компаний. Суть в том, что подоб-
ные масштабные экспроприации 
не обсуждались с большевистских 
времен.

Белоусов обосновывает свои предложения 
тремя факторами. Во-первых, денег не хвата-
ет на реализацию майских указов. Во-вторых, 
речь идет о выравнивании налогового бремени. 
Естественно, в пользу получателя налогов, а не 
их плательщика. Белоусов считает, что в 2017 
году налоговая нагрузка в металлургической 
и химической отраслях была 7%, а в нефтега-
зовой — 28%. В-третьих, экспортная выручка 
металлургов и химиков в 2017 году образовалась 
«благодаря рыночной конъюнктуре» и не зави-
села от действий руководства компаний.

Все три аргумента убедительностью не 
блещут. Конъюнктура — конъюнктурой, налоги — 
налогами, но есть закон. Именно он регулирует 
расчеты между компаниями и государством. Если 
14 достаточно произвольно выбранных компаний 
не имеют по закону, а не по мнению помощника 
президента, долгов перед государством, то 
ничем еще с ним делиться не должны.

Закон, правда, — дело, как известно, по-
правимое. Особенно — в интересах государства. 
Но и «исправленный» закон обратной силы иметь 
не должен.

Что же касается майских указов, то ссылка 

на них — прежде всего универсальная отмычка. В 
данном случае — к сейфам металлургов и химиков, 
а если понадобится — то вообще к любым.

Предложения Белоусова, хотя формаль-
но сами они ни к старым, ни к готовящимся 

антироссийским санкциям отношения не имеют, 
тем не менее прекрасно укладываются в защит-
ные действия. На этот раз защищать предстоит 
бюджет. Неслучайно пострадавшие от санкций 
компании в списке не фигурируют.

Скорее всего, эти предложения на практи-
ке будут иметь, если дело дойдет до их реализа-
ции, двойное назначение. Это и контрсанкции, 
и путь реализации майских указов.

Но если взглянуть на записку Белоусова 
под таким углом, то открывающаяся картина 
просто обескураживает. Майские указы по 
прочтении казались билетом в очередное свет-
лое будущее. С гражданами-долгожителями, с 
сильной экономикой, с развитой инфраструк-
турой, наукой, образованием и здравоохра-
нением. Их реализация еще не начата, идет 
нулевой цикл работ, а уже выясняется, что указы 
предполагают максимальное изъятие ресурсов 
в пользу государства. При этом оказывается 
возможным не слишком придерживаться буквы 
закона. Демиургом светлого будущего опять 
будет государство. Ничего не напоминает? Все 
это уже было. А вот светлого прошлого — не 
было. Так что и с будущим проблема.

И ведь в ту же сторону всеобщего огосу-
дарствления Россию толкают санкции. Куда 
за помощью пойдут пострадавшие компании 
банки и граждане? Значит, государство должно 
заранее наполнять свои закрома.

Кто-то, возможно, увидит в кооперации 
майских указов и американских санкций до-
брый знак. Вот какие мы мудрые! Даже враже-
ские происки нам только на пользу.

Но такая позиция близорука. Будущее, 
которое готовят нам санкции, — это изоляция 
и отставание. Майские указы ставили совсем 
другие цели. К ним не дойдешь, используя 
средства из записки Белоусова, которые, по 
мнению РСПП, приведут к «массовому уходу 
инвесторов с российского рынка. Меры по 
государственному регулированию доходов 
промышленников ликвидируют стимулы для 
развития производства, повышения произ-
водительности труда и общей эффективности 
компаний». Это будущее не майских указов, а 
американских санкций.

  Николай ВАРДУЛЬ

На прошлой неделе посыпался 
рубль. За один день он обесценил-
ся больше чем на 2% — это глав-
ное экономическое событие. Еще 
до того, как пришли тревожные 
сигналы с биржи, «Левада-центр» 
показал, каким мы видим будущий 
2019 год с точки зрения экономики 
и собственных бюджетов. Росстат 
оперативно показал, как растут 
наши сбережения. Любопытно по-
искать «общий знаменатель».

Информация, которую мы получили 8 ав-
густа, разная. Но с очевидными точками пе-
ресечения. Хотя сначала стоит разобраться с 
каждым сообщением в отдельности. Падение 
рубля — однозначный негатив. Причина доста-
точно очевидна. Нефть в цене практически не 
изменилась. Все дело в том, что стал известен 
рассматриваемый в Вашингтоне массив новых 
антироссийских санкций. В нем есть две осо-
бенно болевые для рубля точки.

Во-первых, американские законодатели 
предлагают запретить работать с американ-
скими активами всем крупнейшим российским 
государственным банкам — Сбербанку, ВТБ, 
Газпромбанку, Россельхозбанку, Промсвязьбанку 

и Внешэкономбанку. Госбанки оказались перед 
запретом вести долларовые расчеты. Это серьез-
ный удар и по самим банкам, и по рублю.

Во-вторых, предлагается наложить запрет 
на работу с российскими государственными 
долговыми обязательствами. Правда, не со все-
ми, а только с новыми выпусками. Эксперты Citi 
уже оценили потери рубля от такого удара по 
долгу — 5%. Что же касается ущерба, который на-
несет отлучение крупнейших российских банков 
от операций с долларами, то цифровых оценок 
пока нет — эксперты банка Barclays ограничи-
лись, например, тем, что назвали этот ущерб 
превышающим потери от запрета на инвестиции 
в новые гособлигации. 

Пока инициативы американских законода-
телей еще могут подвергнуться корректировке, 
но рубль предсказуемо отступил. А вместе с 
ним — и акции российских банков. На этом фоне 
по-новому раскрываются перспективы 2019 года 
из опросов общественного мнения и статистики 
наших взаимоотношений с банками.

Получается, что информация и «Левада-
центра», и Росстата по жанру близка к еще 
ностальгически-мирной картине, над которой уже 
собрались грозовые тучи. «Завтра была война» 
— это не фильм и не книга, а настроение. При 
этом надо признать, что между сообщениями, 
почерпнутыми из опросов и подтвержденными 
статистикой, есть противоречие. 

30% опрошенных считают, что ближайший 
год станет неудачным для российской эконо-
мики. Это на 9 процентных пунктов больше, чем 
было в мае. 25% ждут ухудшения собственного 
материального положения.

Росстат же рисует картину, выдержанную 
скорее не в черных, а в розовых тонах. За первое 
полугодие 2018 года россияне накопили на 150 
миллиардов рублей больше, чем за тот же период 
год назад. Сбережения достигли 32,3 триллио-
на рублей, из которых, по оценке Росстата, 5,7 
триллиона приходится на наличные. 

Можно подключить и другие ведомства. Ми-
нэкономразвития в «Картине экономики» за июль 

показывает, что товарооборот в первом квартале 
вырос на 2,4%, а во втором — на 2,7%. Это зна-
чит, что сбережения делались не за счет отказа 
от покупок. К тому же 2 августа стало известно, 
что потребительские кредиты растут в два раза 
быстрее зарплат и сбережений россиян.

С одной стороны, очевидные расхождения 
можно трактовать как подтверждение старого 
правила «один пишем — два в уме», ведь еще из 
советских времен мы унаследовали стереотип, 
кардинально отличающийся от американского: 
если там практически всегда и едва ли не у всех 
все ОК, то здесь «хорошим тоном» считается 
сгущать переживаемые невзгоды и трудности.

Но есть и другая, более убедительная сто-
рона. Росстат оперирует данными за полгода. 
Опрос же проводился недавно. Дурные пред-
чувствия, материализующиеся в том числе в 
санкциях, постоянно сгущаются. Сначала — в 
апреле — последовали санкции, нанесшие мощ-
ный удар по крупнейшим российским частным 
компаниям и их владельцам, сейчас мы на пороге 
новых американских запретов и ограничений. 
Правда, опрос называет главной причиной роста 
негативных экономических ожиданий вовсе не 
санкции. Возможно, телевизор сумел убедить 
россиян, что санкции не страшны, потому что 
подталкивают правительство к решениям, ко-
торые давно пора было принять и администра-
тивными запретами поддержать отечественного 
производителя.

Главный источник ухудшения ожиданий, по 
мнению наших сограждан, — рост НДС. Что ж, в 
обоснованности этой меры россиян не смог убе-
дить даже телевизор. Решение, очевидно замед-
лившее экономическую динамику, гармонирует с 
санкциями, чем бы оно ни обосновывалось. 

Суть в том, что кризис все ближе, и упавший 
рубль — это весточка от него. Экономика и так 
недалеко ушла от балансирования на «нулевом 
росте», а тут и рост НДС, и новые санкции, кото-
рые могут прямой наводкой ударить по россий-
ским банкам, которые, пошатнувшись, неминуемо 
придадут колебания всей экономике. Утешаться 
остается тем, что, как докладывает Росстат, мы 
как могли подготовили личные линии обороны от 
кризиса. Хотя даже крупнейшие банки могут на-
чать испытывать трудности, что мы как вкладчики 
вынужденно почувствуем.

Август, маскируясь отпусками и жарой, сно-
ва показывает свой крутой нрав. 

— Минувшая неделя завершилась сни-
жением. Большинство бумаг закрылось на 
отрицательной территории. Лидерами роста 
стали акции «Мосэнерго» (+3,05%). Лидерами 
падения стали акции НЛМК (-5,37%) и другие 
бумаги металлургических компаний. Вопрос о 
повышении налогов на металлургов не закрыт. 
Бизнес у них сейчас идет хорошо. У гигантов 
черной металлургии рентабельность показа-
теля EBITDA более 25%. У «Полюса» — свыше 
60%. Более 50% маржа EBITDA у «Алросы». 
Предложение предлагают распространить на 
все горнорудные компании. Государство может 

получить более 500 млрд руб. в год. Идея пред-
ставляется слишком соблазнительной, чтобы 
от нее отказаться. Возможно, появится пред-
ложение применять в отношении горнорудных 

компаний НДД по ценам отсечения или при-
вязывать пошлины к ценам и другие способы. 
Недовольство инвесторов, на мой взгляд, не 
тот фактор, который помешает государству 
осуществить задуманное. Сколько именно будет 
изыматься, пока оценить сложно, но это может 
быть существенная доля прибыли.

В качестве инвестиционной идеи на те-
кущий момент инвесторы могут рассмотреть 
акции «Газпрома» (-0,28%). Санкции вряд ли 
угрожают бизнесу концерна, а слабый рубль уве-
личит доходы на 2–3% в III квартале. Ожидания 
по индексу Мосбиржи: 2200–2250 пунктов.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Георгий ВАЩЕНКО, начальник 
управления операций  
на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом Финанс»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Российский рубль на прошлой неделе 
испытал тяжелый удар. Пусть и не сразу, но 
российские и западные инвесторы отреаги-
ровали на весь пакет прикатившегося за по-
следние дни негатива — от анонсированных 
американскими сенаторами новых санкций 
против нашей страны и резко ухудшившегося 
экономического положения Турции, где прошла 
девальвация национальной валюты, до ини-
циатив со стороны российских чиновников.

Новый пакет антироссийских санкций, 
предложенный группой американских сенато-
ров, действительно выглядит устрашающе. Он 
включает в себя крайне неприятные меры, на-
чиная от возможного запрета инвестирования 
в российский госдолг и заканчивая запретом 
на расчеты по международным контрактам в 
долларах для отечественных банков. Впрочем, 
большинство идей американских законодате-
лей выглядят настолько радикальными, что 
вряд ли будут приняты в том виде, в каком они 
были анонсированы.

Тем не менее, когда в СМИ появилась 
информация о том, какие меры содержатся в 
законопроекте, на российском финансовом 
рынке начались массовые распродажи. За 
неделю рубль потерял к доллару 6,92%, упав 
почти до 68 руб./долл. Падение к евро соста-
вило 5,49%, европейская валюта вышла на 
уровень выше 77 руб.

При этом Банк России, потенциально 
имеющий возможности для хотя бы частичной 
нейтрализации чрезмерно резких курсовых 
колебаний, или не успел среагировать в первый 
момент, или сознательно дал рублю уйти на 
новые, более комфортные в текущих обстоя-
тельствах уровни. Также следует помнить, что 
в рамках бюджетного правила Центробанк вы-
купает с рынка в интересах Минфина весьма 
значительное количество валюты (на август 
запланированы покупки в объеме, эквива-
лентном 383,2 млрд руб.) и может оперативно 
менять ежедневные объемы покупок, что спо-
собно заметно сглаживать резкие колебания 
курса рубля. Так, уже в начале недели регуля-
тор вдвое снизил количество приобретаемой 
ежедневно валюты, чтобы оказать поддержку 
российскому рублю. Более того, ЦБ выступил 
с заявлением, в котором подчеркнул, что мо-
жет гибко варьировать объемы закупаемой 
валюты.

Думается, и в дальнейшем Центробанк 
будет предпринимать соответствующие меры, 
которые не позволят существенно ослабнуть 
национальной валюте. Однако и поводов для 
того, чтобы ждать в ближайшем времени воз-
вращения стоимости рубля на былые уров-
ни, пока не наблюдается. Вероятнее всего, в 
ближайшее время мы увидим консолидацию 
стоимости российского рубля в новом ценовом 
диапазоне между 65 и 68 руб./долл. Кратковре-
менные выходы за пределы данного коридора 
вполне возможны, но маловероятно, что они 
будут продолжительными.
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Алексей КОРЕНЕВ,  
аналитик ГК «Финам»:
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Покупатели новостроек 
забыли про отпуска

В июле число сделок со столичными но-
востройками выросло на 64% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. Несмо-
тря на самый разгар отпускного сезона, спрос 
в середине лета оказался на уровне самых 
активных весенних месяцев. Новый рекорд 
достигнут в ипотечном секторе, где за месяц 
было зарегистрировано почти 9 тыс. жилищных 
кредитов. «В 2018 году мы наблюдаем снижение 
сезонного влияния на активность покупателей 
жилья в Москве, — отметила гендиректор ком-
пании «Метриум» Наталья Круглова. — На мой 
взгляд, это связано с несколькими факторами. 
Главный из них — ипотечные ставки, которые 
продолжают снижаться, стимулируя спрос. 
Вторая причина — ожидание повышения цен 
на жилье в связи с законодательными измене-
ниями в жилищном строительстве. Тем не ме-
нее нельзя исключать, что сезонное снижение 
спроса еще может проявиться в августе, когда 
наибольшее число потенциальных покупателей 
жилья отправляется на отдых».

Русскую водку 
подключат к tax free
Минпромторг работает над предложе-

ниями по дальнейшей реализации проекта tax 
free, которые должны быть внесены в прави-
тельство до 1 октября. Инициативы ведомства, 
выработанные совместно с задействованны-
ми органами власти и предпринимательским 
сообществом, будут касаться прежде всего 
изменений в Налоговый кодекс. Включить 
спиртное в проект tax free будет правильным 
шагом, который поспособствует продвижению 
российской продукции за рубежом, считают 
эксперты. Сейчас иностранные туристы при 
покупках алкогольной продукции не могут 
возмещать сумму НДС: Налоговый кодекс не 
предусматривает таких операций для подак-
цизных товаров. Правительство вправе внести 
изменения в НК, которые позволят иностранным 
гражданам покупать спиртное с последующим 
возвратом НДС, если общая сумма чека при 
покупке составит от 10 тыс. рублей.

На обращение  
за выплатой  
по ОСАГО дадут 5 дней
Страховщики придумали радикальный 

способ борьбы с автоюристами, которым пы-
таются противостоять уже несколько лет. Они 
предложили Минфину ограничить автомоби-
листов: ввести пятидневный срок, в течение 
которого нужно сообщить компании о стра-
ховом случае по ОСАГО, т.е. о происшествии. 
Это следует из проекта поправок к Закону об 
ОСАГО, подготовленных Российским союзом 

автостраховщиков. Действующий Закон об 
ОСАГО ограничивает срок обращения в страхо-
вую компанию лишь в одном случае. В течение 
5 дней нужно сообщить о ДТП, оформленном 
без участия сотрудников полиции (так называе-
мый европротокол). Однако оформление ДТП с 
помощью европротокола требует соблюдения 
многих условий, поэтому большим спросом он у 
автомобилистов не пользуется: в прошлом году 
им воспользовались 33% водителей.

От бумажных  
лицензий для бизнеса 
хотят отказаться
Минэкономики внесло в правитель-

ство законопроекты, которые предполагают 
упразднение лицензий на ведение бизнеса 
в бумажном виде. Вместо этого ведомство 
предлагает вносить записи о предоставлении 
лицензий в общедоступный реестр. «В период 
адаптации к новым правилам лицензии можно 
будет получать как в бумажном виде, так и в 
электронном. При этом выписки из реестров 
лицензий в электронном виде предполагается 
предоставлять бесплатно», — сообщается на 
сайте Минэкономики. «Реестровую модель» 
уже используют при предоставлении отдельных 
услуг в Росреестре, ФНС, Росаккредитации и 
других ведомствах. В Минэкономики отмеча-
ют, что этот подход позволит оптимизировать 
систему госуслуг.

Рынок торговой 
недвижимости перестал 
расти
По оценке Knight Frank, в городах-

миллионниках России остановился рост показа-
теля обеспеченности торговой недвижимостью. 
В 10 из 15 городов, попавших в выборку, по 
итогам первой половины 2018 года этот по-
казатель остался на уровне, зафиксированном 
за аналогичный период прошлого года. Не-
значительный рост произошел в Москве (с 487 
до 502 кв. м на 1 тыс. жителей.), Красноярске 
(с 316 до 338 кв. м), Казани (с 327 до 357 кв. м), 
Ростове-на-Дону (с 439 до 486 кв. м), Воронеже 
(с 464 до 497 кв. м). Отсутствие новых строек — 
результат падения девелоперской активности, 
произошедшего в начале текущего кризиса», 
— объясняют эксперты. По их мнению, в Москве 
дополнительным фактором торможения рынка 
стал дефицит площадок под строительство. 
Это подтолкнуло развитие community-центров 
в составе жилых комплексов, а также торговых 
центров в границах транспортно-пересадочных 
узлов. Сейчас в России заявлено строительство 
2 млн кв.м торговой недвижимости, половина 
этого объема — в городах-миллионниках.

Посевы ржи снизились 
до минимума 
В 2018 году Институт конъюнктуры аграр-

ного рынка зафиксировал в России рекордное 
снижение посевных площадей под рожь (всего 
990 тыс. га). По мнению его экспертов, урожай 
ржи в этом году пострадает еще и от непого-
ды в Поволжье и Сибири. В итоге неизбежно 
снизится качество зерна. Своего максимума 
посевы ржи достигли в 1990 году, когда этой 
культурой было засеяно почти 8 млн га. С тех 
пор посевные площади снижались: в 2000 году 
они составляли 3,5 млн га, в 2005 году — 2,3 
млн га, а в 2010 году — 1,8 млн га. По словам 
специалистов, рожь постепенно становится в 
России нишевой культурой, но полностью она не 
исчезнет. Сокращение посевов ржи объясняет-
ся ограниченностью экспортного потенциала, 
потому что рожь пользуется спросом только в 
России и странах бывшего СССР. 

СБЕРЕЖЕНИЯ  
С ТРЕМЯ НЕИЗВЕСТНЫМИ
Формулы расчетов по накопительным счетам скоро 
включат в учебники высшей математики

СУМРАК МАЙСКИХ УКАЗОВ
500 млрд рублей отнимут у металлургов и химиков  
на билет в светлое будущее

О чем предупредил упавший рубль?
КРИЗИС ПРИГОТОВИЛСЯ К ПРЫЖКУ
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«Мне безразлично, 
что там говорил 

какой-то Достоевский»
— Бог есть?
— Конечно, нет. Без сомнения, потому что 

мы не видим ни одного явления, ни одного факта, 
который бы для объяснения нуждался в боге 
или иной паранормальщине. Таких фактов на 
сегодняшний день не зафиксировано.

— Бога нет и, как писал Федор Михай-
лович, все разрешено?

— Вы знаете, я не склонен цитировать педо-
филов-фанатиков и для меня безразлично, что 
там говорил какой-то Достоевский.

— Вы богохульник?
— Нет. Это невозможно, поскольку бога нет, 

так что и хулить-то некого.
— Тогда во что вы верите? Неужели в 

человека?
— Я вообще ни во что не верю. А какие 

смыслы и какие причины верить в человека? 
Да и вообще, зачем верить? Я не очень пони-
маю смысл веры как таковой. В любом случае, 
правда — это то, что можно проверить. Химера 
абсолютно неуместна в любом вопросе, хотя 
даже в науке, понятное дело, какие-то элементы 
веры, конечно, присутствуют. Например, когда 
мы говорим о криогенных манипуляциях. Мы 
сейчас замораживаем людей, после чего разви-
тие науки позволит их придавать разморозке и 
не уничтожать, размораживая. То есть какие-то 
пятнышки, разумеется, есть, но ничего общего 
с верой они на самом деле не имеют.

— Вы говорите как герои Достоевского 
«Бесы», однако.

— Слушайте, пожалуйста, избавьте меня 
от этой литературщины! Мне абсолютно не ин-
тересен Достоевский, и я не считаю, что в нор-
мальном разговоре его точка зрения должна 
как-то учитываться или воспроизводиться. Кто 
он? Лауреат Нобелевской премии? Это типичный, 
примитивный, с моей точки зрения, фанатик-про-
пагандист, да еще абсолютно превратившийся 
в полный нафталин. У меня есть замечательная 
статья «Антрекот Михайлович Достоевский», там 
я все о нем сказал.

— Когда в молодости Достоевский был 
петрашевцем и пережил гражданскую казнь, 
он говорил примерно так же, как вы сейчас. 
Так что не исключено, что потом и вы придете 
к тому же, к чему пришел он в конце жизни.

— Все всегда зависит от обстоятельств и 
от среды. Не забывайте, что Достоевский был 
абсолютно невежественен и не обладал элемен-
тарными знаниями, которыми мог бы обладать, 
потому что жил в эпоху потрясающих открытий. 
Я же атеист абсолютно поневоле. Меня наука 
поставила перед фактом от того, что не сущест-
вует никаких явлений, подтверждающих наличие 
богов, духов и прочего. У Достоевского этих 
знаний просто не было, а те знания, которые 
есть у меня, они уже неотменяемы.

— Но когда вы пели в церковном хоре 
или когда служили в семинарии, наверное, 
думали по-другому? Или просто пошли туда 
подзаработать немножко?

— Нет, не подзаработать. Это была безумная 
эпоха серой советчины, когда церковь восприни-
малась попросту как индейцы из другого мира, 
в который можно удрать. Мир совершенно иной 
и волшебный. Я абсолютно не жалею о своем 
опыте, потому что это дало мне возможность 
изумительно изучить всю структуру и пользовать-
ся сейчас своим знанием достаточно успешно 
и широко.

— Еще вы говорили, что вам пришлось 
уйти из семинарии, потому что вы нормаль-
ной сексуальной ориентации.

— И это тоже было. Хотя все сексуальные 
ориентации нормальны в той или иной степени. 
Человек не повинен в том, что у него затесался 
лишний ген, либо в том, что он был поставлен 
в какие-то чудовищные обстоятельства. Моя 
ориентация просто традиционная.

«Не вижу смысла ходить 
на могилу своей матери»
— В таком случае что такое человек? Это 

довольно мерзкая тварь? Вы же примерно 
так и о себе тоже говорите.

— Человек, безусловно, тварь мерзкая, и 
никакой другой тварью он быть не может по одной 
простой причине: человек — это эволюционная 
конструкция, которая за время своего создания, 
становления вобрала в себя все качественные 
черты, которые необходимы были для выжива-
ния в те жестокие годы. И мозг человека — это 
такой же продукт эволюции, который несет в 
себе отпечатки всех примитивных организмов, 
всех подлостей, распутств, вороватости, жес-
токости. Это абсолютно нормально. И никаким 
другим человек в своем эволюционном развитии 
быть не мог.

— Тогда, наверное, для вас лошади луч-
ше, чем люди?

— Нет, почему? Для меня все животные 
примерно одинаковы. Человек — очень любо-
пытное животное для изучения. Человеку как 
падальщику во время его формирования очень 
повезло жить и действовать в эпоху огромных 
трупов. А падальщики сегодняшние, в общем, 
ограничены в своих возможностях.

— То есть для вас нет ничего святого в 
этом мире?

— А для меня вообще ничего святого нет.
— Да? Может, вы самый честный из всех 

людей?
— Я совершенно не претендую на честность. 

Честность — это художественный прием, и мы 
это знаем прекрасно. Но в данном случае я даже 
не вижу здесь ничего чрезвычайного, и не вижу 
в своем сообщении о том, что для меня вообще 
нет ничего святого, никакого экстрима.

— Но есть же, к примеру, память предков 
— разве это не святое?

— Мне абсолютно наплевать на любых пред-
ков и на их память! Меня это не интересует. Это не 
является влиятельным фактором, и я это хорошо 
знаю. Любая история существует только в одном 
виде — в виде зафиксированного результата 
настоящего времени. Потребностей в корнях я 
не испытываю, я не дерево.

— Я имел в виду вашу память по отно-
шению к самым близким людям, которых 
уже нет.

— Ой, мне это абсолютно безразлично.
— То есть к матери, к отцу…
— У меня вообще нет никаких родственных 

обязательств. С папой какая-то странная история 
получается, я до сих пор не знаю, кто он был. На 
этот счет существует такое количество легенд… 
Одни из них мне нравятся. Я даже вроде бы в 

свое время нашел могилу собственного папы. 
Папа был торговцем наркотиками и погиб в пе-
рестрелке с полицейскими в Оклахоме. 

— Да, я слышал эту вашу версию.
— Поймите, со мной очень сложно, никог-

да не понятно, где заканчивается стеб и где он 
начинается. Поэтому очень серьезно это все не 
воспринимайте.

— Понятно. Простите за очень личный 
вопрос: к маме на могилу вы ходите?

— Нет. Я не вижу в этом ритуальном дейс-
твии ни малейшего смысла. С моей точки зрения, 
это такая дикарская, примитивная тенденция, 
которая мне даже никогда не придет в голову. Ну 
какая разница в этом культе мертвецов: сушить 
голову предка и держать ее в доме, или выкапы-
вать кости, мыть их, ходить с ними по деревне, 
снова закапывать, или ходить на земляной хол-
мик с чисто ритуальными намерениями. И то, 
и другое, и третье — обычное дикарство, мне 
малоинтересное.

— А как вы вообще относитесь к смерти 
тогда?

— Очень легко.
— Если бы вас прижать где-нибудь 

к теплой стенке, так закричите? А в Чеч-
не во время войны вам разве было не 
страшноватенько?

— Слушайте, я прошел семь разных войн. 
Страшноватенько — это нормальная реакция, и, 
когда ее нет, надо бить тревогу. Потому что, когда 
не страшноватенько, человек начинает пред-
принимать ряд зоологичных и разрушительных 
действий для себя самого. Страшноватенько и 

страх смерти — это разные вещи. Я великолепно 
понимаю, что смерть — это обычная биологи-
ческая реальность, и очень легко отношусь и к 
собственной смерти, и к смерти вообще.

— Но если умирает, уходит из жизни кто-
то из ваших друзей, вы горюете, плачете?

— Нет, я очень спокоен. Ну, если он уже 
умер, то чего, собственно говоря, плакать. А 
если он не умер, то плакать тем более нет никакой 
необходимости.

— То есть вы буддист в каком-то 
смысле?

— Нет, абсолютно не буддист. Это раци-
онализм, предельная трезвость. Я очень спо-
койно отношусь к любым смертям, в том числе 
и друзей.

— Да, когда умерла Жанна Фриске, вы 
сказали, что это совсем не важно. Когда 
последний раз вы плакали?

— А почему мне должна быть «важной» 
смерть неизвестной мне и совершенно неин-
тересной девушки? Какие слезы вы имеете в 
виду? Плачу я часто, и если концентрация, напри-
мер, формалина превышает 6–7% (а мне часто 
приходится иметь дело с препаратами, которые 
существенно пропитаны формалином), то у меня, 
конечно, наворачиваются слезы.

— Нет, не когда, скажем, вы режете лук. 
Например, Кончаловский мне говорил, что 
он всегда плачет в конце фильма «Ночи Ка-
бирии», когда Джульетта Мазина идет ог-
рабленная, в глазах слезы, а она сквозь них 
улыбается. Вы можете заплакать от явления 
искусства?

— Нет, на меня искусство вообще особо не 
действует, потому что я хорошо понимаю, что это 
такое и как оно работает. Меня в данном случае 
забавляет, как автор произведения пытается 
воздействовать на ассоциативные точки, какие 
средства он для этого предпринимает, вот это 
меня беспокоит больше. Но к течению слез это 
явно не приводит. Поймите, я такой же homo, с 
таким же набором тупейших свойств и пороков, 
который есть у всех. Я ничем не отличаюсь от 
вас и миллионов других людей. Я просто знаю 
цену всем эмоциям и чувствам. Но я же дитя того 
времени, которое меня сформировало, этой 
проклятой культуры, и, как бы я к ней ни отно-
сился, она вложилась в меня, она работала тем 
зубилом, которое высекло из меня сегодняшнего 
Невзорова. Поэтому я подвержен всем болезням 
и глупостям, которым подвержены все.

— Вы никогда не хотели бы, чтобы вас 
просто пожалели?

— Нет, у меня никогда не было привычки 
играть на жалость. Я понимаю, что это послед-
няя степень падения. К тому же поймите: я знаю 
цену всякой жалости и понимаю, что жалость не 
решает проблемы.

— Но, может, ваша жена служит ва-
шей противоположностью, которая вам 
так необходима по жизни? Моральной 
противоположностью?

— Нет, я думаю, что она тоже заразилась от 
меня трезвостью. Вообще, заражать трезвостью 
и цинизмом я хорошо умею.

«Настоящий христианин — 
это Милонов»
— Кем вы себя чувствуете в вашей войне 

с православной церковью? Дон Кихотом?
— А я вообще не веду никакую войну и ни-

как не донкихотствую. Для меня РПЦ не враг, а 
препарат. Есть необычайно дорогая для меня 
возможность исследовать этот вопрос лично, 
исследовать его настолько близко, насколько 
это вообще возможно. Раньше это казалось не-
реальным, потому что никогда не думал, будучи 
мальчишкой, что мне предстоит в XXI веке лично 
скрестить клинки со всем этим мракобесием. Но 
дело не в схватке, я же не мщу за Джордано Бруно, 
за сожженных или за пытанных или удавленных 
по тюрьмам ученых, мне, в общем, все это чуждо. 
Я изучаю вопрос, и мне это доставляет такую 
огромную радость.

— Но для своей мишени вы выбрали 
какую-то слишком уж безобидную и сла-
бую жертву, которая вам не ответит. Исходя 
из принципов Христа, православная цер-
ковь как бы подставляет вам вторую щеку. 
А слабо против ислама таким же образом 
повоевать?

— Слушайте, помимо ислама существует 
культ вуду, существует примерно еще триста 
различных верований. Я занимаюсь тем, что 
мне хорошо известно. Я хорошо знаю догма-
тику, патристику, гомилетику, историю церкви, 
жития святых. То есть я обладаю большими 
знаниями по этому поводу. Для меня все ре-
лигиозные культы абсолютно равны, и, говоря 
о православии, я говорю в такой же степени о 
культе Магомеда, о культе Будды или Кетцаль-
коатля… И зря вы считаете, что православие 
безобидно. Я хорошо знаю, что более крова-
вой и страшной религии, чем христианство, не 
существует, и мусульманству еще далеко до 
подвигов христианства, которое измазало и 
кровью, и гноем, и дерьмом 2000 лет истории 
этого бедного человечества.

— Я говорю о том, что происходит 
сейчас.

— Но я занимаюсь только тем, что мне инте-
ресно. А чтобы заниматься исламом, мне нужно 
несколько лет для овладения фундаментальными 
знаниями по данному вопросу. Я не вижу в этом 
смысла, потому что меня интересует не право-
славие как таковое, а религия, и в данном случае 
православие — это одна из ее форм. Все религии 
сделаны из одних и тех же запчастей, просто эти 
запчасти расположены по-разному.

— Но вы же знаете, что в 70-е годы мно-
гие интеллигенты пришли к православию и 
тем самым спасли, сохранили себя, свою 
самость, свою независимость. А вы такой 
необольшевик в этом смысле, долбите не су-
щее, а наносное, то, что свойственно каждо-
му, ведь патриарх и его присные тоже люди. 
Но вы еще бьете по тому самому важному, 
на чем стоит Русь Пресвятая.

— По мне лучше бы она не стояла. Но в от-
личие от меня вы, как и все эти интеллигенты, не 
знаете вопроса. Они придумали для себя свое 
какое-то особое христианство, которого никог-
да не существовало. Это предельно жестокое, 
тоталитарное, деструктивное учение, в основе 
которого все то, что парализовало развитие 
человечества почти на две тысячи лет. Когда 
мы говорим о Милонове, еще о каких-то диких 
фанатиках — это и есть настоящие христиане. 
Интеллигенты придумали себе какую-то удобную 
художественно оформленную ложь, которая ни 
к церкви, ни к христианству ни малейшего отно-
шения не имеет.

— Тем не менее это все-таки вопрос 
веры. А если люди хотят верить, им необ-
ходимо верить… Может, они себе это при-
думали, но, возможно, без веры они были 
бы более несчастны.

— А кто-то несчастен без дозы кокаина, кто-
то — без стакана водки… Мало ли кто от чего не-
счастен. Поймите, мне абсолютно безразлично, 
во что они верят. Мне абсолютно безразлично, как 
они себя развлекают этим хобби под названием 
«православие». Я право на это хобби признаю за 
любым. Я изучаю вопрос. То, что вы называете 
атеизмом, это всего-навсего искры, которые 
высекаются от прикосновения здравого смысла 
и любой религии. Я никого никогда не пытаюсь 
излечить от веры, я не занимаюсь снятием пра-
вославной зависимости.

— Но если эти ваши идеи массы воспри-
мут как некое новое откровение — один шаг 
до еще одного разрушения храма Христа 
Спасителя и всех остальных церквей. Мы 
же это проходили сто лет назад, правда? 
Может, хватит?

— Я против любых насильственных действий 
по отношению к церкви и прежде всего потому, 
что они могут снова подогреть к ней интерес. 
Меня очень устраивает благоденствующая, 
обнаглевшая, бесцеремонная церковь, пото-
му что в этом качестве она значительно харак-
терней, виднее. Что касается 17–18-го годов… 
Октябрьскую революцию делали крещеные, 
воцерковленные, катехизированные, причащав-
шиеся люди, прихожане Русской православной 
церкви. Других на тот момент не существовало 
в природе, православие было обязательной 
государственной религией.

— Ну да, только еще говорят, что руко-
водили этим православным народом анти-
христы в виде евреев разного пошиба.

— Знаете, евреи тоже преимущественно 
чрезвычайно религиозные люди, потому что 
религиозность — это обязательная часть их 
национального самосознания. Поэтому, куда 
бы мы ни сунулись, мы везде увидим верую-
щих. Ну а вместо православия люди получили 
другую веру, веру в большевизм, в атеизм, в 
коммунизм. Любая вера по сути своей всегда 
дает кровищу, насилие и абсолютную деструк-
цию. Это социально опасное явление, которое 
нужно препарировать и изучать, потому что без 
избавления от этого у бедного человечества 
никаких шансов нет. Вопрос веры — это вопрос 
добровольного невежества. Но по мне наобо-
рот: чем больше вокруг веры, тем лучше. Как 
энтомологу: чем больше разнообразных жуков, 
тем прекраснее.

«Я ни в чем  
не раскаиваюсь,  
вообще никогда»
— Скажите, у вас совесть есть?
— Нет.
— То есть совесть — это химера?
— Это социальная игра, некая литературно-

художественная придумка. Я руководствуюсь 
соображениями собственного блага, корыстью 
и обстоятельствами.

— А может, с такой энергией и силой 
ума вам наезжать на кремлевских или на 
либералов? Мне кажется, это было бы 
продуктивнее.

— А я наезжаю на тех и на других, если вы 
слушаете «Эхо Москвы». Но я не наезжаю, я 
исследую.

— И все равно это несравнимо с тем, что 
вы вытворяете с РПЦ. Но при всем вашем 
наезде вы являлись доверенным лицом Вла-
димира Владимировича в 12-м году?

— Слушайте, я всегда объясняю свое отно-
шение к Владимиру Владимировичу. Я отношусь 
к нему как пират к пирату. Для меня жизнь — это 
абордаж с немереным призом возможностей. 
Владимир Владимирович на моих глазах захва-
тил огромный богатый корабль и делает с ним 
все что хочет. Не вызывать у меня восхищения, 
как у пирата, это не может.

— Но это ваши слова: «Путин являет-
ся единственным, кто сможет удержать от 
катастрофы ежесекундно развалившуюся 
империю»?

— Правильно, но я не сказал, как я отношусь 
к перспективе катастрофы. Я отношусь ко всяким 
катастрофам очень благосклонно, мне как раз 
лучше бы побольше катастроф.

— А еще вы сказали, что Путин — это 
тот, кто отговорил Анатолия Собчака от 
того, чтобы заказать ваше убийство. Это 
вы придумали?

— Нет, это, насколько я знаю, я не 
придумал.

— Вы это точно знаете?
— Ну, точность присутствует очень редко 

сейчас. Она присутствует в константах класси-
ческой физики и квантовой. Все остальное уже 
нельзя назвать точностью в буквальном смысле 
этого слова.

— То есть вы настолько мешали Собчаку, 
настолько его разоблачали, что он решил вас 
заказать, как обыкновенный бандит?

— Знаете, тогда были те времена волшеб-
ные, когда все это делалось с легкостью, и если 
мы начнем оценивать действия викингов с точки 
зрения сегодняшнего Уголовного кодекса или 
действия, например, Авраама, который соби-
рался зарезать собственного сына, потому что 
наслушался каких-то голосов, то, вероятно, дой-
дем до абсурда. Но контекст отношений того 
времени предполагал другую степень легкости. 
Это не так все драматично, как вы сегодня об 
этом рассказываете. К этому все относились 
значительно проще.

— Скажите, вы сейчас гордитесь зва-
нием, которое у вас есть, — «почетный боец 
рижского ОМОНа»?

— Нет, я вообще ничем не горжусь, и даже 
свои всякие ордена, медали, в том числе прид-
нестровские, я поменял на несколько чудесных 
трилобитов.

— А что это такое?
— Это ракообразные такие — первые, очень 

красноречивые свидетельства эволюции, вы 
наверняка многократно их видели.

— Знаете, я прекрасно помню ваши «600 
секунд» еще в СССР. А потом ваше переобу-
вание на лету, и вы оказались в штабе того 
самого рижского ОМОНа, когда он штурмо-
вал телебашню. Вы стояли там с микрофо-
ном, как мальчик перед большими дядьками 
с автоматами, и восхищались ими. Как тогда 
с вами произошел этот перевертыш?

— Посмотрите себе под ноги. Вы понимаете, 
что вы стоите на земле в том или ином смыс-
ле этого слова. Скажу вам по секрету, что эта 
земля пережила множество периодов, в том 
числе и юрский, период динозавров и страшных 
ящуров. Точно так же и я, у меня тоже был свой 
юрский период.

— Вот поэтому я жду, что в один прекрас-
ный период вы опять перевернетесь, скаже-
те аллилуйя! Иисус воскрес! Да здравствует 
Владимир Владимирович Путин!

— Вряд ли я такое скажу, потому что я не 
занимаюсь политикой, и мне, честно говоря, без-
различно настроение жуков, которых я исследую. 
Я вряд ли могу разделить их эмоции.

Разговоры про бога — это очень примитив-
но. Мне есть куда и как меняться совсем в другом 
направлении. Есть принципиальные вопросы, к 
примеру — та же нелокальность, которую я пока 
не могу принять. Если мне будут предъявлены 
какие-то безусловные, научно проверяемые, 
доказываемые факты, поправку на которые я 
должен буду, безусловно, сделать, то, может 
быть, такое все же случится. Но если таких фак-
тов предъявлено мне не будет, то, скорее всего, 
глобальной перемены не состоится, а перемены 
в частностях должны происходить буквально 
ежедневно.

— Ну и скажите мне напоследок… Я 
не ваш исповедник, тем более в институт 
исповеди вы наверняка не верите. Расска-
жите мне о вашем самом страшном, нехо-
рошем, ужасном поступке, в котором вы 
раскаиваетесь.

— Ой, я ни в чем не раскаиваюсь вообще 
никогда. Я этих поступков совершил такое ко-
личество, что мне просто не хватит суток на 
перечисление.

— А тогда поступок, за который вы себя 
уважаете в наибольшей степени?

— Недавно я сделал превосходный препарат. 
Я очень уважаю себя за те хорошо импрегниро-
ванные, то есть прокрашенные серебром срезы, 
представляющие все богатство ретикулярной 
информации. Есть несколько поступков, в кото-
рых я могу себе даже понравиться при том, что я 
к себе отношусь предельно иронично. И к своим 
научным занятиям тоже предельно иронично. 
И к своей писанине иронично, насмешливо и 
глумливо. Как и ко всему на свете.

Александр МЕЛЬМАН.

Как недобросовестные 
наниматели обманывают 
малолетних работников
Летняя пора традиционно используется 
школьниками не только для отдыха, но и 
для трудовой деятельности. Кто-то хо-
чет испытать свои силы и возможности, 
кто-то — заработать деньги. Подростки 
ищут себе подработку в самых разных 
направлениях, начиная с промоутеров, 
курьеров и заканчивая вожатыми в де-
тских лагерях, репетиторами и сидел-
ками.
Мы выяснили, в каких областях школь-
никам проще всего заняться подработ-
кой и какие шипы и тернии их ждут в са-
мом начале трудового пути. 

Многое зависит от возраста. К примеру, 
если подростку от 14 до 16 лет, это значит, что 

по закону он может работать не более 4 часов в 
сутки. Самые популярные виды работы — такие 
как промоутер, уборщик, расклейщик объявле-
ний. Также есть большая вероятность, что вас 
могут нанять продавцом в магазин или офици-
антом в кафе.

С наступлением шестнадцатилетия устро-
иться на работу становится значительно легче. 
Начиная с этого возраста согласно законодатель-
ству РФ человек имеет право работать до 7 часов 
в сутки, что, безусловно, является плюсом для 
работодателя, а потому у подростка появляется 
больше шансов занять желаемую вакансию.

Например, его могут взять оператором в ком-
панию сотовой связи или продавцом-консультан-
том. Такая работа подразумевает под собой пос-
тоянный контакт с людьми, а потому в интересах 
нанимателя, чтобы его подопечный был старше 
и ответственнее. Устроившись на эту работу, вы 
получите отличную возможность улучшить свои 
навыки общения и, возможно, получить неплохой 
бонус в виде скидки на товары компании.

Для того, кто любит готовить, есть шанс 
стать помощником повара в кафе — вкупе с бес-
ценным кулинарным опытом вам достанутся и 
корпоративные обеды.

Как в 14, так и в 16 лет существует отде-
льная категория профессий для людей, которым 
нравится проводить время с детьми. Если вы в 
детстве с удовольствием сидели с младшими 
братьями-сестрами или соседскими детьми, 
смело можете попробовать себя в следующих 
ролях. Прежде всего это аниматор. Любая работа 
с детьми подразумевает физическую активность, 
но имейте в виду: будучи аниматором, двигаться 
вам придется постоянно. 

Кое-кто может взяться за нелегкий труд няни 
или репетитора. Однако эти способы заработка 
доступны очень немногим — только тем, кого 
готовы порекомендовать знакомые. Согласитесь, 
мало кто доверит ребенка няне, которая сама 
едва вышла из детского возраста. То же самое 
касается и должности репетитора.

В последнее время стала набирать популяр-
ность профессия хостес в небольших заведе-
ниях общественного питания или на выставках. 
Обычно в обязанности хостес входит встретить 
и проводить гостя или принять бронь. Если речь 
идет о выставке, то чаще всего хостес общает-
ся с посетителями, оживляя процесс осмотра. 
Такая работа подойдет прежде всего активным, 
дружелюбным и общительным людям.

n n n
Однако подросткам всегда стоит быть вни-

мательным при устройстве на работу. К сожале-
нию, не все компании, предоставляющие учащим-
ся работу, соблюдают условия Трудового кодекса. 
Очень часто мы становимся свидетелями того, 
как школьники проводят на подработке целый 
рабочий день, подчас без перерывов на обед, 
как они не получают зарплату (или получают, но 
в несколько раз меньше обещанного). А в неко-
торых случаях даже узнаем о производственных 
травмах, полученных несовершеннолетними 
работниками из-за халатности работодателей.

Первую историю нам рассказала школьница 
Юля из Москвы:

«Я работала около недели в одной косме-
тической компании. Поначалу все было очень 
радужно, нам обещали зарплату по 500 рублей 

в день, поэтому мы все очень старались. В наши 
обязанности входило просить женщин заполнить 
анкету и оставить свой телефон, по которому 
далее уже звонили операторы и предлагали 
услуги салона.

График был свободный, но мы ежеднев-
но в конце дня должны были составлять отчет 
«главному». Работали в основном на ВДНХ и в 
парке Горького, где, кстати, этим заниматься 
запрещено, поэтому нас постоянно выгоняли 
оттуда охранники. Поначалу кажется, что работа 
пустяковая, но за день успеваешь намотать ки-
лометров 20, бегая от одной женщины к другой. 
Мы с девочками были вполне довольны своей 
работой и уже готовились получить свою оплату 
за неделю, но в назначенный день наш «куратор» 
резко изменил свое поведение. Он начал писать и 
ругаться, что мы все делаем не так, опрашиваем 
не тех женщин, что нам лучше не появляться в 
офисе, а если появимся, то хорошего ничего не 
будет и нас чуть ли не пинками оттуда выгонят.

Потом он смягчился и предложил нам по-
работать еще недельку, но при этом заплатить 
штраф за плохо выполненную работу. А также 
недвусмысленно дал понять, что никаких денег 
мы не получим.

Было очень грустно от ощущения абсолют-
ного бессилия. Ведь нас никак не оформляли и 
мы ничего не могли представить в свою защиту. 
Поэтому я советую ребятам, которые хотят пойти 
работать летом, прежде всего искать работу с 
оформлением, а если это невозможно, то работать 
в тех местах, где зарплату выдают в конце дня».

Но даже оформление в некоторых случаях 
не спасает от непредвиденных обстоятельств и 
горе-начальников. 

Десятиклассница Алина поделилась своим 
опытом: 

«В начале этого лета (мне 16 лет) я устро-
илась в компанию, где должна была звонить 
клиентам из базы организации и узнавать, не 
хотят ли они продлить страховку их автомобиля. 
За каждого оформленного клиента (который 
соглашался на продление страховки) мне и на-
числялись деньги. 

Стоит ли говорить, что все было совсем 
не так? Мало того что сначала полмесяца мне 
платили только за 1–2 клиентов, хотя на деле я 
оформляла около 10–15 в день. Так еще в пос-
леднюю неделю моей подработки начальство и 
вовсе не появлялось на рабочем месте. В итоге 
из заработанных 30 тысяч мне заплатили лишь 
2 тысячи. Хотя, как было сказано и прописано в 
договоре, минимальная заработная плата должна 
была составлять 15 тысяч. 

После этого печального обстоятельства я с 
помощью родителей составила заявление в суд 
на эту компанию. Суд обязал так называемых 
начальников выплатить мне полную зарплату и 
даже компенсацию. Но как по волшебству они 
исчезли, и их поисками до сих пор занимаются 
правоохранительные органы».

В иных случаях начальство даже не приходит 
на трудоустройство потенциальных работников. 
Валерия из Подмосковья поведала о своем не-
удачном опыте: 

«Началось все довольно тривиально. Мы с 
подругой решили найти разовую подработку. 
И нашли то, что нужно: надо было просто поси-
деть в антикафе (кафе, где посетители платят 
не за еду и напитки, а за проведенное время. — 
Авт.) для видимости за копеечку. Созвонились с 
работодателем, договорились о встрече в ТЦ за 
столиком у фудкорта. Пришли, а там уже сидит 
группа ребят таких же наивных, как и мы.

Закончилось все тем, что мы около 3–4 часов 
просто сидели и ждали «работодателя», который 
так и не пришел. Когда мы ему звонили, он лишь 
говорил, чтобы мы пока все знакомились, обща-
лись и ждали его. Получается, что свою работу 
выполнили, посидели, но только бесплатно».

Семнадцатилетнему Павлу тоже не пос-
частливилось в первом опыте работы: 

«Чтобы заработать свои собственные 
средства, я решил устроиться на подработку 
в салон сотовой связи. Когда я только устраи-
вался промоутером, я прежде всего посмотрел 
все условия и, что самое главное, размер за-
рплаты у них на сайте. На сайте было сказано, 
что заработная плата зависит от того, сколько 
сим-карт ты продал.

Но после того как я приступил к работе, 
оказалось, что в день надо продавать не менее 
5 сим-карт, чтобы получить полную зарплату 
размером 25 тысяч. Меня это особо не сму-
тило. Я вполне справлялся и продавал от 7 до 
9 штук в день.

Но в итоге мне заплатили 7 тысяч и сказали, 
что больше мне не светит. После этого я сразу 
уволился».

Школьники в действительности очень часто 
сталкиваются с недобросовестными работо-
дателями, поэтому лучше всего, прежде чем 
искать работу самостоятельно, посоветоваться 
с родителями или знакомыми, которые уже 
трудоустроены. Возможно, их компании как раз 
не хватает сотрудника и вы вполне могли бы 
устроиться туда на летнюю подработку.

В конце концов, всегда можно подойти 
к незнакомому человеку, уже работающему 
в определенном месте, и расспросить, как и 
на каких условиях он туда устроился. А лучше 
всего обратиться в центр занятости молодежи 
и выбрать работу из уже предложенных и про-
веренных вакансий. 

Все это самые надежные способы отыскать 
работу, на которой труд будет не эксплуати-
роваться, а оплачиваться. Также нужно быть 
уверенным в себе и не бояться выражать свое 
недовольство. Если что-то в поведении началь-
ства кажется странным — сразу же уходите, 
чтобы не тратить свое время и силы. Помните, 
что к поиску работы нужно всегда подходить с 
умом и быть максимально бдительным, чтобы 
избежать историй, описанных выше, и получить 
исключительно позитивный профессиональ-
ный опыт.

Арина ГАЛЛЯМОВА, 
Ольга МИХЕЕВА, 

МОЛОДЕЖЬ

ЛЕТО — ЭТО МАЛЕНЬКАЯ ЛОЖЬ
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Причастность Березовского 
была основной версией с само-
го начала следствия, мне рас-
сказывал об этом следователь 

Уваров. И этого не может не знать Захаров, ко-
торый, кстати, мне сказал, что с опровержением 
Политковского пока не ознакомился.

Теперь насчет «беглого» — в 1995-м Бо-
рис Абрамович еще не был обитателем города 
Лондонска, а бодался в Москве с мэром сто-
лицы и прочими конкурентами и рассчитывал 
с помощью тандема Дьяченко/Юмашев так или 
иначе рулить если не всей страной, но уж ТВ-
индустрией наверняка.

Доренко высказал достаточно расхожую 
гипотезу, но я бы напомнил контекст: Сергей 
Леонидович был преданным соратником и пар-
тнером Бориса Абрамовича, и ему вряд ли с 
руки установка: БАБ = убийца. Хотя журналист-
скандалист Александр Никонов в своем труде 
«Подкравшийся незаметно» как-то иронизиро-
вал: «Березовский не любил портить отношения 
с людьми, если же такое случалось — он убивал 
испорченного».

Короче, здесь как в анекдоте про рабби: 
«И ты прав, и ты».

Листьев и до своего неожиданного назна-
чения на пост шефа главного СМИ державы 
вызывал зависть коллег. Ну а уж после стре-
мительного прорыва на останкинский олимп в 
январе 1995 года стал так или иначе досаждать 
и многим кукловодам.

Меня поражает, что не только обыватели, 
но и люди из журналистской среды повторя-
ют из года в год мантру: Листьев хотел убрать 
рекламу, и за это его убили! Влад НИКОГДА не 
намеревался расставаться с рекламными по-
токами. Было принято решение канализировать 
денежные потоки и отсечь конкурентов. Вот 
и все. Решение было принято, и гендир этот 
приговор озвучил.

Когда Березовский вернулся с панихиды в 
знаменитый среди медийщиков & истеблишмен-
та дом приемов «ЛогоВАЗа», там были менты, 
которые предъявили ордер на обыск. Охрана, 
включая офицера ФСБ Александра Литвиненко, 
не пропускала омоновцев до полуночи. В конце 
концов, руоповцы попросили олигарха подъехать 
в отделение милиции на допрос. Березовский 
позвонил исполняющему обязанности генпроку-
рора Алексею Ильюшенко, и тот санкционировал 
снятие показаний в приемной.

Тогда Березовский и попросил Лесневскую, 
подругу жены Ельцина, записать вместе с ним 
видео (формат ламентаций на YouTube тогда 
еще не существовал). Они в этом ролике наеха-
ли на Владимира Гусинского, Юрия Лужкова с 
Иосифом Кобзоном и, само собой, Лубянку. В 
результате видеообращения руководителей 
расследования (прокурора Москвы Геннадия По-
номарева и его заместителя) уволили, а милиции 
приказали оставить Березовского в покое.

Из девяти тузов стремительно формиро-
вавшейся в ту пору «семибанкирщины» только 
Петр Авен и Владимир Потанин отчасти сим-
патизировали новому руководителю главного 
телеканала державы и готовы были его крыше-
вать. Остальные же относились настороженно 
и не доверяли молодому гендиру. У других же 
попросту «руки чесались».

Увы, в отстранении Влада от дел останкин-
ских заинтересованы были не то что многие, а 
почти все, с кем Листьев так или иначе имел 
дело в начале 90-х. Уточню: не имею в виду не-
пременно физическое устранение. Говорили 
об ограничении полномочий. Не скрывали на-
мерений «поставить на место».

Я в прошлом году готовил книгу к 30-летию 
программы «Взгляд» (которая, собственно, и 
принесла Владу всесоюзную известность) и 
опрашивал многих коллег. Один из моих во-
просов сформулирован был так: «Какой версии 
убийства придерживаетесь?»

Лариса Кривцова:
«Никакой. На мой взгляд, Влад был 

обречен.
Эпоха, которую, сами того не желая, 

приближали журналисты «Взгляда», просто 
сожрала его. Не мною сказано, что «револю-
ции пожирают своих детей». Он пытался дей-
ствовать «по правилам», а с ним обошлись «по 
понятиям».

Другие видные «взглядовцы» оказались 
более прагматичными, вписались в новую дей-
ствительность, потому и выжили. Это не упрек 
в адрес людей, которых я очень уважаю, это 
констатация факта. У каждого времени свои 
герои».

Иван Кононов:
«Самой простой — деньги не поделили. А 

кто конкретно — бог весть. Финансовых потоков 
было множество. Да еще каких! Дикий капита-
лизм начинал показывать свое безжалостное 
звериное лицо».

Александр Политковский:
«Если кто помнит, была такая реклама: Влад, 

такой красавчик, потрясающе совершенно одет, 
с огромным догом сидит и приглашает всех на 
«Поле чудес», на какой-то корабль.

И собрались ехать в этот вояж ребята ре-
альные, с которыми Влад был хорошо знаком. 
Бандиты. Они притащили пачку лавэ и готовы 
были расплатиться за следующие круизы. А 
им отказали.

И тогда они позвонили, говорят: «Влад, что 
такое? Мы не понимаем». Влад говорит: «Давайте 
подъезжайте. Мы ща все рассосем это, да». А 
сам… вызвал ребят с Петровки, 38!

Пацанов «приняли», но отпустили через 
неделю. Но осадок- то остался, и пришлось это 
дело подчищать мне. При том, что я никакого 
отношения не имел ни к «Полю чудес», ни к этим 
кораблям, ни к каким-то там розыгрышам. Но 
тем не менее именно мне пришлось разруливать 
эту ситуацию.

Почему это было им сделано — совершенно 
непонятно. Я Владу говорю: «Ну зачем ты какую-
то фигню сам по себе взял и устроил?»

Так вот, мне кажется, что убийство его — вот 
это и есть такая же фигня. Что-то произошло, 

кто-то был послан или что-то еще. И трудно 
выявить закономерность какую-то».

Артем Шейнин:
«Коммерческой».
И возвращаясь к назначению Листьева на 

ТВ-пост номер один. Процитирую политолога 
Марину Юденич:

«Листьев не в тренде, потому что — про-
стите уж за цинизм — убили его не при Путине. 
«Дед» (Ельцин. — Е.Д.) у гроба обещал найти и 
покарать убийц, хотя ему настоятельно рекомен-
довали не произносить этой фразы. Но иногда он 
мог выдать внезапную «загогулину» — помним же 
«38 снайперов». Эта — про «найдем и покараем» 
— по крайней мере, была логичной.

Но речь не об этом. И тогда, и сейчас я не 
верила ни в политическую, ни в экономическую 
версии этого убийства. Тогда — даже больше, 
чем сейчас, поскольку в памяти слишком свежи 
были воспоминания о том, как Листьев стал во 
главе ОРТ. Собственно, и не воспоминания даже, 
а прямо-таки день вчерашний — январь-1995.

Его назначили «семибанкиры» (по совмести-
тельству — акционеры: «ЛогоВАЗ», «Менатеп», 
«Альфа», «Столичный», «Нацкредит», «Микро-
дин», «Газпром») в ТАСС, в присутствии Чубайса 
и Шабдурасулова (от правительства), Сагалаева, 
Лесневской, Юмашева, кого-то еще, не помню 
уже. От АП были мы с Сережей Носовцом.

Первой кандидатурой был Сагалаев. Он был 
согласован с АП, но банкирская вольница тогда 
мало ориентировалась на «башни». Березовский 
выступил против, и Сагалаев немедленно (и явно 
обидевшись) снял свою кандидатуру. Второй 
рассматривали Лесневскую. И тоже мимо, хотя 
БАБ лоббировал активно. Ребята из охраны, 
которые дожидались в приемной, рассказывали, 
что она чуть ли не разрыдалась за дверью.

Но, как бы там ни было, ситуация зашла 
в тупик. Носовец звонил Коржакову, который 
позже самолично приехал в ТАСС. Мне было 
пофиг — у меня на ту пору был роман с одним из 
акционеров, мы просто трепались в ожидании 

того момента, когда «эта байда» (по его выра-
жению) закончится и можно будет ехать ужинать 
в «Токио».

В какой-то момент как-то спонтанно и 
сразу несколько человек назвали Листьева. 
Согласились все, сразу и практически без 
обсуждения.

И мы наконец поехали ужинать в «Токио».
Теперь постарайтесь понять меня правиль-

но. Ни в коей мере не хочу преумалить фигуру 
Листьева-журналиста. Она велика. Говорят, он 
был прекрасным человеком. Верю безоговороч-
но. Организатором и медиаменеджером — тоже. 
Без вопросов. Но политически и финансово на 

тот момент он не представлял серьезной силы. И 
вообще никакой не представлял. Потому и стал 
бесспорной компромиссной фигурой.

Игры с мораторием рекламы — а вернее, 
распределением финансовых и политических 
рычагов — были играми больших — на ту пору 
— дядек: Коржакова, Березовского, Гусинского 
и иже. Никак не Листьева. Его не надо было уби-
вать и даже пугать в подъезде (была версия, что 
хотели испугать и перестарались). Достаточно 
было позвать в один из Домов приемов — на 
Новослободскую или на Косыгина. И просто 
объяснить. Даже не повышая голоса.

А если бы я вдруг взялась писать роман о 
гибели известного журналиста в предлагаемых 
обстоятельствах, то много внимания уделила 
бы его личной жизни. И женщинам, которые 
были рядом».

Конец цитаты.
Я решусь прокомментировать. Тем более 

что помянутая версия о случайном убийстве — 
моя (написал несколько лет назад об этом книгу 
«Влад Листьев. Пристрастный реквием»).

Но сперва — пару слов о назначении Ли-
стьева на роковую для него должность главы 
канала. Кира Прошутинская и Анатолий Мал-
кин (представляли на тех переговорах свою 
компанию ATV) рассказывали мне, что Листьев 
самовыдвинулся. Когда обсуждалось, кому, 
собственно, предстоит возглавить канал, Кира 
Александровна, полемизируя с претендовав-
шей на этот пост Иреной Лесневской, заметила, 
что почему бы, мол, не Листьев. «А ты что, разве 
хочешь? Ты и так звезда!» — задала риториче-
ский, как ей казалось, вопрос Ирена Стефа-
новна, державшая Влада за легкомысленного 
шоумена. Кира Прошутинская вспоминала:

«Я сидела рядом и видела, как у Влада за-
гуляли желваки: непросто ему было. Несколько 
секунд он просто молчал, потом выдавил: «Да, 
Ирена, мне это нужно!» В комнате повисла ти-
шина. Всем стало неловко, что вынудили чело-
века открыто сказать, чего он хочет… В конце 
концов, телевидение успешно акционировали 
без нашей помощи и участия, но Влад добился 
поставленной задачи, возглавил канал».

Возвращаясь к намеку «шерше ля фам», 
проброшенному Мариной Юденич. Я читал ма-
териалы дела. Да, у вдовы (Альбины Назимовой) 
был мотив. И, скажем так, возможности.

В 90-х, к слову, «МК» хайпанул, опубликовав 
заметку, в которой было сказано, что, согласно 
материалам дела, к устранению причастна 
именно вдова. В Домжуре тогда прошла пресс-
конференция, где Андрей Разбаш, унаследо-
вавший и жену Листьева, и его президентский 
титул в компании «ВИD», сравнил заказные 
заметки с заказными убийствами («социальное 
киллерство»), а Леонид Якубович предложил 
учредить суд чести для журналистов.

Так вот. Я Назимову никоим образом не 
идеализирую, но НЕ верю, что она была за-
казчиком: Альбина из тех, кто предпочитает 
договариваться. И, замечу, договаривалась, 
когда ей было надо.

За полгода до трагедии Влад собрался в 
очередной раз разводиться, и Альбина через 
друга семьи, видного адвоката Андрея Мака-
рова, дала понять «видовцам», что в случае 
развода отсудит у них листьевские акции, все 
16,43%. Конечно, разборок имущественных 
никто не желал. Александр Любимов и Андрей 
Разбаш «сделали внушение» Листьеву: мол, 
резвись на стороне как душе угодно, но ника-
ких, блин, расторжений брака с юридическими 
последствиями.

Это я к тому, что внятный язык компромисса 
был знаком Владиславу Листьеву, здесь нельзя 
не согласиться с Мариной Юденич.

В сентябре 1999 года Александр Литви-
ненко во время непринужденной беседы в 
баре рядом с кабинетом Березовского ска-
зал, что убивать Листьева не планировали. 
Хотели попросту «навести изжоги», но вышла 
накладка, и безграмотные исполнители «план 
перевыполнили».

В контексте того, что с Литвиненко мы до 
этого знакомы не были, и он понимал, что бе-
седует с репортером, и, наконец, очевидно, 
что вся болтовня в ДП «ЛогоВАЗа» фиксиро-
валась на аудио+видео, могу предположить, 
что офицер просто-напросто сливал версию, 
которая выгодна «папе» (так Александр величал 
Березовского).

С другой стороны, Литвиненко «берегов 
не знал», и, быть может, тем вечером офицера 
пробило на откровения.

Всякое могло быть. Вот любопытный ком-
ментарий видел к посту той же Юденич 1 марта 
прошлого года — Гайа Васина вспомнила:

«За полгода до гибели Листьев делал 
«Тему» с моим мужем. Взял двадцать тысяч 
долларов (ноябрь 1994-го), обещал пригласить 
значимых людей, обманул. Мы были не первые, 
кого так кинули, кто-то обещал разобраться. 
Тема передачи была предложена самим Л., и 
оппонентов гарантировал он лично, как и деньги 
брал из рук в руки, сидя в нашей машине воз-
ле здания «Останкино». Время было 23 часа. Я 
безотрывно смотрела на свои часы — первый 
Chopard».

Во-первых, для тех, кто в танке ©, уточню: в 
те годы за эту двадцатку в столице можно было 
купить очень неплохую квартиру, «двушку» мини-
мум. А во-вторых, предположу, что ведущий взял 
эти деньги не себе в карман, а в, условно говоря, 
«видовский» «общак». Это была практика.

И за это могли убить. Легко. Однако такова 
была установка «младореформаторов»: обо-
гатись или умри, «не вписавшись в рынок». Не 
только медиасообществу установка, но и всему 
социуму.

С тех пор, увы, «это так работает», так и жи-
вут. Не все, нет, конечно. Кто-то рискует, кто-то 
брезгует. Кого-то убивают, кто-то выигрывает.

Жаль, что Влад проиграл. Он был лучше 
и честнее многих, пусть это и звучит парадок-
сально для кого-то. Но! Но надо помнить про 
правила игры. Тогда все встанет на свои места. 
Место Листьева оказалось на Ваганьковском 
кладбище. Это несправедливо. Жаль, что Влада 
забыли многие из тех, кто числил себя в фа-
натской гвардии его и вспоминает лишь при 
очередных вбросах.

Я буду помнить, хотя фанатом не был 
никогда.

Евгений ДОДОЛЕВ.

Год назад Америку потрясли собы-
тия в Шарлоттсвилле, что в штате 
Виргиния. С ультраправыми раси-
стами, защищавшими от сноса па-
мятник генералу конфедератов Ро-
берту Ли, сошлись в схватке левые 
активисты. Итогом столкновений 
стала гибель молодой женщины 
Хезер Хайер и ранения десятков 
человек. А президент Трамп вызвал 
ярость у либеральной обществен-
ности, возложив ответственность 
за трагедию на обе стороны кон-
фликта. Но год минул — и кое-кому 
стало ясно, кто виноват в Шарлот-
тсвилле. Праворадикальные белые 
националисты? Не угадали! Леваки-
антифашисты? Снова мимо. Ну ко-
нечно, Россия!

С недавних пор «российский след» на-
чали в Америке искать повсюду. От взлома 
серверов демократической партии до «при-
вода» в Белый дом Дональда Трампа. Так чего 
же оставлять без внимания шарлоттсвилл-
ские события 2017 года? И вот к годовщине 
столкновений конгрессмен-республиканец 
Том Гарретт из Виргинии поведал каналу 
CNN, что узнал от директора ФБР о том, что 
вмешательство Москвы разожгло, так ска-
зать, пламя в виргинском городе: «Я сидел 
на закрытом брифинге по Шарлоттсвиллу 
примерно пару месяцев с директором ФБР 
и другими и спросил, раздуло ли россий-
ское вмешательство огонь случившегося в 
Шарлоттсвилле. Мне сказали: «Да, раздуло». 
По словам Гарретта, русские вбивают клин 
между американцами с целью подорвать 
доверие к западной демократии.

Тут трудно даже как-то оценить глу-
бину мысли конгрессмена. То ли всесилие 
российских спецслужб таково, что они без 
особого труда дурят головы несчастным 
доверчивым американцам, после чего те 
самозабвенно начинают пускать друг дружке 
кровь. То ли без злокозненных операций Мо-
сквы среди американцев царили сплошной 
мир, толерантность да братская любовь. 
Это примерно то же самое, как списывать 
русскую революцию 1917 года или распад 
СССР на «происки мировой закулисы»…

Остается удивляться, что еще не уви-
дели «русского следа» в беспорядках на 
расовой почве, скажем, в Фергюсоне в 2014 
году. Плохо, наверное, копали. Как гово-
рится, в любой непонятной ситуации ищи 
«руку Москвы». Так и вспоминается старая 
комедия «Дежа вю»: «Мафия, мафия! Пацан 
рыбу принес — мафия. Менты за карман-
никами гоняются — опять мафия. Хотелось 
бы, чтоб она у нас была, но для этого надо 
очень много поработать».

Но если серьезно, то возникает ощу-
щение, что то ли сам член Палаты предста-
вителей Гарретт, то ли его собеседники на 
закрытом брифинге посмотрели последний 
сезон сериала «Homeland» (в России более 
известен как «Родина»). Там тоже кровавое 
столкновение правых радикалов с властями 
провоцирует офицер ГРУ Евгений Громов в 
исполнении харизматичного Косты Ронина, 
запускающий в соцсети фейковую картинку 
о смерти раненого федералами «бунтаря». 
И вот возникает вопрос: какова же цена аме-
риканского общественного мира, коль скоро 
его можно взорвать одним-единственным 
твитом? Видать, не так она высока. Ну а пока 
остается пускаться в культурологические 
дебри и гадать: это телесериал отражает 
действительность или реальный мир за-
имствует сюжеты из кино… 

Впрочем, возможно, «ноги» нынешних 
заявлений Тома Гарретта вообще растут 
из другого места. В прошлом году он имел 
неосторожность попасть на фото с одним 
из организаторов беспорядков 2017 года в 
Шарлоттсвилле, националистическим акти-
вистом Джейсоном Кесслером. Политику 
пришлось оправдываться, что он наперед 
не знал о роли Кесслера в шарлоттсвилл-
ских событиях. Однако осадок-то остался. 
Ну а кто громче всех кричит «Держи вора!», 
хорошо известно.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 14 августа 2018 года

ГРОМКОЕ ДЕЛО6

АРМИЯ ОБРАЗОВАНИЕРЕПЛИКА
 Андрей ЯШЛАВСКИЙ,
редактор 
международного отдела

«РУССКИЙ 
СЛЕД»: СОВСЕМ 
КАК В КИНО
Американский политик 

нашел виноватых 
в прошлогодних 

столкновениях  
в Шарлоттсвилле

Кадры из сериала «Родина»: 
агент российских спецслужб 
Громов фабрикует фейковые 
новости, чтобы обмануть наивных 
американцев.

Ректоры ведущих вузов подвели итоги приемной кампа-
нии. Они таковы: в 2018 году число абитуриентов выросло. 
Большой интерес бывшие школьники вновь, как и 20 лет 
назад, стали проявлять к инженерным профессиям. Одна-
ко экономистов и юристов меньше тоже не становится. В 
вузах открываются новые специальности, связанные с про-
граммированием и цифровой экономикой. Самый большой 
конкурс в этом году был на коммуникативные направления: 
журналистику и связи с общественностью. Ну а цены на об-
учение пока стоят на месте. 

Ректор Санкт-Петербургского политехнического университета 
Петра Великого Андрей Рудской отметил, что в этом году в их учебное 
заведение поступило больше абитуриентов:

— В этом году на 200 увеличилось число мест в магистратуру, куда 
могут поступить студенты из других вузов, — отметил ректор. — Наи-
более популярными в 2018 году стали направления по строительству, 
электроэнергетике, IT-технологиям, информационно-вычислительной 
технике и программной инженерии. 

Ректор Московского городского педагогического университета 
Игорь Реморенко рассказал, что наиболее популярным стало направ-
ление педагогического образования по профилю «Иностранный язык». 
В этом году открылись новые программы: спортивная журналистика, 
управление качеством образования, образовательное предпринима-
тельство. Также в этом году будут выплачивать студентам стипендии на 
обучение в течение семестра в других вузах, например языковых.

Первый проректор Национального исследовательского уни-
верситета «Высшая школа экономики» Вадим Радаев рассказал, что 
в этом году в его вуз поступило 250 победителей олимпиад. Уже сейчас 
можно говорить о росте числа платников более чем на 10% по сравнению 
с прошлым годом. Скидки для поступивших с высокими проходными 
баллами составляют в среднем 35% и доходят до 70%. Проходной балл 
в ВШЭ на бюджетном отделении составил 90, а на платном — 81.

Ректор Финансового университета при Правительстве РФ 
Михаил Эскиндаров рассказал, что, несмотря на контрпропаганду 
специальности экономиста, которую сейчас часто услышишь в обществе, 
интерес к ней не падает. Количество абитуриентов в вузе выросло на 
12%. Средний бал в 2018 году составил 86,8, а на самые востребованные 
направления по экономике — 90. В этом году вуз принял 1400 человек 
россиян и 220 иностранцев. 

— Меня беспокоит такая тенденция, что мы выкачиваем ресурсы из 
регионов: к нам едут лучшие выпускники региональных школ, поступают, 
а потом не возвращаются в родные края, — сказал Эскиндаров. — Это 
неправильно. Нам нужно налаживать более тесное сотрудничество с 
региональными вузами, создавать условия, чтобы ребята оставались 
там. Москва — это еще не вся Россия. 

— Будет ли повышаться стоимость обучения в связи с паде-
нием рубля? 

— Мы традиционно повышаем стоимость обучения с учетом инфля-
ции, в этом году она составила 4%, поэтому именно на эти цифры мы и 
увеличили плату за обучение, — сказал Михаил Эскиндаров. — Сейчас 
обучение в нашем вузе стоит от 240–420 тысяч в год. Самое недо-
рогое направление — «Политология», а дорогое — «Международные 
финансы». 

Отметим, что самая дорогая программа — в ВШЭ, она стоит более 
600 тысяч рублей, там обучение ведется на английском языке. Самыми 
низкими остаются цены в технических вузах: инженерное направление 
Санкт-Петербургского политеха стоит от 120 тысяч, а выучиться на 
педагога можно, заплатив от 160 до 260 тысяч рублей. Вузы, назначая 
плату за обучение, учитывают не только востребованность в специаль-
ности, но и заработную плату педагогов, которая не может быть ниже 
120 тысяч рублей. 

Ольга ЕРМАК. 

ИНЖЕНЕРОВ 
СТАНОВИТСЯ БОЛЬШЕ 

Сможет ли Москва вместить  
все таланты? 

Российский спецназ прибывает 
на юг провинции Идлиб на вос-
токе Сирии. Его задача — соеди-
ниться с сирийским спецназом 
и ударить по остаткам террори-
стов. Местные СМИ, такие как 
ливанская AMN, сообщают: во-
енные транспортники с бойцами 
российских Сил специальных 
операций (ССО РФ) целыми эска-
дрильями прибывают на аэро-
дром Абу-Духур. Отсюда, с юга 
идлибской провинции, якобы и 
будет разворачиваться насту-
пление к городу Идлиб. Какими 
силами российские спецназов-
цы пойдут в атаку на позиции 
боевиков, пока не сообщается. 
По понятным причинам молчит и 
Минобороны. Это не мешает не-
которым экспертам выдвигать 
осторожные выводы: да, нако-
пление русских и сирийских сил 
на востоке есть, но крупная на-
ступательная операция — затея 
сомнительная и маловероятная 
— для Турции, которая граничит 
с провинцией Идлиб и имеет там 
небольшой военный контингент, 
такой расклад неприемлем. Кор-
респондент «МК» попытался вы-
яснить, что на самом деле может 
стоять за массовой переброской 
русского спецназа к границам 
провинции Идлиб.

В сирийском конфликте Идлиб — 
место особое. Именно сюда из Алеппо, 
провинции Даръа и Восточной Гуты сте-
кались так называемые зеленые автобу-
сы, набитые сдавшимися террористами. 
После того как город Алеппо отвоевали 
у террористов войска Асада в декабре 
2016 года, провинция Идлиб вошла в так 
называемую зону деэскалации вместе 
с северным Хомсом, Восточной Гутой и 
южными сирийскими землями.  

Пикантность ситуации в том, что 
провинция Идлиб якобы находится под 
контролем турецких войск. Якобы по-
тому, что за несколько лет гражданской 
войны в Сирии там скопилась огромная 
группировка террористов — предполо-
жительно до 80 тысяч человек.

— Идлиб — это провинция, которая 
фактически контролируется радикаль-
ными исламистами, — заявляет «МК» 
замдиректора Института стран СНГ 
Владимир Евсеев. — Да, там есть не-
большое сирийское военное присут-
ствие, но его явно не хватает. Именно 
для укрепления проправительственных 
сил, на мой взгляд, и направили отряды 
российских ССО.

Впрочем, это еще не говорит о том, 
что объединенная группировка сирий-
ского и российского спецназа непре-
менно ринется громить игиловцев.

Владимир Евсеев уверен: бойцы 
Сил специальных операций России будут 
заняты блокированием террористов, 
чтобы они не могли больше совершать 
провокационные демарши в сторону 
Алеппо и Хмеймима.

— Уверен: никто крупных операций 
там пока проводить не будет. Однако 
это не мешает вокруг Идлибской зоны 
деэскалации создать особые районы 
безопасности, чем, по-видимому, и 
будет там заниматься ССО, — говорит 
Евсеев.

При этом мини-контрнаступления 
сводных отрядов спецназа из России 
и Сирии на границе провинции Идлиб 
даже в такой охранной миссии, о какой 
говорит Владимир Викторович, никто 
исключить не может.

При этом все та же ливанская га-
зета AMN в возможном наступлении на 
Идлиб роль россиян видит в другом: 
вместо прямых боестолкновений они 
выступят в качестве наблюдателей и 
консультантов.

С этим категорически не согласен 
эксперт, пожелавший остаться неиз-
вестным. Он рассказал «МК», что одна 
из целей возможной боевой операции 
русского спецназа — внезапным ударом 
прекратить постоянные провокации 
на северо-востоке Латакии, особенно 
назойливые и малоэффективные атаки 
дронов-беспилотников на российскую 
базу в Хмеймиме. Потому не исключе-
но, что российским бойцам вместе с 
сирийскими коллегами придется иметь 
дело с головорезами из запрещенной 
в России «Джебхат ан-Нусры».

— С южносирийской Даръа пере-
брасывают самые боевые российские 

части. Еще вчера они громили прижа-
тых к иорданской границе игиловцев, 
а сегодня новая задача — активными 
боевыми действиями «задушить» все 
провокации в сторону России, — по-
ясняет эксперт.

По его мнению, если террористи-
ческие нападки и дальше не удастся 
сдержать, то тогда Иран, Россия и 
Турция будут вынуждены решиться на 
совместный ввод войск в провинцию 
Идлиб.

Другой вопрос, по мнению Вла-
димира Евсеева, что просто так «рас-
катать» террористов в Идлибе, как это 
удалось, например, на юге Сирии в 
Даръа, практически невозможно. Ина-
че боевики под давлением сразу трех 
армий незамедлительно окажутся в 
Турции. Что потом с ними делать?

— Этого не нужно никому: ни Рос-
сии, ни Турции, ни Ирану, ни даже самой 
Сирии. Потому сейчас активно созда-
ется некая зона безопасности вокруг 
зоны деэскалации Идлиб, не больше, 
— заключает Евсеев.

Другие эксперты уверены, что воз-
можное наступление спецназа Асада и 
российских Сил специальных операций 
все-таки случится. Естественно, терро-
ристам в Идлибе предложат сдаться. 
Однако куда на этот раз могут отпра-
вить сложивших оружие боевиков, пока 
неизвестно. 

Максим КИСЛЯКОВ.

НАШ СПЕЦНАЗ  
НА ИЗГОТОВКЕ В СИРИИ?

Что стоит за тайной переброской Сил 
специальных операций России к границам 

сирийского Идлиба

ПРИСТРАСТНЫЙ РЕКВИЕМ

В последние годы Влад, открывший 
телезрителям мир лицензионных 
продуктов, открывал для себя мир, 
бывший до этого за «железным 
занавесом»: Лондон именно в 
середине 90-х превращался для 
нашей элиты в Лондонск.

Влад Листьев, Римма Шульгина и Сергей 
Кордо, телепродюсеры разной судьбы, 

но с общей «альма-матер»: Молодежной 
редакцией ЦТ Гостелерадио СССР.

c 1-й стр.
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ГОСТЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Черная ягодка на пицце. 
4. Отзыв красавицы-блондинки о свидании с 
занудным ботаником. 10. Партийная группи-
ровка в парламенте. 11. Ребенок, подсыпавший 
соль в папин чай. 13. Воздушная занавеска на 
окошке. 14. Итальянский купец Марко, совер-
шивший путешествие в Китай. 15. Рисование 
картин, которому Вася посвящает все свое 
свободное время. 16. Период, во время ко-
торого лососи облачаются в брачный наряд. 
18. Другое название аспарагуса. 20. Линия, 
образуемая короткими черточками. 22. Низ-
ший полицейский чин в царской России. 23. 
Спортивный суд, штаб-квартира которого на-
ходится в Лозанне. 24. Парусная «экипировка» 
судна. 27. Большая разливательная ложка с 
длинной ручкой. 30. Самая низкая школьная 
учебная отметка. 32. Суета в людском потоке. 
34. Человеческий каркас. 35. Трехструнная 
«домра» с треугольной декой. 36. Дребезжание 
в колонне каторжан. 38. Дерево, «уличенное 
во лжи». 39. Лекарственная календула с ма-
никюрным названием. 40. «Энергетическая» 
мера диетолога. 41. Аппарат, который звонит. 
42. Головная боль «с аурой».
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лошадь из романа Майна 
Рида «Всадник» без головы». 2. Морозильный 
«сундук» в центре супермаркета. 3. Финал бок-
серского боя в стиле Майка Тайсона. 5. Зубная 
«коррозия». 6. Мини-фильм к песне. 7. Цирко-
вой артист, выполняющий сальто-мортале. 8. 
Участник стихийного восстания. 9. Перечень во-
просов, подлежащих обсуждению на собрании. 
10. Профессиональный составитель цветочных 
композиций. 12. Поединок тореадора с быком. 
17. Сильнейшее переживание из-за неразде-
ленной любви. 19. Звено производственной 
цепочки. 20. Логически оформленная общая 
мысль. 21. Хобби именинника, которому пода-
рили спиннинг. 25. Кусок вкуснейшего тортика 
перед глазами девушки, сидящей на диете. 
26. Западное название мультипликации. 27. 
Лечебный компресс, бесполезный для мерт-
вого. 28. Райская жизнь на лоне природы. 29. 
И писатель, и парикмахер. 31. Растениевод-
ство в составе сельского хозяйства. 33. Фрукт, 
усыпивший Белоснежку. 34. Не одобренная 
мымрой Калугиной обновка секретарши Веры. 
37. Чувство, от которого окаменела Ниоба. 38. 
Объем большой бутылки «Мартини».

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гаубица. 4. Обидчик. 
10. Картина. 11. Балласт. 13. Парк. 14. Кров. 
15. Украшение. 16. Допрос. 18. Спектр. 20. 
Сборище. 22. Запевала. 23. Арматура. 24. 
Харакири. 27. Туловище. 30. Актриса. 32. 
Сфинкс. 34. Скобка. 35. Сверстник. 36. Опус. 
38. Гнет. 39. Таблица. 40. Обочина. 41. Цен-
трал. 42. Пигмент.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Господь. 2. Брак. 3. Ци-
трус. 5. Балбес. 6. Диск. 7. Конверт. 8. Пара-
бола. 9. Облепиха. 10. Крапива. 12. Трактор. 
17. Отпечаток. 19. Противник. 20. Ссадина. 
21. Ермолка. 25. Атрибут. 26. Интернат. 27. 
Триатлон. 28. Щербина. 29. Эстонец. 31. 
Дантист. 33. Ссылка. 34. Скачки. 37. Сайт. 
38. Гном.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60.

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление 
т. 8-916-299-45-42

МОСКВА, М. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(499)705–68–28; 8–800–100–81–75  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
Автобус из Москвы до Ярославля  и обратно входит в стоимость

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 50% 

25.08.2018-
29.08.2018

МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-
КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА
ПРЕДЛОЖЕНИЕ ОГРАНИЧЕНО         от 11800 р.

14.09.2018-
23.09.2018

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ» 
МОСКВА ( С.Р.В. ) -ЯРОСЛАВЛЬ-СВИРЬСТРОЙ- 
ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА 
(ТИХВИН)-ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-МЫШКИН-МОСКВА      

25.08.2018-
30.08.2018

«ВЕЛИКИЕ БУЛГАРЫ»
Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТЕТЮШИ-БУЛГАРЫ-
ЧИСТОПОЛЬ-МАРИИНСКИЙ ПОСАД-ЧЕБОКСАРЫ-
МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД             от 10500 р.   

24.09.2018-
13.10.2018

«КОЛОРИТ АДЫГЕИ
И АСТРАХАНСКИХ ПРОСТОРОВ»     
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.
НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САРАТОВ-
ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-ИЛЬЁВКА-
РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ  
(АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ(АЗОВ)-ИЛЬЕВКА-
КАМЫШИН-САМАРА   

25.08.2018-
14.09.2018
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!!

«В ОБНИМКУ С СОЛНЦЕМ»      
 МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.
НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-
ХВАЛЫНСК-КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)-
ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ  
(АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ(АЗОВ)-
ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-САМАРА-БУЛГАРЫ-Н.
НОВГОРОД-ГОРОДЕЦ-ЯРОСЛАВЛЬ
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В среду, 15 августа, с 13.00 до 14.00,  
в редакции газеты «Московский 
комсомолец» состоится онлайн-
конференция доктора экономических 
наук, эксперта «МК»  
Игоря НИКОЛАЕВА. 

Сообщения о введении новых санкций 
со стороны США, которые могут повлиять не 
только на внешнеэкономическую деятельность 
страны, но и нанести удар рядовым гражданам 
из-за повышения курса рубля, появляются все 
чаще. Стоит ли опасаться резкого падения на-
циональной валюты? До какого рубежа может 
«докатиться» рубль? Как изменения курса мо-
жет отразиться на стоимости товаров и услуг в 
стране? В какой валюте лучше всего держать 
сбережения?

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК».

ЖДЕТ ЛИ РУБЛЬ НОВЫЙ ОБВАЛ?

ГОРОД

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» уже в августе этого 
года можно досрочно подписаться на издания «МК»на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
15 августа с 8.00 до 20.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
16 августа с 8.00 до 20.00
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2,  
у ТЦ «Тук-Тук»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, у входа в сквер
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
17 августа с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета EUROSPAR
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка

м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 79а
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
18 августа с 10.00 до 16.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у магазина «Авто 49»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
18 августа с 10.00 до 15.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
перед РДК «Старт», у фонтана
РУЗА, на ул. Солнцева, напротив администрации
ШАХОВСКАЯ, в городском парке

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 ГОД!
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ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ»
с 14 по 22 августа с 11.00 до 18.00
м. «Чистые пруды», Чистопрудный бул., д. 2, 
за памятником Грибоедову, в шатре туристско-
информационного центра.

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
15, 16, 17 и 18 августа с 11.00 до 18.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до Ярмарочной площади. (от 
метро «Коломенская» ходит бесплатный автобус) 
Место «МК» № Б-56.

Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб.
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. нет
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. нет

42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб.
Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 

категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 

передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности  
на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
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Гламурные нулевые, выстроенные на 
культе золотых босоножек, автозагара, 
суши и розового шампанского, остались 
позади — современная Москва подстра-
ивается под другую культуру потребле-
ния. Если пятнадцать лет назад сам факт 
шопинга в Столешниковом переулке 
приобщал девушек к «приличному обще-
ству» — даже если купила ты там только 
шарфик в дорогом бутике, — то сегод-
ня уже и пошопиться-то почти негде. 
Люксовые магазины спешно покидают 
Столешников. Стала ли причиной тому 
слишком дорогая аренда или просто из-
менившиеся пристрастия москвичей, 
разбирались корреспонденты «МК». 

Глянцевый Столешников начинается от Боль-
шой Дмитровки — два монументальных бутика 
стоят как пилоны триумфальной арки. Людей, 
которые останавливаются перед витринами, что-
бы посмотреть на новые сумочки ценой с дачу в 
дальнем Подмосковье, — гораздо больше, чем 
внутри. Впрочем, для люксовых марок это нор-
мально. Жизнь тут все-таки есть.

А вот чуть ниже по переулку — начинаются 
чудеса. Бутик, где в витринах всегда можно было 
поглядеть (опять же) на сумочки и шелковые плат-
ки, — занавешен сплошным белым. Маленькая 
табличка: переезжаем в дом напротив. Хорошо — 
но это значит, что из дома напротив кто-то выехал? 
И точно: по левой стороне переулка один, второй, 
третий пустой магазин. «Аренда от собственника» 
— написано на витринах. 

— Надо же, — крутит головой прохожий. — А 
ведь я еще в девяностых сюда приезжал, чтобы 
купить настоящие фирменные джинсы! Думал, 
Столешников — это навсегда!

Оказалось — не навсегда. В 2012 году Сто-
лешников переулок стал пешеходным, следо-
вательно, возможность припарковаться прямо 
у дверей, ведущих в царство тяжелого люкса, 
пропала. Именно с этим специалисты в области 
городского развития связывают медленный, но 
уверенный отток дорогих брендов. Из полутора 
десятков бутиков, образующих гламурный Сто-
лешников, пять мест сейчас свободны для аренды 
— то есть покинуты их бывшими обитателями. 

Занять их место, кстати, не только дорого, но 
и не слишком просто — попробуйте позвонить 
по телефону, указанному на вывеске «аренда», 
обязательно столкнетесь с не очень любезным 
голосом менеджера. «Кого вы представляете? Нет, 
цену вам не скажем, все сотрудники в отпуске». С 
таким настроем «слона» — то есть площади — они 
будут сдавать долго.

Зато оживает вторая линия переулка — не-
жилые помещения во дворах ремонтируются, 
окультуриваются, принимают парадный и модный 
вид. Модный не в том смысле, в каком модны 
остающиеся на первой линии бутики, — но в каком-
то новом, более демократичном. 

— Ничего удивительного, — комментирует 
урбанист Петр Иванов. — Это давно замеченное 
и повторяющееся по всему миру явление. Если 
улица из автомобильной становится пешеходной, 
отсюда уходят магазины и сервисы, рассчитанные 
на покупателя-автомобилиста. Зато приходят 

другие — рассчитанные на горожанина-пешехода. 
Более демократичный общепит, вплоть до стрит-
фуда, модная и недорогая одежда вместо роскош-
ных аксессуаров, кофейни вместо ювелирных 
салонов. Средний чек у таких заведений, конечно, 
намного ниже, чем у гламурных бутиков, но зато 
поток клиентов многократно больше. Это позво-
ляет компенсировать цены на аренду — бизнесу 
и владельцам нежилых помещений нужно лишь 
приспособиться.

У так называемого бегства люксовых марок 
из Столешникова переулка есть и другие при-
чины, предполагает имидж-консультант Жаннат 
Идрисова. Первая, общая для всей страны: в 
2017 году люксовый сектор в России показал 
отрицательную динамику. Это было особенно 
заметно в сравнении с 2016-м, когда продажи 
сильно росли. Кроме того, сейчас наблюдает-
ся активное перемещение люксовых бутиков в 
торговые центры. 

— Дорогие бренды комфортно чувствуют 
себя в моллах, — поясняет Идрисова. — И дело не 
только в том, что комплексы удобнее по локации 
и обеспечивают грамотный маркетинг, а также 
единство рекламной и ценовой политики. Само 
поведение потребителей люкса в последние годы 
стало демократичнее и рациональнее. Несколько 
демонстративный и затратный по времени шопинг 
в дорогом районе, где для приобретения разных 
вещей нужно переходить из здания в здание, 
уступает место более удобной модели: приехал 
в комплекс, где десятки брендов собраны под 
одной крышей, быстро купил все необходимое 
и уехал. 

Кстати, для Столешникова переулка имеется 
своя перспективная ниша — современной Москве, 
пожалуй, не хватает европейской торговой улицы, 
где можно шопинг совмещать с комфортной про-
гулкой. Не уровня миланской Монтенаполеоне или 
римской виа Кондотти — их нишу Столешников 
занимал в нулевые, — а тех, где можно найти 
магазины средней ценовой категории. Таких улиц 
в Европе много — римская via de Corso, пражская 
Na příkopě, Váci utca в Будапеште или Paseo de 
Gracia в Барселоне. Пока же московский шопинг 
среднего класса, кажется, плотно перекочевал 
в огромные ТЦ — покупки под открытым небом 
непопулярны, надо, чтобы сразу и в кино, и за 
продуктами, и за сапогами. Вот только не все 
москвичи это поддерживают.

— Я уже давно предпочитаю одеваться за 
границей. Не из принципа и даже не из-за эконо-
мии, просто мне там психологически комфортнее. 
Идешь, гуляешь по красивой улице, дышишь воз-
духом, заходишь в магазины — многие, кстати, 
очень интересные здания занимают, — покупаешь 
то, что нравится. И сразу хорошее настроение, 
и хочется деньги тратить, и себя чувствуешь как 
Джулия Робертс в кино. А в торговых центрах мне 
вообще ничего не хочется, у меня там сразу го-
лова болит от музыки, толпа раздражает, хочется 
скорее сбежать оттуда. Если бы вот тут, в центре, 
открылись магазины, которые мне по карману, а 
не люкс, с удовольствием бы покупала, — призна-
лась встреченная под аркой Третьяковского про-
езда москвичка, представившаяся Евгенией. 

Антон РАЗМАХНИН, Дарья ТЮКОВА.

Дизайн трех новых станций красной 
ветки столичного метрополитена раз-
работали архитекторы. Градостроите-
ли решили создать легкие наземные 
павильоны в духе железнодорожных 
вокзалов конца XIX века. Проекты уже 
утвердила Москомархитектура.

Воздушные конструкции вестибюлей, не-
типичные для московского сабвея, дизайнеры 
разработали для трех станций: «Ольховая», 
«Прокшино» и «Филатов луг». Они станут но-
выми остановочными пунктами на отрезке 
Сокольнической линии от станции «Саларье-
во» до «Коммунарки». Длина нового участка, 
по оценкам строителей, составит около 11 
километров.

Как поведал главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов, на создание облика новых 
станций архитекторов вдохновили формы 
железнодорожных вокзалов, построенных в 
николаевскую эпоху. Современные градострои-
тели постарались перенять идею у строителей 
Пенсильванского вокзала в Нью-Йорке, Ватер-
лоо в Лондоне и Киевского вокзала в Москве. 
Все знаменитые постройки объединяет один 
архитектурный стиль с высокими сводами и 
прозрачными стенами. Такую же воздушность 
и легкость форм авторы новых станций при-
внесли в свой проект.

Все три станции запроектированы назем-
ными, но платформы для удобства пассажиров 
архитекторы решили сделать закрытыми. Одна-
ко благодаря прозрачным стеклянным стенам 
пространство в любое время года будет напол-
няться естественным дневным светом. 

— Высота потолочного пространства на 
станциях «Прокшино» и «Филатов луг» будет 
достигать почти 10 метров, — отметил Сергей 
Кузнецов. — Для сравнения: средняя высота по-
толка станции небольшого заложения составляет 
не более пяти метров. В мировой практике к по-
добным архитектурным решениям, как правило, 
обращаются при строительстве вокзалов.

Перроны новых станций оформят в бе-
лой гамме. Архитекторы решили вообще 

ограничиться минимумом декоративных эле-
ментов. Никаких вычурных дизайнерских пре-
мудростей в интерьерах не будет — только 
пара ярких акцентов на стенах: красных на 
«Прокшино» и желто-оранжевых — на «Фи-
латовом лугу» и «Ольховой». Такими цветами 
проектировщики хотят выделить выходы и кас-
совые терминалы. По задумке архитекторов, 
игра светлых и ярких красок будет привлекать 
внимание пассажиров и позволит им лучше 
ориентироваться в потоке.

Вестибюли для удобства пассажиров раз-
местят по центру платформ. Выходов у стан-
ции «Прокшино» будет два — на обе стороны 
магистрали Солнцево—Бутово—Видное и к 
будущим жилым кварталам. У станций «Фи-
латов луг» и «Ольховая» предусмотрен один 

выход.
Как отметил пре-

зидент Союза 
архитекторов 
России Николай 

Шумаков, новые 
станции спроек-
тированы очень 

грамотно.
— Это назем-

ные конструкции, 
поэтому легк ие 

элементы и боль-
ш о е ко л и ч е с т в о 
стекла совершенно 

безопасны для пас-
сажиров, — уверен 

Шумаков. — Исполь-
зование витра жей 

здесь оправданно: бу-
дет связь с природой. 

Правда, отсылка к объектам XIX века в данном 
случае весьма условна. Все железнодорожные 
вокзалы, о которых говорят авторы, выполнены 
в стиле модерн и в то время трактовались как 
настоящие дворцы для пассажиров и нового 
вида транспорта — поездов.

Татьяна АНТОНОВА.

БУТИК ЗАКРЫТ,  
ВСЕ УШЛИ ЗА МКАД

Из центра Москвы 
уходят магазины 
дорогих марок

ПРОКШИНО — НАШЕ ВАТЕРЛОО
Новые станции подземки будут похожи 
на известные вокзалы

На Алтае, на горной вершине Ак-Кем, 
на высоте 4100 метров остаются за-
блокированными четверо туристов из 
Кемеровской области. Накануне шква-
листый ветер унес их палатку с вещами 
и альпинистским снаряжением. Спу-
ститься самостоятельно с вершины 
группа не может. Вертолет, который 
готов был вылететь для эвакуации ту-
ристов, из-за сильного тумана пока не 
может начать спасательную операцию.

Как рассказали «МК» в Алтайском поисково-
спасательном отряде, группа вышла на маршрут 
8 августа. Погода на тот момент была благопри-
ятной. В планах у туристов было покорить три 
вершины горы Белуха: Западную, Восточную и 
Корону. Этот маршрут 5-й категории сложности 
называют еще высотным траверсом Катунской 
подковы. Путешественникам нужно преодолеть 
ряд перевалов: Белухинский, Большое Берельское 
Седло, Любимых Жен, Делоне.

Группа из Кузбасса не успела подняться ни 
на одну из вершин. В ней — довольно опытные 
альпинисты, у всех за плечами немало горных 
походов и восхождений. Когда группа разбила 
лагерь на вершине Ак-Кем, внезапно разыгралась 
непогода. Порывом ветра у туристов разорвало 
и унесло палатку, в которой были вещи и все аль-
пинистское снаряжение: «кошки», ледовые буры, 
веревки, спусковые устройства, станционные 
петли. Поняв, что выбраться самостоятельно из 
ледовой ловушки не удастся, измотанные и обес-
силевшие альпинисты подали по спутниковому 
телефону сигнал SOS. Об их бедственном положе-
нии узнали в Алтайском поисково-спасательном 
отряде МЧС России.

Для оказания помощи туристам в Республику 
Алтай был отправлен вертолет Ми-8. 

— Вертолет и пять спасателей сейчас нахо-
дятся в готовности в аэропорту Горно-Алтайска. 
Все ждут, когда в районе горы Белуха рассеется 
туман, — говорит руководитель пресс-службы 
ГУ МЧС России по Республике Алтай Светлана 
Ляшко. — Туристы каждые три часа выходят на 
связь со спасателями. В районе Аккемского 
озера у нас находится сезонный спасательный 
пост. У группы есть с собой запасная аккуму-
ляторная батарея для спутникового телефона. 
Будем надеяться, что в ближайшие сутки они 
будут оставаться с нами на связи. Известно, 
что трое туристов в группе — из Кемеровской 
области, кто четвертый — пока установить не 
удалось. У всех есть альпинистский опыт, они 
знают, как вести себя в экстремальных ситуа-
циях. Из спрессованного снега и глыб льда они 
соорудили себе убежище. У них есть теплые 
вещи, небольшой запас продуктов, газовая 
горелка, на которой они топят лед. Туристы 
доложили, что травм и обморожений у членов 
группы пока нет. 13 августа непогода не по-
зволила отправить вертолет в тот район, будем 
ориентироваться на утро 14-го. 

— Как будет проходить спасательная 
операция? 

— Вертолет принадлежит Красноярско-
му комплексному авиационно-спасательному 

центру МЧС России. У пилотов опыт достаточно 
большой. Они к нам вылетают, когда надо выпол-
нять спасательные работы на больших высотах. 
Горные туристы находятся не на отвесной скале, 
а на одном из плато горы Белуха, на высоте 4100 
метров. Погода там хорошая, над ними ясное 
небо, а вот ниже, на высоте 3300 метров, стоит 
густой туман, который не позволяет вертолету 
подлететь к группе. В том районе практически 
нулевая видимость и сложный рельеф. Работать 
в таких условиях для пилотов и спасателей 
слишком опасно.

Вертолет может приземлиться на площад-
ку у озера Аккемское на высоте 3300 метров, 
группа же находится на тысячу метров выше. С 
этой точки спасатели выдвинутся на помощь. 
Есть и второй вариант. Ми-8 может зависнуть 
над лагерем, где застряли туристы, с него будет 
спущен трап, и «горников» по одному поднимут 
на борт. 

— Главное, чтобы погода не подвела, в горах 
она непредсказуемая, — говорят спасатели.

На Алтае на контроле служб МЧС сейчас 
находится около ста туристических групп, а в 
целом по Сибири — порядка 250, в том числе 
около 500 детей. 

Между тем стало известно об еще одном 
ЧП, связанном с альпинистами. 12 августа в 

горах Таджикистана из-за плохих погодных 
условий вертолет Ми-8, перевозивший группу 
альпинистов из России, Испании и Белорус-
сии, совершил жесткую посадку. Из 18 человек, 
находящихся на борту, пятеро погибли. Раз-
бились два члена экипажа и трое альпинистов-
россиян. 

Это 32-летний Тимур Барабанов, 47-летний 
Александр Абросимов и 42-летний Руслан 
Тараканов. 

— Мы хорошо знали Тимура Барабано-
ва и Сашу Абросимова, — рассказали «МК» в 
Федерации альпинизма России. — Это наши 
сотрудники, инструкторы альпинизма, очень 
квалифицированные ребята, за плечами у каж-
дого из которых было много достижений. Тимур 
— из Воронежа, он инструктор международного 
уровня, кандидат в мастера спорта, обладатель 
жетона «Спасение в горах». Саша — из Великого 
Новгорода, он серебряный призер чемпионата 
России по альпинизму. 

Альпинисты возвращались на вертолете в 
базовый лагерь в низовьях ледника Фортамбек 
в приподнятом настроении. Все они совершили 
восхождение на пик Исмоили Сомони (бывший 
пик Коммунизма) высотой 7495 метров.

В Федерации альпинизма объяснили, что 
это была сборная экспедиция (не одна команда), 
которая просто вместе вылетала. В состав групп 
входили и коммерческие клиенты.

Помощь в эвакуации выживших альпини-
стов оказывали два российских военных верто-
лета Ми-8, которые базируются на военной базе 
РФ в Таджикистане. С места аварии удалось 
вывезти всех альпинистов, пятеро из которых 
с тяжелыми травмами доставлены в больницу 
«Истиклол» в Душанбе.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ЗАСТРЯВШИЕ НА АК-КЕМЕ
Вертолет со спасателями из-за сильного тумана 

пока не может вылететь для их спасения

ЧП

Станция «Прокшино».

Станция «Филатов луг».

Станция «Ольховая».



Отойдя от восторгов по поводу мундиаля и 
быстро опустившись с небес на землю, оцениваем 
случившееся вместе с прекрасным в недавнем 
прошлом футболистом, а ныне занимающим пост 
координатора футбольных команд «Зенита» Вла-
диславом Радимовым.

— Давайте по порядку. На 17-й минуте, 
когда «Спартак» в матче квалификационного 
раунда Лиги чемпионов в Гре-
ции повел против ПАОКа 
— 2:0, какой результат 
себе рисовали?

— Перед матчем 
ПАОК представлял-
ся довольно-таки 
серьезным про-
тивником, особен-
но на своем поле, 
при столь горячей 
поддержке. Игра 
виделась не из 
простых. Но когда 
москвичи забили 
два быстрых мяча, 
подумалось, что СМИ 
в значительной степени 
преувеличили силу греков. 
Ан нет!

— Та легкость, с которой греки пропу-
стили дома два быстрых мяча, просто обе-
скуражила. Вам в тот момент не показалось, 
что встречаются соперники разных весовых 
категорий?

— Именно в это я и поверил. Ладно бы я — 
этой мыслью прониклись и сами спартаковцы. Но 
ощущение, что игра и дальше будет идти как по 
маслу, оказалось обманчивым. Так часто случается 
в Греции или Турции. Стоит только дать слабину, 
как тут же теряешь все преимущество. Там всегда 
играешь не только против соперников, но и против 
трибун. Судя по греческим злоключениям наших 
журналистов, обстановка была такой, которая 
всегда добавляет прыти хозяевам.

— Опять не забиваем важнейший пеналь-
ти. Стечение обстоятельств?

— Пробил Промес, прямо скажем, неудачно. 
Штатные пенальтисты должны уверенно реали-
зовывать 11-метровые в столь ответственный 
момент. А голландец неважно исполняет уже не 
в первый раз.

— Такое поражение априори считается 
тренерским. Согласны?

— Похоже на то, что Массимо Каррера не 
донес от бровки или где-то еще, как надо дей-
ствовать в изменившейся ситуации. А молодые 
игроки склонны к игровым перепадам, особенно 
когда на кону что-то доселе неведомое типа Лиги 
чемпионов. Опыта, очевидно, и не хватило.

 — Понимаете, почему Каррера с такой 
легкостью и столь внезапно отдал место в во-
ротах 20-летнему Максименко? Матч в Афинах 
наглядно продемонстрировал, что он не готов 
к таким испытаниям.

— Парень, видно, талантливый. Тренеры в 
него поверили. Но психологически еще к такой 
мясорубке действительно не готов. Третий про-
пущенный мяч — тому подтверждение. Когда кар-
тинка выхватывала его крупный план, бросалось в 
глаза волнение молодого кипера. Думаю, Ребров 
сыграл бы гораздо увереннее. Надо быть топ-
талантом типа М'Баппе, чтобы в этом возрасте 
выдерживать такие испытания. Правда, я сам 
начал играть в 18, но у меня тогда как-то все само 
собой получалось.

— Можете объяснить логику замен? Ти-
мофеев и Рассказов (на 94-й минуте), когда 
в запасе были Ханни и Глушаков… 

— Сложно объяснить. Но, судя по последней 
замене, спартаковцев устраивало минимальное 
поражение с забитыми мячами. Однако от ощуще-
ния упущенного все равно никуда не деться. Вот 
если бы проигрывали 0:3 и закончили 2:3…

— Как нужно сыграть «Спартаку», чтобы 
все-таки выйти в раунд плей-офф, а затем и в 
основной турнир Лиги чемпионов? Наверное, 
не так, как в минувшую субботу с «Анжи»?

— Вскрывать оборону ПАОКа легче, чем 
«Оренбурга» или «Анжи». С такой линией атаки 

и выдумывать ничего не надо — просто играть 
в свой футбол. Если пойдет у Промеса, шансы 
значительно возрастут. От него зависит сейчас 
если не все, то очень многое.

— Только ленивый не судачит по поводу 
перехода в «Спартак» Романа Ерёменко. На 
мой взгляд, если говорить о морали, его место 
все же в ЦСКА. Разве не такого поступка сле-
довало ждать после всей этой истории?

— Я не знаю их договоренностей, но по ощу-
щениям ЦСКА поддерживал игрока все это время. 
Клуб повел себя солидно, без лишних слов. Здесь 
на ум приходит пример Буффона, опустившегося 
в серию В вместе с наказанным «Ювентусом». Или 
нападающего Лукарелли, который отказался от 
всех приглашений и отправился вместе со своей 
«Пармой» аж в четвертый дивизион, где играл 
практически бесплатно. Как говорится, каждый 
выбирает сам.

— К вашему «Зениту»... Есть ли оправда-
ние этому конфузу без банальной ссылки на 
недооценку?

— Нет. Это и есть главная причина. Кода про-
пустили первый мяч, были уверены, что вот-вот 
все встанет на свои места. Но быстро получили 
второй, потом третий. После перерыва — замены 
поменяли игру. Спохватились, но было поздно. 
Хотя оправданий такому поражению, конечно, 
быть не может.

— При всем богатстве выбора и неиз-
бежности ротации состава вызов Анюкова 
из «Зенита-2» — разве не перебор?

— Сергей Семак видел команду на протяже-
нии всех сборов, поэтому вправе рассчитывать на 
свою интуицию.

— Бытует и такое мнение, что «Зениту»-де 
этот турнир ни к чему. Развеете сомнения?

— Такого просто не может быть. Во-первых, 
Лига Европы — это еще 3–5 домашних матчей 
при полном стадионе. Во-вторых, «Зенит» давно 
ничего не выигрывал, а здесь добиться чего-то 
куда проще, чем в Лиге чемпионов. В-третьих, 
команда располагает двумя составами — и фут-
болистам просто негде будет получать игровую 
практику. Да и вообще, какой тогда смысл выходить 
в еврокубки?

— Ваше высшее руководство как-то от-
реагировало на такой вопиющий результат?

— Болезненно отреагировали и Семак, и сами 
футболисты. Это — самое главное. И давайте не 
забывать, что противостояние состоит из двух 
матчей…

— «Зенит» в состоянии сотворить чудо?
— По тому, как складывалась игра во втором 

тайме, надежда есть. Да, проспали первый, но 
после перерыва у минчан была только одна атака, 
которую они снова реализовали. Если хорошо 
начнем, быстро забьем, шансы есть. Добавится 
Дзюба, который сейчас в отменной не столько 
физической даже, а психологической форме. Пло-
хо только, что играем без зрителей. Трибуны бы 
гнали и гнали наших игроков вперед. Молодые 
динамовцы в такой ситуации могли бы «поплыть». 
Что будет на пустом стадионе — очень трудно себе 
представить. 

— Другой ваш клуб, правда, бывший, ни-
как не может победить в чемпионате. Какие 
приобретения еще необходимы ЦСКА, чтобы 
начать выигрывать и достойно выглядеть в 
Лиге чемпионов?

— Когда ЦСКА выиграл Суперкубок, все за-
говорили, что команда вновь будет бороться за 
первое место. Но так можно сыграть в одном матче, 
а не в тридцати. С такой компанией претендовать 
на самые высокие места просто нереально. В свое 
время у нас был очень молодой коллектив — Хох-
лов, Семак, Радимов, Минько, Гришин, Машкарин, 
Файзуллин… Все потом заиграли. Но на первых 
порах команду изрядно лихорадило.

Сегодня тренерам предстоит заново ставить 
игру в атаке. Да и с оборонительной линией еще 
много работы. Очевидно, что принципы ведения 
игры пока не до всех дошли. Поэтому обилия голе-
вых моментов и забитых мячей ждать не приходит-
ся. Необходимо время. И, думаю, немалое.

Новые игроки тоже необходимы — еще ми-
нимум трое-четверо. Но такого подспорья, какое, 
скажем, получал Васин рядом с Игнашевичем и Бе-
резуцкими, у них не будет. Или тот же Головин не на 
пустом месте раскрылся. Чалов в конце прошлого 
сезона много забивал, а сейчас момента получить 

не может: не те партнеры. Так что — время, время 
и только время… 

— Мучительная победа «Уфы» над клу-
бом из Люксембурга настраивает на некую 
переоценку ценностей. Нет ощущения, что в 
целом наш клубный футбол деградирует?

— У «Уфы» слишком короткая скамейка для 
игры на два фронта. Они ведь никогда не жили 
в таком бешеном ритме. А пройдут в групповой 
турнир, где начнутся разъезды по всей Европе, 
— возникнут еще более серьезные проблемы… 
Показательно, что первый тайм провели более или 
менее прилично, а во втором позволили сопернику 
слишком многое. Силенок уже не хватает, но надо 
привыкать, никуда не деться. Отвечая же на ваш 
вопрос, скажу, что системного сбоя точно искать 
не стоит. В футбол научились играть все. Тот же 
Люксембург в недавнем отборочном турнире был 
выше Беларуси!

 — Говорю о некой тенденции не только из-
за европейских результатов, но и по мотивам 
матчей внутреннего первенства. Вот взять 
игры третьего тура — вас они сколь-нибудь 
впечатляют?

— Мне не нравится, что осталось совсем мало 
команд, играющих в атаку. Все закрыты. Отсюда 
— низкая результативность. И болельщикам по-
сле чемпионата мира счета 0:0, 1:0, конечно, не 
по душе. Если раньше сетовали на плохие поля 
и пустые стадионы, при новых аренах этот ар-
гумент уже не проходит. Вот смотрел на «Анжи» 
против «Спартака». Понятно, что гости приехали 
отбиваться, и по-другому быть не могло. Но ноль 
ударов в сторону ворот за весь матч!.. Я в фи-
нальной встрече чемпионата мира ни за кого не 
болел. Но хотел голов. И получил их. Если мировой 
футбол возвращается к образцам 1986-го, когда 
Аргентина побеждала в финале Германию 3:2, то 
наш — увы, нет. 

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 14.08.2018:
1 USD — 68,2234; 1 EURO — 77,6519.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эмануэль Беар (1963), киноактриса 
(«Французская женщина»)
Мила Кунис (1983), киноактриса («Чер-
ный лебедь»)
Вячеслав Лебедев (1943), председа-
тель Верховного суда РФ
Дарья Митина (1973), политический и 
общественный деятель

Алена Свиридова (1962), певица, ак-
триса, заслуженная артистка РФ
Беата Тышкевич (1938), киноактриса 
(«Пепел», «Все на продажу»)
Михаил Ширвиндт (1958), телеведу-
щий, продюсер

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура в Москве ночью 
10…12°, днем — 22…24°. Переменная 
облачность, без осадков; ветер запад-
ный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 4.57, заход Солнца — 
20.10, долгота дня — 15.13.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнит-
ная обстановка будет с небольшими 
возмущениями.

ДАТСКИй УгОЛОК

Всемирный день ящерицы.
День подразделения по борьбе с пре-
ступлениями в сфере информаци-
онных технологий (Управление «К») 
МВД РФ.

Медовый спас.
1893 г. — полицейский префект Парижа 
Луи Лепин вручает первые в истории 
водительские права.
1908 г. —  в Фолкстоне (Англия) про-
веден первый международный конкурс 
красоты.
1943 г. — подписан приказ о создании 
лаборатории №2 АН СССР в Казани во 
главе с профессором Игорем Курчато-
вым. Лаборатория стала впоследствии 
Институтом атомной энергии имени 
И.В.Курчатова.

СпОРТ

пАмЯТЬ

КАЛЬКУЛЯТОР

— Яша, вы знаете, как мы завтра 
работаем?
— Неохотно...

— У нас с женой еще со свадьбы был 
уговор: накопленные деньги тратим 
поровну на любимые занятия. Она уле-
тела в Таиланд, а я голову ломаю.
— Что так?

— Да не знаю, куда 180 бутылок водки 
поставить.

Перед операцией. 
— Доктор, вы лично будете меня 
оперировать???
— Да, люблю, знаете ли, хотя бы раз в 
году проверить, помню ли я еще что-
нибудь... 

— Это городской морг?
— Да.

— Это Сергей. Будет звонить моя мама, 
скажите, что я у Светы!

— Петя, ты где? Не могу тебя найти! Опять 
в шкафу? Выходи.
— Не пойду.
— Петя, надо готовиться к школе.
— Каждый год одно и то же, надоели ма-
газины, никуда не пойду.
— Петя, ты отец семейства, у тебя двое 
детей. Обещаю: пойдем только в один 
магазин. 
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ЦИФРЫ
Футбол. Российская 
премьер-лига. 3-й тур
«Урал» (Екатеринбург) — «Динамо» (Мо-

сква) — 1:1. «Енисей» (Красноярск) — ЦСКА 
(Москва) — 1:1. «Спартак» (Москва) — «Анжи» 
(Махачкала) — 1:0. «Ростов» (Ростов-на-Дону) 
— «Крылья Советов» (Самара) — 0:1. «Орен-
бург» — «Локомотив» (Москва) — 1:0. «Арсе-
нал» (Тула) — «Ахмат» (Грозный) — 3:1. 

Остальные матчи завершились в поне-
дельник вечером. Подробности — завтра.

АНОНС ДНЯ
v  ЧТО? Футбол. Лига чемпионов. 3-й от-

борочный раунд. Ответный матч. «Спар-
так» (Москва, Россия) — ПАОК (Салоники, 
Греция).

v  ГДЕ? Москва. Стадион «Открытие 
Арена».

v  КОГДА? Вторник, 14 августа. 22.30. Прямая 
трансляция на «Матч! ТВ».

В ЦЕНТРЕ  
пОЛЯ
С михаилом  
пУКШАНСКИм

ШАНСЫ «СПАРТАКА» ВОЗРАСТУТ»

Необъяснимый провал в 
еврокубках главных фаворитов 
российского сезона заставил 
по-иному посмотреть на матчи 
внутреннего первенства. Если 
первые два тура прошли через 
призму чемпионата мира, то третий 
поднял прозаичные вопросы 
конкурентоспособности нашей 
премьер-лиги.

Камергерский переулок забит 
народом. Аплодисменты. пять, 
десять, пятнадцать минут — не 
кончаются. Так театральная 
москва провожает черное авто, 
в котором в свой последний путь 
отправляется Дмитрий Брусникин. 
Удивительнейший человек, актер, 
режиссер.

Середина августа. Московские театры догу-
ливают свои отпуска. Сезон откроется не раньше 
чем через две недели, поэтому город пустой. И от 
этого — огромное удивление, когда попадаешь в 
зал МХТ им. Чехова: он забит. Даже на балконах 
сидят. По сцене вообще очень сложно пройти: по 
обе стороны от гроба — стулья, на них — семья 
Дмитрия Брусникина, самые близкие и родные 
люди. А за ними плотными рядами стоят арти-
сты разных поколений. Среди них очень много 
молодых незнакомых лиц — это последние вы-
пускники Дмитрия, из них состоит его театр, 
который вот-вот должен был начать работать в 
«Практике» после долгих мытарств по столичным 
площадкам…

Смерть Дмитрия Брусникина — настоя-
щий шок для всех, по сравнению с которым все 
остальные неприятности — просто ерунда. Это 
понимают буквально все. Многие из его коллег — 
руководители театров поколения 50–60-летних, 
которые сейчас в самой силе, — прервали отдых, 
приехали в МХТ.

Сергей Женовач, возглавивший МХТ после 
смерти Олега Табакова, новый сезон начинает 
с похорон. Всегда немногословный, с трудом 
подбирает слова:

— Потеря… Нелепость… Были планы… Ужас-
ная несправедливость…

Игорь Золотовицкий — старинный друг Брус-
никина — вернулся в Москву из Хорватии. Срочно 

вернулись в Москву Виктор Рыжаков, руководитель 
ЦИМА, Евгений Писарев, худрук Пушкинского, 
Ирина Апексимова. Из Екатеринбурга прилетел 
известный питерский режиссер Григорий Козлов: 
там он ставит «Чайку», и после прощания — сразу 
же обратно. Артисты разных поколений: плачет 
Мягков, как окаменелый сидит Юрский… К микро-
фону подходит Наталья Тенякова:

— Почему мы так спешим? Дима, зачем так 
рано?! Мы, наверное, тысячу раз вместе играли 

«Нового американца» по Довлатову. И я вспоми-
наю, как на гастролях в Нью-Йорке мы пошли на 
кладбище, на могилу Довлатова. Пришли, а не 
знаем, куда идти. Кругом лес. А Дима говорит: 
«Я знаю. Пойдемте». И он пошел и нашел эту 
могилу. Как?..

«Красивый человек» — пожалуй, эти сло-
ва чаще всего произносят те, кто подходит к 
микрофону.

— Он красиво репетировал, красиво об-
щался, красиво дружил, мы красиво выпивали… 
— говорит Валерий Рыжаков, а вслед за ним 
так думают все. Потому что Брусникин Дмитрий 

Владимирович, который для большинства был 
просто Димой, действительно красив был и внеш-
не, и по сути своей.

Высокий, седой, никогда не подкрашивав-
ший волосы, он красиво входил в пору зрелости. 
Мужественный, благородный. Непубличный 
— потому что занимался не своей карьерой, 
был не специалистом по освоению медийно-
го пространства, а строил чужие судьбы, ду-
мал о своих учениках, ради которых создал 
театр. Брусникинцы бродяжничали по Москве 
— работали в студии «Человек» и, что совсем 
удивительно, попытались прирасти к Театру 

Романа Виктюка. Ничего путного из этого не 
могло получиться: руководители этих театров 
не очень-то стремились обновить «театральную 
кровь». И что удивительно: Дмитрий Брусникин 
не позволил себе публичных высказываний в их 
адрес, хотя правда и справедливость были на 
его стороне. Он вел себя, как подобает муж-
чине, и все тут.

Меняется почетный караул у гроба. Совсем 
молодые, пока еще никому не известные лица — 
заплаканные, раскрасневшиеся и некрасивые 
от слез. Почему-то обращает на себя внимание 
девушка с детским лицом в широком мужском 
пиджаке: она рыдает, не может сдержаться. К 
микрофону подходит ее молодой коллега:

— Мы не готовы, мы не готовы… — говорит 
он бескровным голосом. И все понимают, о чем 
речь: брусникинцы первого и последнего при-
зывов не готовы жить теперь без него. Остались 
без спины, без защиты, без снисходительной 
улыбки учителя, который прощал их глупость, 
дерзость, неоправданные амбиции. Потому что 
любил и очень верил в них.

Последнее слово — за Авангардом Леон-
тьевым, и он, как всегда, точен:

— Он человек-надежда, человек-вера. Умел 
делать то, что сейчас не востребовано в нашей 
жизни, — он делал актера ролью…

К гробу подходят Адольф Шапиро, Владимир 
Машков, Евгений Писарев, Олег Меньшиков, 
Евгений Князев. Актеры, которых он воспитал 
вместе с Олегом Ефремовым: Виктория Исакова, 
Александр Арсентьев и другие… А их Дмитрий 
Владимирович, Дима, — в гробу, седой как лунь. 
Красивый, мужественный, благородный. Всегда 
был — и таким останется.

Марина РАЙКИНА.

Наталья Тенякова: 
«Дима, зачем так 
рано?!»

Владислав РАДИМОВ:

«ПОИДЕТ ИГРА У ПРОМЕСА — 
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  Вот посмеивались злобно недоброже-
латели над Федором Смоловым после 
нереализованного пенальти в матче про-
тив хорватов, автомобильной аварии и 
снижения трансферной стоимости, а он 
не отчаивался и даже сравнивал себя 
с легендарным Майклом Джорданом, 
который не всегда удачно исполнял от-
ветственные броски. Возможно, именно 
такой настрой позволил уже бывшему 
нападающему «Краснодара» остаться в 
поле зрения руководителей топ-клубов. 
Амбициозных и, что немаловажно, 
платежеспособных. 
По информации СМИ, заработная плата 

Смолова в «Локомотиве» составит 3,1 миллиона 
евро в год. 

«МК» составил рейтинг самых высокоопла-
чиваемых футболистов мира. Любимец публики, 
форвард сборной России Артем Дзюба, там 
тоже оказался. 

Указанные суммы — «чистый» доход футбо-
листов, после уплаты налогов (без премиальных 
и выплат от рекламодателей), предоставленные 
СМИ. Клубы не разглашают официальные данные 
по контрактам игроков.

Вратари

Мануэль Нойер
Клуб: «Бавария» 
Зарплата: 15 млн евро в год
После продления контракта в 2016 году гол-

кипер мюнхенской «Баварии» Мануэль Нойер 
стал одним из самых дорогих вратарей мира. 
И хотя на мундиале в России выдающимися 
сейвами немецкий футболист не запомнился и 
в трех играх пропустил четыре мяча, четыре года 
назад в Бразилии он стал обладателем главной 
индивидуальной вратарской награды и даже 
был номинирован на ежегодный приз лучшего 
игрока — «Золотой мяч». Но тогда дубль в Цюрихе 
оформил португалец Роналду. Как говорится, 
прошлое вернуть нельзя, и пропустившему почти 
два сезона (в составе «Баварии») из-за трав-
мы Нойеру придется заново доказывать свою 
состоятельность. 

Игорь Акинфеев 
Клуб: ЦСКА 
Зарплата: 2,5 млн евро в год 
Лучший вратарь России по мировым меркам 

далеко не самый богатый. Акинфееву пророчили 
успех в Европе, но армеец оставался верным 
своей альма-матер. Неудачное выступление 
на чемпионате мира в Бразилии и длительная 
серия (43 игры подряд) пропущенных голов в 
Лиге чемпионов вызвали насмешки и шквал ме-
мов, но матчи на домашнем мундиале заставили 
юмористов замолчать. 

Защитники
Серхио Рамос 
Клуб: «Реал»
Зарплата: 25 млн евро 
в год
Один из лучших защит-
ников Европы опережает 
партнеров по амплуа не 
только по количеству про-

веденных на поле матчей, но и по сумме еже-
годного дохода. И хотя скандалам футболиста 
с наибольшим количеством красных карточек в 
«Ла Лиге» посвящают целые колонки, капитан 
«сливочных», не обращая на это внимания, про-
должает подливать масла в огонь. Например, в 
матче финала Лиги чемпионов. После стыка, 
в котором египтянин Мохамед Салах получил 
травму, болельщики даже распространили в 
Сети петицию с требованием сурово наказать 
испанца. Но на каждого Рамоса найдется своя 

сборная России, обыгравшая грозную пиреней-
скую команду в 1/8 финала чемпионата мира. 
Проигранная серия пенальти довела игрока до 
слез. А вот защитник сборной Уругвая Диего 
Годин не плакал ни во время чемпионата мира, 
ни при виде зарплаты Рамоса, хотя его доход на 
каких-то 22 миллиона евро меньше. 

Полузащитники
Андрес Иньеста 
Клуб: «Виссел Кобе»
Зарплата: 25 млн евро 
в год

В «Барселоне» Инье-
ста провел 675 матчей, 
забил 57 голов, выиграл 
31 трофей и, казалось, был 
готов там и завершить фут-

больную карьеру, но весной 33-летний полуза-
щитник одобрил предложение японского клуба 
«Виссел Кобе». Появившаяся в Сети информация 
о зарплате в 81 миллион евро повергла в шок 
фанатов футбола: в Каталонии за такие деньги 
чемпиону мира ЮАР пришлось бы играть 10 лет. 
Однако позднее данные были опровергнуты. 
Реальный доход игрока составит 25 млн евро. 

Олег Шатов 
Клуб: «Зенит»
Зарплата: 2,5 млн евро в год
«Чистые» доходы почти всех российских 

полузащитников премьер-лиги варьируются от 
2 до 3 миллионов евро. Например, не сыгравший 
на чемпионате мира из-за травмы Олег Шатов 
зарабатывает в клубе 2,5 миллиона. Роман Зоб-
нин — 2,4, Алан Дзагоев и Игорь Смольников — 
2,2, Юрий Жирков — 2. А недавно подписавший 
контракт, казалось бы, с богатым княжеским 
клубом «Монако» Александр Головин партнеров 
не опережает. Зарплата бывшего футболиста 
ЦСКА составляет 2 миллиона евро. Размер за-
работка Дениса Черышева неизвестен, но, по 
заявлениям зарубежных СМИ, россиянин вхо-
дит в список футболистов, с которыми намерен 
расстаться «Вильярреал» ввиду сокращения 
расходов на зарплаты.

Нападающие
Лионель Месси
Клуб: «Барселона»
Зарплата: 50 млн евро в год
Поговаривают, Криштиану Роналду под-

писал контракт с «Ювентусом» из-за нежелания 
хоть в чем-то уступать Месси. Однако старания 
португальца до конца успешными не оказались. 
Туринский клуб пообещал новичку зарплату 
в 30 миллионов евро. Перегнать лидера «Бар-
селоны» с 50 миллионами не удалось. 

Зато, по информации forbes, у Роналду 
вышло в общем за год заработать несколько 
больше аргентинца. Да и скандалы с налоговыми 
службами у экс-форварда «Реала» возникали 
куда реже. 

Но, как бы ни пытались два лидера создать 
ореол своей исключительности, конкуренты то 
и дело спешили этому помешать. «ПСЖ», на-
пример, был готов поднять размер гонорара 
Неймара до уровня зарплаты Месси. 

Артем Дзюба
Клуб: «Зенит»
Зарплата: 3,6 млн евро в год
У Дзюбы пока нет рекламных контрактов 

уровня Месси, зато есть звание ЗМС и, кажется, 
всенародная любовь. Но для российского напа-
дающего деньги явно не главное. В противном 
случае стал бы он предлагать из своего кармана 
выплатить компенсацию «Зениту» для участия в 
принципиальном матче против питерского клуба 
(хотя расходы и покрыли в итоге «Арсенал» и 
Тульская область)? Возможно, благодаря этим 
сэкономленным 10 миллионам рублей Дзюба 
и его друг Александр Кокорин оказались един-
ственными футболистами, попавшими в топ-50 
российской версии популярного бизнес-журнала 
forbes. И все же 3,3 миллиона евро в год Кокорина 
и 3,6 Дзюбы не предел для РПЛ. Одноклубник 
двух футболистов сборной России Леандро Па-
редес, например, получает 5 миллионов евро, 
а нападающий «Спартака» Луис Адриану — на 
полмиллиона меньше. 

Дарья ГИРИКОВА.

МИЛЛИОНЫ ДЛЯ КУМИРОВ
Рейтинг самых высокооплачиваемых футболистов мира
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«Енисей» выстоял в матче с армейцами.


